
ТОЛЬКО В «РГ» Дмитрий Аристов: В списках невыездных — 
более 6,2 миллиона должников 

Люди долга

Кирилл Каштанов

Р
оссийские банки начали 
активно повышать доход-
ности по вкладам, быстро 

отреагировав на решение Цен-
тробанка. Открыть депозит уже 
сейчас можно под 14—15%, на 
сроки до года и выше. А наибо-
лее выгодные условия банки 
предлагают по вкладам на 
шесть месяцев. В дальнейшем 
риск повышения ключевой 
ставки останется, а опускать ее 
в ближайшее время регулятор 
не планирует. Соответственно, 
и ставки по вкладам снижаться 
не должны, наоборот, могут еще 
вырасти.

Как сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе Сбер-
банка, максимальная ставка по 
их вкладам достигла 14% годо-
вых. При этом наибольшая до-
ходность теперь действует не по 
долгосрочному депозиту на три 
года, а по шестимесячному. Но 
чтобы такую ставку получить, 
необходимо быть зарплатным 
клиентом и дополнительно 

оформить платную подписку. В 
противном случае доходность 
составит 12,6% годовых, что все 
равно выгоднее долгосрочного 
депозита. 

С 31 октября ставки по вкла-
дам повысил и Совкомбанк. Как 
сообщила пресс-служба банка, 
изменение составило 1,5 п.п. 
Наибольшая доходность сейчас 
предлагается по вкладам на 3—6 
месяцев — 12,5—13% в зависи-
мости от выбранного депозита. 
Росбанк, например, повысил 
ставку по вкладу на шесть меся-
цев до 14% годовых с 28 октя-
бря, то есть уже на следующий 
день после заседания ЦБ. С суб-

боты доходность поднял и Тинь-
кофф Банк, до 14,1% для всех 
клиентов, открывших депозит 
на 6—12 месяцев. При этом про-
центы по вкладу будут начис-
ляться ежемесячно, то есть 
капитализироваться. Поэтому 
через полгода клиент получит 
доходность в 14,5%, а через год 
— 15%. Для тех же, кто открыл 
вклад на три-пять месяцев, 
ставка составит 13,1%. 

В Газпромбанке сейчас наи-
большая ставка доступна по 
вкладу на шесть-девять месяцев 
— 13,3%. Доходность чуть выше 
13% клиент сможет получить 
при открытии на сроки в три ме-

сяца и три года. Что касается 
других банков, повысивших 
ставки, то в них зачастую вы-
годнее открывать депозиты на 
шесть месяцев. В МКБ ставка по 
ним варьируется в районе 14—
15% в зависимости от условий. 

Как сообщил «РГ» замести-
тель председателя правления 
Банка ДОМ.РФ Алексей Кося-
ков, с 31 октября банк повыша-
ет процентную ставку по вкла-
ду-конструктору «Мой Дом» на 
два процентных пункта. Соот-
ветственно, ставки находятся в 
районе 13,4—14,5%. Повышение 
затронуло и накопительный 
счет. Процентная ставка по 
нему с 1 ноября составит 13,3%, 
увеличившись на 1,8 п.п. С ноя-
бря условия по накопительному 
счету улучшат также в Газпром-
банке и ВТБ в рамках привет-
ственной надбавки для новых 
клиентов, на 2 процентных 
пункта. Выходит, рост ставок по 
вкладам уже сейчас превышает 
ожидания экспертов 
увеличения их на 0,5—
1,2 п.п. 

Владислав Куликов

Д
иректор Федераль-
ной службы судеб-
ных приставов Дмит-
рий Аристов сооб-
щил «РГ», что поста-
новления о времен-
ном ограничении вы-
езда должников из 
страны действуют в 

рамках 6,2 млн исполнитель-
ных производств. Глава ведом-
ства особо подчеркнул: мера 
эффективная, и сокращать 
стоп-листы не планируется. В 
этом году резко выросли сум-
мы, выплачиваемые невы-
ездными: всего за 9 месяцев 
этого года по исполнительным 
производствам, по которым 
применялось временное огра-
ничение, было взыскано 41,8 
млрд рублей. Кроме того, Дмит-
рий Аристов пояснил, что 957,3 
млн рублей было взыскано по 
и с п о л н и т е л ь н ы м  п р о и з -
водствам, касающихся али-
ментных платежей.

Дмитрий Васильевич, не пла-
нирует ли ваше ведомство 
отказаться от практики со-
ставления списка невы-
ездных?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Нет.

Давайте говорить начисто-
ту. Посмотрите, что проис-
ходит в мире. Люди уже не 
так часто ездят за границу. 
Какой смысл сегодня ограни-
чивать в выезде тех, кто и 
так сидит дома?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Практика пока-
зывает обратное. В частности, 
мы по-прежнему нередко фик-

сируем факты, когда должник 
принял решение о погашении 
долга после неудачной попытки 
выезда за границу. 

Вот лишь один пример. В 
Волгоградской области долж-
ник по решению суда должен 
ежемесячно выплачивать чет-
верть дохода на содержание не-
совершеннолетнего сына, но от 
своих обязанностей долгое вре-
мя уклонялся. К моменту, когда 
исполнительный документ по-
ступил в службу судебных при-
ставов, долг вырос до 950 тысяч 
рублей. В рамках исполнитель-
ного производства судебный 

пристав вынес постановление 
об ограничении на выезд долж-
ника за пределы России. После 
того как гражданин был оста-
новлен на пункте пограничного 
контроля, он в полном объеме 
погасил долг по алиментам.

Кроме того, гражданин офи-
циально оформил свою трудо-
вую деятельность и предоста-
вил судебному приставу-испол-
нителю данные для удержания 
текущих платежей. Теперь али-
менты ежемесячно удержива-
ются из дохода должника. Таких 
примеров масса.

Таким образом, временные 
ограничения являются се-
рьезным стимулирующим фак-
тором, позволяющим без изъя-
тия имущества должников ис-
полнить требования судебных 
актов.

Сколько всего сейчас невы-
ездных?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: По состоянию на 
1 октября этого года временное 
ограничение должников в праве 

выезда из Российской Федера-
ции действовало в рамках 6,2 
млн исполнительных произ-
водств. В том числе по 456,4 
тыс. исполнительных произ-
водств о взыскании алимент-
ных платежей.

Как человеку заранее узнать, 
что дорога за границу ему за-
крыта? 

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Сегодня это мож-
но сделать, не выходя из дома. На 
портале госуслуг реализован 
функционал, который в режиме 
реального времени сообщит как 
о наличии временного ограниче-
ния на выезд, так и обо всех эта-
пах его снятия. Кроме того, с по-
мощью личного кабинета можно 
получить информацию о на-
личии исполнительного произ-
водства, принятых принудитель-
ных мерах, также мож-
но подать заявления и 
ходатайства. 
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рить себя по базе ФССП. 

А К Ц Е Н Т

В этом году резко выросли суммы, 
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ТРАНСПОРТ Минтранс 
предложил запустить 
такси на электромобилях

Пошел под ток

Валерия Лобко

Минтранс предложил установить обязательную долю 
электромобилей в парке такси. Устанавливать ее будут 
регионы. Это должно поспособствовать развитию ин-
фраструктуры для электротранспорта. Изменения 
предлагается внести в закон об организации перевозок 
пассажиров и багажа легковым такси. Проект прохо-
дит процедуру общественного обсуждения. 

Предполагается, что изменения вступят в силу с 1 
апреля 2024 года. Как поясняют авторы законопроек-
та, регионы Российской Федерации могут устанавли-
вать законом или иным нормативным правовым актом 
дополнительные требования к экологическому классу 
транспортного средства, используемого в качестве 
легкового такси. При этом методика определения ми-
нимального количества электромобилей, а также 
транспортных средств, соответствующих требовани-
ям к локализации, утверждается регионами индивиду-
ально.

Если установить требование об обязательной доле, 
региональные реестры легковых такси будут попол-
няться электромобилями, при этом соответствующие 
требованиям локализации электрокары будут выделе-
ны отдельно. «Российская газета» направила запрос в 
Минтранс России с просьбой уточнить, как именно бу-
дет устанавливаться доля электромобилей для част-
ных таксопарков, а также каким образом предполага-
ется контролировать исполнение предписа-
ния. В отрасли считают, что один документ не 
сможет кардинально изменить ситуацию.  

ПРОЕКТ Предложено 
не увольнять граждан 
за однократный прогул

Четыре часа — 
уже не срок

Наталья Козлова

Полезный документ подготовлен в Государственной 
Думе — законодатели предлагают исключить прогул из 
оснований для увольнения. Такое предложение озву-
чила группа депутатов во главе с Леонидом Слуцким.

Законодатели объявили, что готовы внести на 
рассмотрение коллег законопроект, исключающий из 
оснований для увольнения сотрудника факт его отсут-
ствия на рабочем месте более четырех часов подряд. 

Такая норма — увольнение сотрудника по инициати-
ве работодателя за четыре часа отсутствия последнего 
на рабочем месте без уважительной причины — записа-
на в нашем Трудовом кодексе РФ давно и успешно ис-
пользовалась. 

В судах подтверждают, что у них исков от уволен-
ных граждан за единичный прогул на работе не так 
чтобы было очень много, но они все же есть. Причем 
количество подобных жалоб год от года стабильно и 
меньше не становится. И в абсолютном 
большинстве случаев прогульщикам суды 
отказывают, сославшись на закон.

ЖИЛЬЕ Цены на квартиры 
подскочили 
перед повышением 
ставок по ипотеке

Взяли 
новую высотку

Марина Трубилина 

Ажиотаж на рынке недвижимости перед повышением 
ипотечных ставок подтолкнул вверх стоимость жилья. 
К концу этого года спрос со стороны покупателей квар-
тир снизится, но цены на недвижимость если и пойдут 
вниз, то только в следующем году, прогнозируют экс-
перты. 

За три месяца, с июля по сентябрь, цена квадратно-
го метра новостроек поднялась в среднем по России на 
4,1%. Кварталом ранее цены подросли лишь на 1,3%, а 
в начале года и вовсе снижались на 0,6% по сравнению 
с концом 2022 года. В итоге по сравнению с декабрем 
2022 года цена «квадрата» новой квартиры сейчас ста-
ла дороже на 4,8%, а в сравнении с третьим кварталом 
2022 года — на 5,4%. 

Сильнее всего с начала года подорожало новое жи-
лье в Еврейской АО (на 21%), Курганской области (на 
19%) и Ненецком АО (18,8%). Подешевело — в Ленин-
градской области и Севастополе (на 7—8%).

Самые дорогие новостройки сейчас в Москве (325 
тыс. рублей за квадратный метр), Подмосковье (175 
тыс. за «квадрат»), Приморье (159 тыс.), на Сахалине 
(157 тыс.) и в Ленинградской области (155 тыс.). Са-
мые дешевые — в Кабардино-Балкарии (32,5 
тыс. руб. за «квадрат») и Карачаево-Черкесии 
(33 тыс.).
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 01.11.23

Австралийский доллар  58,3975
Азербайджанский манат  54,1309
Армянский драм**  22,8344
Белорусский рубль  29,1027
Болгарский лев  49,8957

Бразильский реал  18,3784
Венгерский форинт**  25,6666
Вон Республики Корея***  68,1397
Вьетнамский донг****  38,2043
Гонконгский доллар  11,7842

Грузинский лари  34,0220
Датская крона  13,0749
Дирхам ОАЭ  25,0538
Доллар США  92,0226
Евро  97,9345

Египетский фунт*  29,7873
Индийская рупия*  11,0649
Индонезийская рупия****  57,8177
Казахстанский тенге**  19,5017
Канадский доллар  66,5240

Катарский риал  25,2809
Киргизский сом*  10,3027
Китайский юань  12,5339
Молдавский лей* 50,6872
Новозеландский доллар  53,7228

Новый туркменский манат  26,2922
Норвежская крона*  82,6501
Польский злотый  22,0831
Румынский лей  19,7537
СДР  120,7060

Сербский динар**  83,2523
Сингапурский доллар 67,3221
Таджикский сомони*  83,9898
Таиландский бат*  25,5761
Турецкая лира*  32,5977

Узбекский сум****  75,3097
Украинская гривна* 25,3715
Фунт стерлингов  111,8627
Чешская крона*  39,7026
Шведская крона*  82,7482

Швейцарский франк  103,0950 
Южноафриканский рэнд* 48,9440
Японская иена**  61,5742
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА ДОМ.РФ 
запускает новые субсидии 
для девелоперов

Механизм 
настроен

Марина Трубилина

Новый механизм поддержки развития жилищного 
строительства, в том числе «зеленого» и энергоэффек-
тивного, запустил ДОМ.РФ. Программа будет реализо-
вываться в 39 регионах. Для субсидирования девело-
перских проектов выделяется 2,6 млрд руб.

Программа снижает ставку по кредитному догово-
ру проектного финансирования девелоперов до уров-
ня не выше ключевой ставки. Если строят «зеленые» 
многоквартирные дома, ставка для них будет дополни-
тельно снижена на 2% в зависимости от класса энерго-
эффективности и соответствия отдельным критериям 
«зеленого» национального ГОСТа.

«Программа призвана поддержать жилищное 
строительство там, где есть в этом потребность. И про-
стимулировать «зеленое» и энергоэффективное строи-
тельство», — отметил вице-премьер Марат Хуснуллин. 
На долю строительства и ЖКХ приходится 25% выбро-
сов, сообщила зампредседателя правительства Викто-
рия Абрамченко. «Поэтому «зеленое» и энергоэффек-
тивное строительство становится одним из ключевых 
инструментов сохранения окружающей среды и повы-
шения качества жизни людей», — сказала она.  

Владимир Кузьмин

В 
2024 году правительство 
увеличит финансирова-
ние развития Дальнего 

Востока. Общий объем средств 
для федерального округа, заре-
зервированный в проекте фе-
дерального бюджета, превыша-
ет 80 миллиардов рублей, сооб-
щил премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Глава правительства про-
вел вчера стратегическую сес-
сию по Дальнему Востоку. Его 
опережающее развитие прези-
дент установил приоритетом и 
общей ответственностью пра-
вительства, субъектов Федера-
ции и крупных отечественных 
компаний. А с расширением 
санкций против нашей страны 
регион приобрел особое значе-
ние для экономики, ведь через 
него проходят транспортные 
маршруты в Азию.

За десять лет в Дальневосточ-
ном федеральном округе (ДФО) 
были запущены сотни новых 
предприятий, появились десят-
ки тысяч рабочих мест, выросли 
объемы производства не толь-
ко в добывающем секторе, но и 
в строительстве, агропромыш-
ленном комплексе, увеличился 
грузооборот морских портов, 
напомнил Мишустин о неко-

торых результатах социально-
экономического развития тер-
риторий. Важной частью про-
странственного развития округа 
стало повышение доступности 
авиаперелетов, подчеркнул пре-
мьер. Для пассажиров действу-
ют льготные тарифы, и спросом 
пользуются 34 социально зна-
чимых маршрута. «По поруче-
нию президента в текущем году 
был в два раза увеличен и объем 
выплат на санитарную авиацию, 
что позволило оперативно ока-
зать медицинскую помощь бо-
лее чем четырем тысячам па-
циентов, включая, конечно, де-
тей», — рассказал глава кабинета 
министров.

За четыре года программой 
«Дальневосточная ипотека» 
воспользовались 87 тысяч се-
мей. В этом году льготные жи-

лищные кредиты получили 
свыше 28 тысяч семей. Еще 
122 тысяч граждан получили 
в округе земельные участки по 
программе «Дальневосточный 
гектар».

Для комфортной жизни лю-
дям необходима социальная 
инфраструктура. Свыше трех 
тысяч таких объектов — шко-
лы, фельдшерско-акушерские 
пункты, спортивные и культур-
ные учреждения — были по-
строены и отремонтированы 
благодаря единой дальневос-
точной президентской субси-
дии. Второй год действует про-
грамма «Дальневосточный 
квартал», благодаря которой 
комплексная застройка на тер-
риториях опережающего раз-
вития упорядочивается. «Из-
менится облик и более чем двух 

десятков городов, таких как 
Петропавловск-Камчатский, 
Чита, Тында, Корсаков, Севе-
робайкальск и целый ряд дру-
гих. Соответствующие планы 
их развития уже утверждены и, 
конечно, должны быть выпол-
нены», — напомнил Михаил Ми-
шустин.

В 2023 году из федерально-
го бюджета только в рамках го-
сударственной программы на 
развитие Дальнего Востока 
было направлено более 64 мил-
лиардов рублей. «В будущем 
году планируем увеличить бюд-
жетные ассигнования. Общий 
объем средств, зарезервирован-
ных для регионов этого округа, 
превышает 80 миллиардов руб-
лей», — сообщил премьер-ми-
нистр.

Глава правительства указал 
на несколько направлений, ко-
торые, как он считает, требуют 
максимальной координации на 
всех уровнях. 

Во-первых, демография. 
«Надо, чтобы были нормальные 
условия для жизни, школы и дет-
ские сады, больницы, поликли-
ники, чтобы было комфортное 
жилье, куда молодой специалист 
может привезти свою семью, хо-
рошая зарплата на интересной 
работе, интернет и доступный 
общественный транспорт. То 
есть социальные условия в этом 
округе не должны отставать от 
европейской части России», — 
подчеркнул Мишустин. В таком 
случае, по его словам, в регионе 
будут оставаться местные жите-
ли, молодежь начнет приезжать 
из других субъектов.

Во-вторых, важно продол-
жать обновление инфраструк-
туры ДФО, включая дороги, жи-
лищно-коммунальное хозяй-
ство, энергосети. 

В-третьих, блок вопросов 
связан с сохранением природ-
ных богатств Дальнего Востока. 

Наконец,  четвертое,  по 
оценке Мишустина, самое важ-
ное направление касается вза-
имодействия власти и граждан. 
«Во всех начинаниях нужна 
обратная связь с людьми, ко-
торые там живут, — предупре-
дил председатель правитель-
ства чиновников. — У них есть 
идеи, сильный характер, свое 
мнение, и, чтобы такие иници-
ативы реализовать, конечно, 
нужно учитывать их пожела-
ния».   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин сменил главу Вологодской области

Работа в тандеме
Айсель Герейханова

П
резидент России 
Владимир Путин 
назначил исполня-
ющим обязанности 
главы Вологодской 
области Георгия 
Филимонова, ко-
торый ранее зани-
мал должность за-

местителя председателя прави-
тельства Московской области. 
Об этом говорится в указе гла-
вы государства. Прежний губер-
натор Олег Кувшинников ушел 
в отставку по собственному же-
ланию. Он занимал пост главы 
региона с 2011 года.

Во вторник поздно вечером 
Владимир Путин лично встре-
тился с Олегом Кувшинни-
ковым и Георгием Филимоно-
вым. «Я, Олег Александрович 
(Кувшинников. — Прим. «РГ»), 
прежде всего хочу вас поблаго-
дарить за то, что вы сделали для 
Вологодской области. Двена-
дцать лет. Работа большая. И го-
род преобразился, да и вся об-
ласть. Надеюсь, что в целом вы 
сами довольны той работой, 
которая проделана», — сказал 
Путин. Он отметил, что регион 
промышленно развитый. «Я 
знаю, что вы хотели бы, жела-
ние есть остаться в сфере ин-
тересов Вологодской области 
и работать на ее благо в буду-
щем. Мы так и постараемся сде-
лать», — продолжил президент. 
Обращаясь к Филимонову, Пу-
тин пожелал ему успехов. «Вам 
эта область не чужая, надеюсь, 
что все, что было сделано до сих 
пор, и темп, который был на-
бран в работе улучшения жизни 
людей, — он сохранится», — ска-
зал глава государства. 

Кувшинников в свою оче-
редь сообщил, что готов продол-
жить работу на благо России, 
на благо жителей Вологды. «На 
любой позиции, которая будет 
необходима нашему государ-
ству», — отметил он и поблаго-
дарил президента за поддержку. 

Новый же врио губернато-
ра Вологодской области заявил, 
что для него работа на этой 
должности — большая честь и от-
ветственность. «Впереди пред-

стоит большая работа, совмест-
ная, уверен, с Олегом Алексан-
дровичем (Кувшинниковым. — 
Прим. «РГ») работа по созданию 
новых точек роста в экономике 

региона», — сказал он. Филимо-
нов отметил, что Вологодская 
область для него родной регион, 
где он вырос. «Это родная зем-
ля, которая питает силы Русско-

го Севера, силы нашего народа», 
— подчеркнул он. Новый врио гу-
бернатора заявил, что хотел бы 
попросить бывшего руководи-
теля региона поддержать темп 
работы новой команды. «С уче-
том, что мы заходим в уже до-
статочно комфортные создан-
ные условия, пользуясь эффек-
том высокой базы», — сказал он.

Филимонов также заявил, 
что хотел бы принести лучшие 
практики Московской обла-
сти в Вологодскую: програм-
му «парки в лесу», экотропы, 
экомаршруты, создание ком-
фортной городской среды. Кро-
ме того, в планах — вкладывать-
ся в развитие новых проектов в 

агропромышленном комплек-
се: развитие местных воло-
годских брендов, таких как «Во-
логодское масло». Путин в от-
вет призвал регион вписать во 
все программы, которые прави-
тельством реализуются для до-
стижения национальных целей 
развития. «Тогда будет легче до-
бывать ресурсы для достижения 
тех целей, о которых мы с вами 
говорили», — сказал президент.

Отметим, что Филимонов с 
2021 года занимал должность 
зампреда правительства Мо-
сковской области, где куриро-
вал сельское хозяйство, потре-
бительский рынок, торговлю и 
лесной комплекс. Кроме того, 

он заслуженный мастер спор-
та России, неоднократный чем-
пион России, Европы и мира по 
кикбоксингу.

Владимир Путин также 
заявил, что рассчитывает, что 
бывший и новый руководители 
региона будут работать в тан-
деме.  

Выборы нового губернато-
ра Вологодской области прой-
дут в единый день голосования 
в сентябре следующего года, со-
общил «Интерфаксу» член ЦИК 
РФ Константин Мазуревский.  

А К Ц Е Н Т

Георгий Филимонов хотел бы принести 
лучшие практики Московской области в 
Вологодскую: программу «парки в лесу», 
экомаршруты, создание комфортной 
городской среды

Михаил Мишустин: Опережающее развитие регионов Дальнего Востока — это наш приоритет. 
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Владимир Путин дал врио главы 
Вологодской области Георгию 
Филимонову (слева) несколько пер-
вых советов к новой должности.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Социальные условия на 
Дальнем Востоке не должны отставать от европейской части России

Важная сторона света
А К Ц Е Н Т

За четыре года программой 
«Дальневосточная ипотека» воспользо-
вались 87 тысяч семей. В этом году 
льготные жилищные кредиты получили 
свыше 28 тысяч семей

Валентина Матвиенко провела для ребят из Дагестана 
экскурсию по Совфеду.
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СОВФЕД 
Валентина Матвиенко: 
Дагестанцы сами поставят 
заслон экстремистам

В знак согласия

Дмитрий Гончарук

Жители самого многонационального региона России — 
Дагестана — сами поставят заслон экстремистам, кото-
рые попытались раскачать ситуацию, уверена Вален-
тина Матвиенко. На встрече в Москве во вторник с та-
лантливыми детьми и подростками из республики пред-
седатель Совета Федерации не могла обойти тему недав-
них беспорядков в аэропорту Махачкалы.

«Дай Бог, чтобы было спокойно в республике. Я наде-
юсь, что люди поймут правильно все и сделают выводы. 
Есть те, кто не хочет, чтобы в России был мир, согласие 
межнациональное, межконфессиональное, пытаются 
раскачать у нас ситуацию, и люди иногда поддаются это-
му ажиотажу, дезинформации, фейкам, неправильным 
призывам. Но я думаю, что выводы будут правильно сде-
ланы», — сказала Матвиенко.

Спикер Совфеда подчеркнула, что Дагестан всегда 
отличала дружба народов, их взаимопонимание. «Ни-
когда не было никаких проявлений такого плана. Думаю, 
что дагестанцы сами поставят заслон экстремистам, ко-
торые пытаются раскачать ситуацию в республике, в 
России. Это недопустимо», — продолжила она. Политик 
добавила, что пре-
зидент Владимир 
Путин четко и внят-
но дал оценки всему 
произошедшему. «Я 
думаю, что это будет 
уроком», — подыто-
жила она.

Подтверждение 
слов главы верхней 
палаты — форум «Ис-
торико-культурное 
наследие России», 
который прошел в 
конце сентября в 
Махачкале, Каспийске и Дербенте. В его рамках прохо-
дила выставка художественных промыслов, самых юных 
участников которой, а также их родителей и педагогов, 
пригласили в Москву. Вместе с ними в столицу приехал 
17-летний Амрах Курабеков из Дербента. Парень побе-
дил в акции «Расул Гамзатов глазами детей», а на недав-
нем форуме выступал в литературной гостиной наряду с 
именитыми поэтами и писателями Дагестана. Теперь он 
нацелился на поступление в знаменитую «Щуку» — Теат-
ральный институт имени Бориса Щукина.

Экскурсию по Совету Федерации для ребят провела 
сама Валентина Матвиенко. «Вы помните, когда я была 
в Дагестане в сентябре, мы договаривались, что следую-
щая наша встреча будет в Москве. И видите, все состоя-
лось, слово мы сдержали. Надо всегда всё, что обещаешь, 
обязательно выполнять», — обратилась она к гостям.

Гости даже заняли места в президиуме зала заседа-
ний. Кресло спикера Амрах по-джентльменски уступил 
9-летней Севгилим Гаджиибрагимовой из Махачкалы. 
Она учится мастерству ковроткачества у мамы с пяти 
лет. Увидев массивное кресло, девочка заробела. «Давай, 
объявляй заседание, все как положено!» — подбодрила ее 
Матвиенко.

Севгилим и ее мама Зарият Гаджиибрагимова пода-
рили сенаторам ковер, который соткали вместе. Симво-
лы в его рисунке означают благополучие и процветание, 
объяснила Зарият.

«В республике много невероятно талантливых людей 
и замечательное народное творчество. Важно, что дети 
и молодежь продолжают традиции, значит, промыслы 
будут развиваться. А жители Дагестана своим творче-
ством будут и дальше прославлять регион… В Дагеста-
не проживают более 30 народностей. А чем их больше, 
тем больше языков и традиций. Идет взаимообогащение 
культур», — заявила спикер Совфеда. Она поблагодарила 
родителей, учителей и наставников за прекрасное вос-
питание и обучение ребят.  

Спикер Совфеда 
подчеркнула, что 
Дагестан всегда 
отличала дружба 
народов, их взаи-
мопонимание

ВЛАСТЬ Кабмин констатировал 
адаптацию экономики 
к внешним вызовам и рост ВВП 

Тренды и риски

Владимир Кузьмин

Экономика страны в основ-
ном адаптировалась к внеш-
ним вызовам, и по итогам года 
ожидается ее рост, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Есть и обратная сторона 
медали — растущему, порой дву-
значными показателями, вну-
треннему производству требу-
ется больше специалистов.

Глава правительства собрал 
вчера совещание по экономи-
ческим вопросам, чтобы обсу-
дить текущее положение дел и 
возможные риски, которые мо-
гут сдерживать социально-эко-
номическое развитие. Период 
адаптации к внешним вызо-
вам Россия в основном прошла, 
констатировал он. Прозвучала 
предварительная оценка мини-
стерства экономического раз-
вития ВВП за девять месяцев 
2023 года — плюс 2,8%. «Если 
брать отдельно сентябрь, то по-
казатель был почти вдвое выше 
— более 5% в годовом выраже-
нии», — заметил Мишустин.

Уже к середине года эконо-
мика практически полностью 
восстановилась до докризисно-
го уровня, заявил премьер. 
Определенный спад пока пере-
живает нефтегазовый сектор, 
где экспортные маршруты вы-
страивались десятилетиями, и 
в этой сфере требуется больше 
времени, чтобы переориенти-
ровать поставки.

Зато значительный вклад в 
общую динамику продолжает 
вносить отечественное произ-
водство и создание экономики 
предложения. «С января по сен-
тябрь выпуск промышленных 
товаров увеличился более чем 
на 3%, — привел глава кабмина 
данные статистики. — Здесь ло-
комотивом, мы уже неоднократ-
но об этом говорили, является 
обрабатывающая промышлен-
ность. За девять месяцев года 
рост там превысил 7%». Основ-
ную поддержку уже пятый ме-
сяц подряд оказывает машино-
строение с темпом свыше 22%. 
Двузначные показатели также 
показывают такие сектора, как 
компьютеры, электроника и оп-
тические изделия, электрообо-
рудование, мебель, ряд других, 
рассказал Михаил Мишустин.

Большее предложение 
отечественной продукции уве-
личивает поступления в бюд-

жет страны. А это важно для ре-
ализации многих социальных 
программ, подчеркнул пре-
мьер. С начала года до середи-
ны октября ненефтегазовые до-
ходы выросли почти на 30% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022 года. Розничный 
товарооборот за восемь меся-
цев вырос больше чем на 3,5%, 
а оптовый — на шесть с лишним.

В российском экспорте 
обозначился тренд на углубле-
ние сотрудничества с друже-
ственными государствами. В 
январе — августе 2023 года то-
варооборот с ними, по данным 
министерства экономического 
развития, увеличился на 22%.

Немалую роль в позитивном 
экономическом развитии сы-
грал ответственный подход к 
финансовой политике, считает 
Мишустин. «В проект бюджета 
на следующие три года, который 
подготовило правительство, за-
ложены такие принципы, как 
безусловное финансирование 
не только всех принятых обяза-
тельств, но и новых актуальных 
приоритетов, социальная под-
держка наиболее уязвимых ка-
тегорий граждан, укрепление 
национальной обороноспособ-
ности, интеграция новых регио-
нов, а также технологическое 
развитие и расширение инфра-
структуры. Все они обеспечены 
ресурсами и учтены в проекте 
основного финансового доку-
мента страны», — заверил он. 
Первое чтение законопроекта в 
Госдуме прошло, второе ожида-
ется в середине ноября.

По-прежнему стабильной 
характеризуется ситуация на 
рынке труда России. В августе 
показатель безработицы повто-
рил исторический минимум — 
3%. Это означает, что больше 
людей имеют стабильный зара-
боток и могут обеспечить себе 
и своим семьям соответствую-
щий уровень доходов, отметил 
глава кабинета министров. Но 
есть у этой тенденции и обрат-
ная сторона. «Растущей эконо-
мике требуется больше специа-
листов», — указал премьер.

Темп набран неплохой, счи-
тает председатель правитель-
ства, и такую динамику надо 
сохранять. Он попросил сле-
дить не только за текущим по-
ложением в отдельных отрас-
лях экономики, но и за измене-
ниями внешних условий.   
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АРМИЯ

ТОЧНО 
ЗАСЛУЖИЛИ
Иван Петров

За неполных 10 месяцев ны-
нешнего года на военную служ-
бу в РФ по контракту поступи-
ли около 305 тысяч военнослу-
жащих. Об этом на совещании 
по комплектованию Вооружен-
ных сил РФ сообщил зампред-
седателя Совета безопасности 
РФ Дмитрий Медведев. По его 
словам, из них около 80 тысяч — 
это добровольцы. 

Медведев уточнил, что каж-
дый день в России контракт на 
военную службу заключают 
более 1,6 тысячи человек. «Для 
эффективной защиты незави-
симости и безопасности Рос-
сии будет принят комплекс мер 
по увеличению численности 
Вооруженных сил. В 2024 году 
планируется сформировать 
один армейский корпус, семь 
дивизий, 19 бригад, 49 полков 
и одну флотилию», — заключил 
зампред Совбеза.

Военный комиссар Москвы 
Максим Локтев допустил, что 
в связи с ростом количества 
контрактников, изъявляющих 
желание принять участие в спе-
цоперации, изменится ситуа-
ция с ротацией действующих 
участников СВО.

«Я думаю, что будет менять-
ся ситуация, и позиция мини-
стерства обороны очень пра-
вильная. Мы все понимаем, что 
нужно проводить ротацию, нуж-
но отдыхать людям. Важно дать 
возможность побывать дома. 

Как и говорит Верховный 
главнокомандующий, доста-
точно большое количество во-
еннослужащих по контракту 
изъявляет желание и отбыва-
ет для участия в СВО, поэто-
му я думаю, что у минобороны 
будет больше возможностей 
отпускать военнослужащих, 
чтобы они были дома», — гово-
рится в ответе военкома на во-
прос о предоставлении отпус-
ков, который задала ему Упол-
номоченный по правам челове-
ка в Москве Татьяна Потяева. 

Стоит отметить, что госу-
дарство всеми силами поддер-
живает участников спецопе-
рации. Им регулярно повыша-
ется денежное довольствие. 
Так, ежемесячная зарплата 
участников СВО за минувший 
октябрь после индексации со-
ставит минимум 210 тысяч 
рублей. Об этом сообщила зам-
министра обороны России Та-
тьяна Шевцова, уточнив, что 
денежное довольствие проин-
дексировано на 10,5 процента.

Замглавы военного ведом-
ства уточнила, что установлен 
ряд дополнительных выплат по 
прибытии в зону боевых дей-
ствий и выплаты за особые от-
личия. Ежесуточно участникам 
СВО начисляется 4240 рублей, 
положена ежемесячная над-
бавка к денежному доволь-
ствию в размере двух окладов 
по воинской должности, выпла-
ты за уничтожение военной тех-
ники противника. За каждые 
сутки, проведенные в районах 
непосредственного соприкос-
новения с противником, бой-
цам положено 8 тысяч рублей. 
Кроме того, предусмотрена еди-
новременная выплата награ-
жденным госнаградами в разме-
ре пяти окладов по должности и 
воинскому званию.

При этом финансирование 
граждан, призванных на воен-
ную службу по мобилизации и 
принимающих участие в СВО, 
осуществляется в том же по-
рядке, что и контрактников.

Также указом президента 
РФ установлена единовремен-
ная выплата в размере 195 ты-
сяч рублей гражданам, при-
званным по мобилизации, а 
также призывникам и иным 
гражданам РФ, заключившим 
контракт в период СВО.

Отдельным законом пропи-
сано обязательство туропера-
торов возвращать средства во-
еннослужащим за ранее приоб-
ретенные путевки. В случаях, 
когда из-за отправки на службу 
поездка сорвалась. А депутаты 
Госдумы намерены иницииро-
вать ,чтобы мобилизованным и 
контрактникам-добровольцам 
разрешили отдыхать в санато-
риях Минобороны России.  

Иван Петров

С
ША планируют возобно-
вить работу своих био-
объектов на Украине. Об 

этом на брифинге во вторник 
сообщил начальник войск ра-
диационной, химической и био-
логической защиты (РХБЗ) Во-
оруженных сил РФ генерал-лей-
тенант Игорь Кириллов. 

«Мы уже отмечали, что для 
снижения политического ущер-
ба от разоблачений с россий-
ской стороны после начала спе-
цоперации Вашингтон был вы-
нужден ограничить свое воен-
но-биологическое присутствие 
на Украине. Часть незавершен-
ных проектов была перенесе-
на в страны Восточной Европы, 
Африки и Юго-Восточной Азии. 
Вместе с тем Соединенные Шта-

ты сохраняют повышенный ин-
терес к проведению исследова-
ний на украинской территории. 
Факт реализации американских 
«научных программ» на Укра-
ине подтвердил координатор 
стратегических коммуникаций 
Совета нацбезопасности США 
Джон Кирби», — сообщил рос-
сийский военачальник. 

Более того, американская 
администрация, по данным рос-
сийских военных, сохраняет 
контроль над некоторыми укра-
инскими биообъектами, рас-
считывая возобновить их де-
ятельность после завершения 
конфликта. Так, в декабре 2022 
года американская компания 
«Си-Эйч-Ту-М-Хилл» в письме 
украинским подрядчикам под-
твердила намерение продол-
жить сбор опасных патогенов 

в западных регионах Украины 
при сокращении числа лабора-
торий, осуществляющих хра-
нение таких коллекций. В числе 
других задач — контроль сани-
тарно-эпидемиологической об-
становки и внедрение аппарат-
но-программных комплексов 
управления биорисками.

В то же время власти Украи-
ны, по словам генерала Кирил-
лова, готовят масштабную про-
вокацию с биологическим ору-
жием, чтобы обвинить Россию. 

В 2023 году в Киеве возоб-
новлена деятельность Укра-
инского научно-технологиче-
ского центра, который являет-
ся основным посредником, рас-
пределяющим гранты Пентаго-
на. При финансовой поддержке 
агентства США по международ-
ному развитию и посредниче-

стве этого центра на базе наци-
онального медицинского уни-
верситета имени Галицкого в 
городе Львове в период с авгу-
ста по сентябрь 2023 года был 
проведен тренинг по реагиро-
ванию на биологические угро-
зы. В этом тренинге приняли 
участие представители органов 
государственной власти Украи-
ны, включая СБУ и националь-
ную полицию, а также сотруд-
ники западных некоммерче-
ских организаций», — рассказал 
начальник войск РХБЗ. 

Генерал напомнил, что в по-
следнее время наиболее изуча-
емым микроорганизмом в ла-
бораториях с высоким уровнем 
изоляции является вирус пато-
генного гриппа птиц. «Он оста-
ется объектом пристального 
внимания СМИ, обладает воз-
можностью межвидового пере-
хода и высокой летальностью 
для человека. Не случайно ис-
пользование именно этого па-
тогенного биологического аген-
та было заложено в сценарий 
тренинга», — отметил Кириллов. 

Замысел учения следующий: 
в Николаевской области Украи-
ны фиксируется появление слу-
чаев инфекционного заболева-
ния. Проводится отбор и анализ 
проб. В результате делается вы-
вод, что «с высокой долей веро-
ятности» инцидент является ре-
зультатом биодиверсии со сто-
роны Российской Федерации. 
Затем информация о вспыш-
ке широко планируется осве-
щать в СМИ, в первую очередь 
в западных. На улицы выведут 
медицинских работников с пла-
катами о необходимости при-
влечения России к ответствен-

ности за нарушение конвенци-
онных обязательств. 

«В дальнейшем иницииру-
ется расследование с исполь-
зованием механизма Генсекре-
таря ООН для убеждения меж-
дународного сообщества в про-
зрачности и непредвзятости 
данных. Итогом реализации та-
кого сценария становится об-
винение России в несоблюде-
нии требований КБТО (Конвен-
ции о запрещении разработки, 
производства и накопления 
запасов бактериологического 
(биологического) и токсинного 
оружия и об их уничтожении. — 
Прим. «РГ»), ее дискредитация 
на международной арене и вве-
дение в отношении нашей стра-
ны дополнительных санкцион-
ных ограничений», — отметил 
генерал Кириллов. 

Ранее сообщалось, что США 
осуществляли на Украине экс-
перименты по заражению птиц 
вирусом высокопатогенного 
гриппа. В Харьковском инсти-
туте ветеринарной медицины 
проводилось изучение путей 
миграции перелетных птиц, от-
бор и передача за рубеж штам-
мов вируса птичьего гриппа, 
обладающих высоким эпидеми-
ческим потенциалом и способ-
ных преодолевать межвидовой 
барьер. В результате миграции 
с Украины инфицированных 
гриппом перелетных птиц в рос-
сийских регионах существенно 
повысился уровень заболевае-
мости. «Если в 2015 году случа-
ев заболевания не фиксирова-
лось, то с начала 2023 года вы-
явлено 45 вспышек, 21 регион 
признан неблагополучным», — 
заявлял Игорь Кириллов.  

СКАНДАЛ Власти Болгарии 
намерены выслать 
из страны собкора 
«Российской газеты»

Атака 
на свободу слова

Максим Макарычев

Болгарские власти предприняли недружественные 
действия по отношению к собственному корреспон-
денту «Российской газеты» в этой стране Александру 
Гацаку.

Журналист проинформировал руководство «Рос-
сийской газеты» о получении посольством РФ в Софии 
уведомления МИД Болгарии об аннулировании его ак-
кредитации и о предстоящей экстрадиции. При этом 
причины подобного решения озвучены не были. 

Гацак работает в Софии несколько лет и постоян-
но публикует материалы по проблемам внутренней и 
внешней политики этой восточноевропейской стра-
ны, в частности, освещая вопросы добрососедских и 
исторических отношений России и Болгарии. Публи-
кации носят и критический характер, особенно когда 
речь идет об осквернении памятников российским 
воинам-освободителям, спасшим Болгарию от корич-
невой чумы во время Второй мировой войны. Жур-
налист напоминал: в истории двух стран есть слав-
ные страницы спасения болгар от геноцида во время 
русско-турецкой войны XIX века. Он не раз расска-
зывал о признательности за это простых болгарских 
граждан.

Недружественные действия в отношении россий-
ского журналиста начались в конце сентября, когда 
Гацаку позвонили на мобильный телефон и потребо-
вали «немедленно прибыть» в местную миграцион-
ную службу. Когда он находился в пути, ему позвонили 
еще раз и изменили 
пункт назначения, 
потребовав при-
быть в Агентство 
национальной без-
опасности Болга-
рии. В это же вре-
мя стало известно 
о задержании в Со-
фии представителя 
РПЦ, которого так-
же первоначально вызывали в миграционную служ-
бу. После этого болгарские власти обязали настоятеля 
подворья в Софии архимандрита Вассиана (Змеева), 
секретаря подворья протоиерея Евгения Павельчука 
и сотрудника подворья покинуть территорию страны 
в течение 24 часов под ложным предлогом того, что их 
пребывание в Болгарии «представляет угрозу для го-
сударственной безопасности».  Александр Гацак при-
был в посольство РФ в Софии и с тех пор не покидает 
его территории. За прошедшее время он не получил ка-
ких-либо объяснений от болгарской стороны по пово-
ду подобных действий.

Стоить отметить, что ситуация вокруг собкора 
«Российской газеты» в Болгарии развивается по аб-
солютно такому же сценарию, как выходящий из ряда 
вон случай, который произошел с собственным кор-
респондентом «РГ» в Республике Кипр Александром 
Гасюком. В начале октября он был задержан местной 
полицией в столице государства Никосии. До этого 
власти Республики Кипр проинформировали Гасюка 
о том, что имеющийся у него и действующий до 2024 
года рабочий вид на жительство досрочно аннулиро-
ван из-за того, что он якобы представляет угрозу «об-
щественному порядку и безопасности» Кипра, а также 
находится на острове нелегально. При этом у корре-
спондента имелась действующая журналистская ак-
кредитация, выданная офисом печати и информации 
правительства Республики Кипр.  При задержании рос-
сийского журналиста полиция Кипра в присутствии 
многочисленных свидетелей без видимых причин при-
менила к нему спецсредства, грубую физическую силу 
и нанесла увечья, повредив руку. Позже Александр 
был доставлен в больницу, а затем помещен под стра-
жу. Официальных обвинений в каких-либо правонару-
шениях собкору «РГ» предъявлено не было. Полиция 
Кипра заявила о намерении депортировать россияни-
на. Сотрудники российского консульства и предста-
витель МВД России в Республике Кипр выехали на ме-
сто происшествия и оказали поддержку журналисту. 
В Москву он прибыл с корсетом на руке и три недели 
восстанавливался от полученной травмы. Местные 

власти не принесли ему каких-либо извинений.  Как и 
предполагала «РГ», подобные действия спецслужб кро-
хотного даже по европейским меркам государства не 
могли быть проведены без  «санкции старших курато-
ров». Так, согласно показанному 7 октября репортажу 
кипрского телеканала Alpha  «решение о высылке было 
принято после сигнала, полученного властями Кипра 
от ЦРУ». 

Эти действия властей Кипра и Болгарии по отно-
шению к собственным корреспондентам «Российской 
газеты» происходят в контексте систематических ре-
прессий в отношении российских СМИ и журналистов 
за рубежом, на что неоднократно обращал внимание 
МИД России. Среди этих регулярно продолжающихся 
враждебных шагов в недружественных России стра-
нах — введение санкций в отношении руководителей и 
журналистов российских СМИ, меры психологическо-
го и физического воздействия, прекращение или огра-
ничение деятельности российских телевизионных и 
аудиовизуальных медиаресурсов, включая отзыв ли-
цензий RT на вещание в ряде стран. Так, в понедельник 
Служба информации и безопасности (СИБ) Молдавии 
заблокировала доступ к ведущим российским сред-
ствам массовой информации, в том числе к сайту «Рос-
сийской газеты». 

Подобные откровенно враждебные действия, ста-
вящие под угрозу безопасность российских журнали-
стов, грубо нарушают европейский Закон о свободе 
СМИ и препятствуют выполнению ими профессио-
нальных обязанностей. К сожалению, такое отношение 
приобретает в последнее время целенаправленный ха-
рактер и все чаще носит агрессивную направленность 
по отношению к представителям российских медиаре-
сурсов в недружественных РФ государствах.   

ПРОВОКАЦИЯ

КИЕВ ГОТОВИТ АТАКУ ВИРУСА, ЧТОБЫ ОБВИНИТЬ РОССИЮ 

МИД Болгарии без объяснения причин аннулировал аккреди-
тацию журналиста «РГ». 

Бывшие «братуш-
ки» заразились 
вирусом 
русофобии

Мобилизованным 
и добровольцам 
хотят разрешить 
отдыхать в санато-
риях Минобороны 
России

ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

На Запорожском направлении расчеты 152-мм гаубиц «Мста-Б» активно занимаются контрбатарейной борьбой. Артиллеристы знают: уничтожив противника, надо самим не попасть под «ответку».

МИНОБОРОНЫ

ЗА СУТКИ НАШИ ВОЕННЫЕ СОЖГЛИ ДВА ТАНКА LEOPARD

Юрий Гаврилов

Н
аши военные продол-
жают наносить высо-
коточные удары по 
тыловым объектам, 
которые противник 
использует для ор-
ганизации диверсий 
против российской 
армии и флота, мир-

ных городов и сел.  
Вчера местом такой атаки 

стал населенный пункт Малодо-
линское в Одесской области. Там 
украинские националисты нала-
дили производство беспилотни-
ков и безэкипажных катеров. 

Объект наши разведчики 
по своим каналам вычислили. 
Координаты передали кому сле-
дует. С ударом не тянули. И вот 
результат: собирать в Малодо-
линском по заказу украинских 
генералов и спецслужб дро-
ны-убийцы и катера-камикадзе 
по меньшей мере в ближайшие 
месяцы уже не получится. 

Кроме того, по данным Ми-
нобороны России, в минувшие 
сутки наши летчики, операто-
ры ударных беспилотников, ра-
кетчики и артиллеристы пора-
зили живую силу и технику ВСУ 
в 132 районах.

Отдельно надо сказать о про-
фессиональной работе расчетов 

зенитных ракетных комплек-
сов. Они вновь пополнили счет 
сбитых украинских самолетов и 
вертолетов.

Так, в районе Приветно-
го в Запорожской области 
и у  Веровки на Херсонщине 
были уничтожены вражеский 
истребитель МиГ-29 и винто-
крылый Ми-8 воздушных сил 
Украины. 

Таким образом, общее ко-
личество пораженной с начала 
специальной военной операции 
авиатехники противника вы-
росло до 518 и 254 единиц соот-
ветственно. 

К ним надо добавить 8464 
ликвидированных дрона. Их 
список всего за сутки попол-
нился 33 вражескими беспи-
лотниками. 

А еще наши средства ПВО 
перехватили восемь крылатых 

ракет Storm Shadow, две про-
тивокорабельные ракеты «Не-
птун» и шесть реактивных сна-
рядов системы залпового огня 
HIMARS. Для одного дня очень 
неплохой результат.

Теперь о ситуации на ли-
нии боевого соприкоснове-
ния. На Купянском направле-
нии подразделения группи-
ровки «Запад» при поддержке 
авиации, артиллерии и тяже-
лых огнеметных систем отра-
зили под Синьковкой в Харь-
ковской области пять атак 
54-й механизированной бри-
гады ВСУ. 

«Потери противника со-
ставили до 60 военнослужа-
щих, четыре танка, из них два 
Leopard производства ФРГ, три 
боевые бронированные маши-
ны, два автомобиля, а также 
две самоходных артиллерий-

ских установки «Гвоздика», — 
доложили в ведомстве.

Горячо было и на Красноли-
манском направлении, где сла-
женно действовали бойцы груп-
пировки войск «Центр». У Чер-
воной Дибровы в ЛНР и около 
Ямполовки в ДНР они отбили 
три атаки 21-й и 24-й мехбригад 
ВСУ. Так и не добившись успе-
ха, противник отступил, оста-
вив на поле боя до 250 человек, 
танк, две бронемашины и два 
пикапа. Были также подбиты две 
артиллерийские системы М777 
производства США.

Но, пожалуй, самые тяже-
лые потери в технике ВСУ поне-
сли на Донецком направлении, 
где бойцам группировки «Юг» 
в районе Клещеевки и Курдю-
мовки противодействуют 42-я 
и 93-я механизированные бри-
гады ВСУ. Людей и технику их 
командиры явно не жалеют. От-
сюда огромные потери.

Только за день боев против-
ник на Донецком направлении 
не досчитался около 170 солдат 
и офицеров, трех танков, двух 
БМП Bradley, трех бронемашин 
и пары автомобилей. 

«Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы за сутки по-
ражены гаубицы М198 и М119 
производства США, Д-20 и 
Д-30, самоходные артиллерий-

ские установки Krab польско-
го производства, «Акация» и 
«Гвоздика», а также две боевые 
машины РСЗО «Град», — добави-
ли в Минобороны России. 

Е щ е  н а  д в у х  « о с т р ы х » 
направлениях спецоперации 
— Южно-Донецком и Запорож-
ском» — были уничтожены три 
сотни украинских боевиков и 
большое количество вражеской 
техники, в том числе две на-
товские гаубицы М109 Paladin.

Сейчас много внимания уде-
ляется Херсонскому направле-
нию. Там подразделения груп-
пировки войск «Днепр» пыта-
ются ликвидировать десантные 
группы 35-й и 36-й бригад мор-
ской пехоты ВСУ. 

Вчера наши военные сообщи-
ли, что на острове Алексеевский 
и в районе Берислава по скопле-
ниям живой силы и техники вра-
га были нанесены мощные уда-
ры. «В результате огневого по-
ражения потери противника со-
ставили до 125 военнослужащих 
убитыми и ранеными, два авто-
мобиля, самоходная артилле-
рийская установка «Гвоздика», а 
также гаубица Д-30», — заявили в 
Минобороны России.   

А К Ц Е Н Т

Около Приветного в Запорожской обла-
сти и у Веровки на Херсонщине наши 
ПВО сбили истребитель МиГ-29 и верто-
лет Ми-8 воздушных сил Украины

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Начальник войск РХБЗ Игорь Кириллов разоблачает планы США по испытанию биологического оружия на Украине.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НОЯБРЬ ВСТУПАЕТ В СИЛУ

ИЗМЕНИТСЯ БАНКРОТСТВО ФИЗЛИЦ
С 3 ноября входят в силу изменения, внесенные в закон о 

банкротстве. Теперь россияне смогут претендовать на 

внесудебное банкротство в том случае, если их задолжен-

ность составляет от 25 тыс. до 1 млн рублей. Ранее эти гра-

ницы были на уровне от 50 тыс. до 500 тыс. руб. Также 

вдвое сократится срок, после которого можно снова пода-

вать на банкротство. Сейчас он составляет 10 лет.

ВЫВОЗ ЛОМА ДРАГМЕТАЛЛОВ 
ЗАПРЕТЯТ
Ограничения экспорта в настоящий момент существуют в 

виде законопроекта. Но если его принятие не будет отме-

нено или отложено, то с 1 ноября начнет действовать 

запрет на вывоз из страны отходов и лома драгоценных 

металлов. Предполагается, что действие эмбарго продлит-

ся до 30 апреля 2024 года. Исключениями станут катодная 

сурьма в слитках и лом драгметаллов, экспортом которого 

занимаются организации, внесенные в перечень компа-

ний, имеющих право на аффинирование драгметаллов.

НЕКОТОРЫЕ ПЕНСИИ ПОВЫСЯТ 
Прибавку к пенсионным выплатам получат пожилые гра-

ждане, которым уже исполнилось 80 лет. Повышение 

произойдет автоматически на основании данных Соцфон-

да. Кроме того, прибавка в размере 7567 рублей 33 копей-

ки будет начислена россиянам, имеющим первую группу 

инвалидности. Также треть от указанной суммы получат 

пенсионеры, у которых появился иждивенец, — например, 

один из супругов вышел на пенсию, размер которой ока-

зался меньше, чем у второго супруга. Для получения этой 

выплаты нужно будет обратиться в Соцфонд.

Индексация пенсии будет произведена и для той катего-

рии пожилых граждан, которые при выходе на пенсию 

продолжили работать и уволились 3 месяца назад. К тому 

же для пенсионеров, вышедших на пенсию из сферы гра-

жданской авиации и угольной промышленности или имею-

щих значительный «северный» стаж, тоже изменятся раз-

меры дополнительных выплат к пенсиям.

ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ЛЬГОТНЫЙ 
ПЕРИОД УПЛАТЫ НАЛОГА 
НА СВЕРХПРИБЫЛЬ
Напомним, что налог на сверхприбыль обязаны раз в год 

платить отечественные предприниматели и иностранные 

организации, имеющие постоянные представительства в 

РФ. Соответствующий закон был принят Госдумой в июле 

2023 года и вступает в силу 1 января 2024 года. Оплатить 

налог нужно будет до 28 января того же года. Однако есть 

возможность оплатить его и до 30 ноября текущего года, 

при этом ставка будет льготной — выплата составит 5%. По-

сле льготного периода заплатить придется по ставке 10%.

КОНТРОЛЬ ЗА ТРУДОУСТРОЙСТВОМ 
ПОДРОСТКОВ УПРОСТИЛИ
Проверяющие органы больше не будут запрашивать у ра-

ботодателей подтверждение согласия органов опеки и по-

печительства для трудоустройства подростков в возрасте 

от 14 лет. Изменения внесены в списки вопросов для 

контроля за соблюдением трудового законодательства. 

Учитываются поправки, связанные с отменой необходи-

мости наличия согласия органов опеки и попечительства 

для трудоустройства подростков, достигших возраста 14 

лет. Теперь в данном случае достаточно письменного со-

гласия одного из родителей на трудоустройство. 

Также учтены и вопросы, связанные с обновлением поряд-

ка предоставления дополнительных оплачиваемых выход-

ных дней для ухода за детьми-инвалидами, ведением 

реестра организаций и индивидуальных предпринима-

телей, оказывающих услуги в области охраны труда, 

реестра работодателей, которые обучают сотрудников 

самостоятельно, и реестра обученных. Обновленные 

чек-листы вступят в силу с 4 ноября.

У ФИЗЛИЦ ОСТАЛСЯ МЕСЯЦ НА 
УПЛАТУ НАЛОГОВ НА ИМУЩЕСТВО
Оплатить исчисленные налог на имущество, а также зе-

мельный и транспортный налоги за 2022 год граждане 

должны не позднее 1 декабря 2023 года. А налоговый ор-

ган, по общему правилу, обязан направить налогоплатель-

щику налоговое уведомление не позднее 30 дней до на-

ступления срока платежа. То есть рассылка уведомлений 

по имущественным налогам должна завершиться в конце 

октября. 

Если налогоплательщик не получил до 1 ноября налоговое 

уведомление за период владения недвижимостью или 

транспортным средством в течение 2022 года, ему следует 

лично обратиться в налоговый орган, направить информа-

цию через «Личный кабинет налогоплательщика» или сер-

вис «Обратиться в ФНС России». Неправомерное или не-

своевременное представление налоговому органу сообще-

ния о наличии у налогоплательщика объектов налогообло-

жения в случае неполучения налоговых уведомлений вле-

чет взыскание штрафа в размере 20% от неуплаченной сум-

мы налога. 

В ЕАЭС БУДУТ МАРКИРОВАТЬ 
СМАРТФОНЫ И НОУТБУКИ
9 ноября вступит в силу решение Совета Евразийской эко-

номической комиссии о маркировке средствами иденти-

фикации телефонных аппаратов и вычислительных порта-

тивных машин массой не более 10 кг. В перечень таких то-

варов включены в том числе смартфоны и ноутбуки. Госу-

дарства — члены ЕАЭС сами определят конкретную дату 

введения и порядок маркировки таких товаров и не 

позднее чем за полгода до ее введения уведомят об этом 

ЕЭК.  

Подготовила Татьяна Шмелева

Прибавка к пенсии ждет пожилых граждан, 
которым уже исполнилось 80 лет. 
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Дополнение в Перечень общественных 
и религиозных объединений, иных 

организаций, в отношении которых вступило 
в законную силу решение суда о ликвидации 

или запрете деятельности по основаниям, 
предусмотренным Федеральным законом 

от 25.07.2002 № 114-ФЗ 
«О противодействии экстремистской 

деятельности»
104. Общественное объединение «Конгресс ойрат-калмыцкого наро-

да» (решение Верховного Суда Республики Калмыкия от 23.08.2023).

Информация Минюста России

Поправки в бюджет 2024—
2026 годов

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума приняла в пер-
вом чтении проект федераль-
ного бюджета на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 
годов.

Проект предполагает удвое-
ние по сравнению с 2021 годом 
расходов на нужды обороны 
и безопасности, выполнение 
всех социальных обязательств, 
включая увеличение МРОТ на 
18,5% в 2024 году, технологи-
ческое развитие страны, в пер-
вую очередь поддержку станко-
строения и производства гра-
жданских беспилотников. Так-
же планируется выделять более 
триллиона рублей ежегодно 
на развитие дорожного хозяй-
ства, модернизировать комму-
нальную и жилищную инфра-
структуру.

Однако ряд направлений 
требуют, с нашей точки зре-
ния, дополнительного финан-
сирования. И соответствующие 
поправки будут подготовлены 
«Единой Россией» ко второму 
чтению проекта бюджета.

Во-первых, мы предлагаем 
увеличить на 26,4 млрд рублей 
финансирование программы 
комплексного развития сель-
ских территорий, общий объем 
выделяемых средств составит 
88,6 млрд рублей. Эти деньги 
пойдут на обеспечение больше-
го количества сельских насе-
ленных пунктов коммуникаци-
ями, газом, дорогами, ФАПами, 
домами культуры и спортив-
ными объектами. Также плани-
руется повысить на 11,5 млрд 
рублей расходы на вовлечение 
земель сельскохозяйственно-
го назначения в оборот и на 3 
млрд рублей расходы на пря-
мую поддержку сельхозорга-
низаций.

Во-вторых, мы намере-
ны дополнительно выделить 
9 млрд рублей на разработку 
конструкторской документа-
ции для комплектующих, ис-
пользуемых в различных от-
раслях промышленности. Это 
должно способствовать укреп-
лению технологического суве-
ренитета нашей страны. Еще 36 
млрд рублей будут направле-
ны на стимулирование покупок 
отечественных автомобилей в 
дополнение к уже заложенным 
средствам. В результате семьи 
участников СВО, медработни-
ки и педагоги смогут приоб-
рести машины со скидками до 
25%. Кроме того, будут еще две 
поправки, связанные с автомо-
билями: 6 млрд рублей мы пла-
нируем дополнительно напра-
вить на то, чтобы граждане 
чаще использовали природный 
газ в качестве газомоторного 
топлива, 3 млрд рублей — на за-
купку спецтехники.

В-третьих, в сфере образо-
вания и науки мы намерены на 
9 млрд рублей увеличить рас-
ходы на оснащение технику-
мов и колледжей современны-
ми учебно-производственны-
ми комплексами. Это позволит 
переоснастить около 100 учеб-
ных заведений в следующем 
году. Также на 3 млрд рублей 
должно вырасти финансирова-
ние курсов для старшеклассни-
ков по обучению современным 
языкам программирования, на 
1,5 млрд рублей — поддержка 
инжиниринговых разработок 
на базе отечественных вузов и 
научных организаций.

В-четвертых, в сфере здра-
воохранения мы планируем до-
полнительно заложить 6 млрд 
рублей на закупку лекарств для 
борьбы с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями.

Наконец, готовятся четыре 
поправки в социальной сфе-
ре. На 6 млрд рублей будет уве-
личено финансирование про-
грамм профессионального 
обучения участников СВО и 
членов их семей, женщин, нахо-
дящихся в декрете, и женщин с 
детьми до 7 лет, лиц пенсионно-
го возраста и молодых специ-
алистов. Общая сумма на три 
года составит 18,6 млрд рублей. 
Еще на 6 млрд рублей вырас-
тут расходы на модернизацию 
центров занятости населения 
с целью повышения качества 
услуг по поиску работы. В итоге 
только в следующем году будут 
дополнительно обновлены 260 
ЦЗН. На 3,3 млрд рублей долж-
ны увеличиться расходы на си-
стему долговременного ухода 
за пожилыми людьми и инва-
лидами. И еще 100 млн рублей 
пойдут на выпуск книг и учеб-
ных пособий для инвалидов по 
зрению.

Все эти поправки уже согла-
сованы нами с правительством. 
Рассчитываем принять их в се-
редине ноября.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

СПЕЦСЛУЖБЫ В Ялте задержан координатор покушения на экс-депутата 
Верховной рады Олега Царева

Убийц вербовали в Киеве
Иван Петров

В 
Ялте в кратчайшие сроки 
удалось задержать одного 
из участников покушения 

на бывшего депутата Верховной 
рады Украины Олега Царева. Об 
этом сообщили в ФСБ России.

«В ходе проведения неот-
ложных следственных действий 
и оперативно-разыскных ме-
роприятий получены неопро-
вержимые доказательства при-
частности к организации дан-
ного преступления украинских 
спецслужб, свидетельствующие 

об использовании ими методов, 
сравнимых с деятельностью 
международных террористиче-
ских структур», — заявили в Цен-
тре общественных связей спец-
службы.

Согласно результатам рас-
следования, подтвержденным 
показаниями свидетелей и сред-
ствами видеонаблюдения, коор-
динатором покушения на Ца-
рева является 46-летний гра-
жданин РФ, житель Ялты. По за-
данию Службы безопасности 
Украины (СБУ) он организовал 
слежку за Царевым.

«Мужчина задержан, он дал 
признательные показания. В 
частности, сознался, что обору-
довал в Ялте тайник со средства-
ми поражения, в дальнейшем 
применявшимися при покуше-
нии», — рассказали в ФСБ.

Уточняется, что в ходе обыска 
по месту проживания задержан-
ного обнаружено готовое к при-
менению самодельное взрывное 
устройство (СВУ), компоненты 
для изготовления других СВУ, 
средства конспиративной свя-
зи с украинскими кураторами, 
фотографии Царева, а также схе-
мы подходов к местам его про-
живания и работы.

В ФСБ сообщили, что в отно-
шении Царева и его семьи «при-
няты необходимые меры без-
опасности». «Угрозы его жизни 
отсутствуют, состояние здоро-
вья удовлетворительное», — под-
черкнули в российской спец-
службе.

«Целенаправленная работа 
по розыску исполнителя поку-
шения и выявлению иных лиц, 
оказывающих содействие укра-
инским спецслужбам, продол-
жается», — заключили в ФСБ.

Стоит отметить, что задер-
жанный намеренно устроил-
ся на работу в санаторий имени 
С.М. Кирова в Ялте, где проживал 
политик. Об этом он сам сооб-
щил на допросе, видео которого 
распространила ФСБ России. По 
словам мужчины, в январе 2023 
года он был завербован сотруд-
никами СБУ для подготовки по-
кушения на российского обще-
ственного деятеля Олега Царе-
ва. «Я получал указания по сбо-
ру информации для подготовки 
покушения, по передвижению 
и местонахождению, а также 
по подбору места для хранения 
оружия. В феврале 2023 года я 
устроился работать в санаторий 
им. Кирова для полноценного до-

ступа к получению информации 
о передвижении Царева», — ска-
зал задержанный.

ФСБ также распространила 
запись перехваченных его пере-
говоров с агентом СБУ уже по-
сле покушения. Сотрудник СБУ 
успокаивал мужчину. «Ты не 
переживай, все нормально, к 
тебе вопросов нет. Будь готов, 
что могут тебя опрашивать, это 
нормально. Ты должен себя ве-
сти максимально спокойно. Тебе 
не за что переживать — о нашем 
общении никто не знает и никто 
не мог прослушать наш разго-
вор», — сказал агент.

«Никто не мог прослушать 
наш разговор. Это факт железо-
бетонный», — подчеркнул на об-
народованной ФСБ аудиозаписи 
сотрудник СБУ.

О попытке покушения на Ца-
рева ФСБ сообщала 27 октября. 
Тогда неизвестный дважды вы-
стрелил в политика. В тот же 
день было возбуждено уголов-
ное дело по статье 277 Уголовно-
го кодекса РФ «посягательство 
на жизнь государственного или 
общественного деятеля».

Царев был депутатом Вер-
ховной рады с 2002 по 2014 год. 
Он одним из первых поддер-
жал ополчение Донбасса в 2014 
году. Украинский суд заочно 
приговорил его к 12 годам ли-
шения свободы.  46-летний житель Ялты сразу после задержания во всем признался. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Кредит доверия 
к США и странам коллективного Запада исчерпан

Свой ум — крепче

Иван Егоров, Томск 

В
о вторник в Томске се-
кретарь Совбеза Рос-
сии Николай Патру-
шев по поручению 
Владимира Путина 
провел совещание по 
вопросам нацбезо-
пасности и техноло-
гического суверени-

тета страны.
Перед началом совеща-

ния, которое прошло в стенах 
Томского политехнического 
университета, Патрушеву пока-
зали выставку достижений си-
бирских ученых и инженеров. 
Большинство представленных 
разработок в микроэлектрони-
ке, информационной безопас-
ности, медицине, ядерной энер-
гетике — уникальны и во многом 
уже превосходят иностран-
ные аналоги. Патрушев остал-
ся доволен увиденным и попро-
сил сибирских ученых быстрее 
свои разработки внедрять в 
производство. Удивило его еще 
и то, что в томских вузах из бо-
лее чем 65 тысяч обучающихся  
20 процентов — это иностран-
ные студенты, которые едут 
учиться в Россию, несмотря на 
западные санкции. 

На самом совещании Нико-
лай Патрушев говорил как раз о 
том, что в условиях антироссий-
ских санкций необходимо ори-
ентироваться на перевод эконо-
мики в режим полного иннова-
ционного цикла, выпуск отече-
ственной высококачественной 

продукции на основе преиму-
щественно своих научных ис-
следований и разработок.

«Россия долгое время пыта-
лась встроиться в международ-
ные технологические цепочки, 
создавала условия для взаимо-
выгодного экономического со-
трудничества, взяла на себя 
обязательства по доступу ино-
странных поставщиков на свой 
рынок», — напомнил секретарь 
Совбеза.  Однако, по его сло-
вам, вместо предсказуемости и 
стабильности развития торго-
во-экономических отношений,  
совместной выработки реше-
ний в сфере экономики страны 
коллективного Запада во главе с 
США развязали против России 
экономическую войну. 

«Ввели уже несколько па-
кетов нелегитимных санкций 
против нашей страны и готовят 
12-й пакет. Намеренно ограни-
чили нам доступ к критически 
важным и передовым техноло-
гиям», — подчеркнул он. 

Под ударом оказались в 
первую очередь электронная 
компонентная база, высокотех-

нологичное машиностроение, 
авиастроение, судостроение,  
оборудование и технологии 
для топливно-энергетического 
комплекса.

«Их цель — сдержать разви-
тие России, ослабить ее про-
мышленный потенциал, а по 
сути — заставить отказаться от 
права выбирать собственный 
независимый путь развития», — 
считает секретарь СБ РФ.

За минувшие столетия кон-
цепция западного колониаль-
ного капитализма практически 
не изменилась. По его словам, 
сегодня англосаксы пытаются 
сохранить неолиберальную мо-
дель глобализации, основанную 
на неравноправных экономиче-
ских и политических отношени-
ях, отрицающую многообразие 
интересов.

«При этом западные прави-
тели стремятся подавить суве-
ренные самостоятельные цен-
тры развития, мешающие им 
навязывать другим государ-
ствам и народам свои правила и 
псевдоценности, — констатиро-
вал Николай Патрушев.

Под предлогами защиты яко-
бы «демократических ценно-
стей» и борьбы с международ-
ным терроризмом США про-
должают беззастенчиво экс-
плуатировать другие страны 
мира. Об этом на совещании по 
вопросам национальной без-
опасности в Томске заявил се-
кретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев.

По его мнению, ярким тому 
примером является грабитель-
ская политика в отношении аф-
риканских государств, дестаби-
лизация англосаксами обста-
новки в Ливии, Сирии. По та-
кой же схеме они действовали в 
Ираке, Афганистане. 

«Именно политика Вашинг-
тона спровоцировала нынеш-
нее катастрофическое обостре-
ние ситуации на Ближнем Вос-
токе и уже привела к огромным 
жертвам среди мирного насе-
ления. Вместо содействия уре-
гулированию палестино-из-
раильского конфликта США, 
наоборот, способствуют его эс-
калации, поставляя вооруже-
ние и направляя авианосцы в 
регион», — подчеркнул Патру-
шев. При этом, по его мнению, 
американцы преследуют цели 
сохранения глобального доми-
нирования и обеспечения своей 
безопасности.

Как заметил секретарь Сов-
беза, не случайно президент 
США Байден заявил, что  «во-
енная помощь Украине и Изра-
илю — это мудрая инвестиция, 
которая принесет выгоды для 

американской безопасности на 
протяжении поколений».

По мнению Патрушева, точ-
но так же Вашингтон действует 
и на Украине, не стремясь к уре-
гулированию этого конфликта. 
Он также рассказал о роли аме-
риканцев в подрыве «Северных 
потоков» и зачем им это было 
нужно. 

«Представители стран НАТО, 
уже открыто говорят, что Рос-
сия помешала им приблизиться 
к российским границам, а укра-
инцы для Запада — инструмент 
сдерживания России», — заме-
тил Патрушев.

Кроме того, по его словам, 
США, используя украинский 
кризис, добились разрыва эко-
номических отношений Европы 
с Россией и устранения эконо-
мических конкурентов. 

«Решают за счет других стран 
свои экономические пробле-
мы. А чтобы Европа не могла по-
лучать газ из России, взорвали 
«Северные потоки», — конста-
тировал секретарь СБ РФ.По 
его словам, в связи с подобны-
ми действиями «кредит доверия 
к США и странам коллективно-
го Запада исчерпан». Он напо-
мнил, что именно западники во 
главе с США спровоцировали 
государственный переворот на 
Украине, потакали насаждению 
неонацистской идеологии, гото-
вили к боевым действиям про-
тив нашей страны.  

А К Ц Е Н Т

Страны коллективного Запада во главе с 
США развязали против России экономи-
ческую войну. Именно американцы 
стоят за взрывом «Северных потоков» 

Николаю Патрушеву в Томске 
показали уникальные 
разработки сибирских ученых.
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Задержанный сознался, что оборудовал 
в Ялте тайник со средствами поражения, 
применявшимися при покушении на 
российского общественного деятеля
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБЩЕПИТ На пищевых 
предприятиях внедрят 
систему контроля 
качества

В чистом виде

Татьяна Карабут

В России действуют жесткие санитарные нормы на пи-
щевых предприятиях, в общепите и ретейле. Но массо-
вые отравления едой продолжают происходить. Роска-
чество решило помочь с внедрением системы управ-
ления рисками на производстве пищевой продукции 
ХАССП. Это позволит минимизировать такие случаи.

В августе 2023 года в Москве шаурмой отравились 
более 50 человек. Роспотребнадзор обнаружил в «Би-
стро-24» «многочисленные грубейшие нарушения 
требований санитарного законодательства, которые 
могли привести к загрязнению продукции патогенны-
ми микроорганизмами». В шаурмичной изъяли более 
180 кг «обезличенной пищевой продукции и продо-
вольственного сы-
рья» без маркиров-
ки, указания произ-
водителя, даты 
изготовления и сро-
ков годности.

Специалисты 
Роспотребнадзо-
ра утверждают, что 
при всей строгости 
санитарных норм 
даже элементар-
ное правило «мой-
те руки» далеко не 
все сотрудники пи-
щевых производств соблюдают. Нередки случаи, когда 
в пирожке с малиной обнаруживаются камни, а в бур-
гере — чьи-то волосы. Международная система ХАССП 
(Hazard Analysis and Critical Control Points), по сути, и 
есть управление подобными рисками. Она обязатель-
на в России. Но около 40% отечественных пищевых 
предприятий вообще не знают о ней, говорит директор 
Центра компетенций в области пищевой безопасности 
Роскачества Наталья Колганова. Еще 30% предприятий 
(речь идет о пищевых производствах общепита и ретей-
ла) внедрили эту систему, 10% пытаются разобраться с 
вопросом сами, 20% ищут сторонних специалистов для 
того, чтобы помогли внедрить эту систему. 

Но проблема в том, что внедрение этой системы — 
зачастую фикция. Сторонние «инфоцыгане» просто 
продают документы, говорит президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Игорь Бухаров. По его мнению, 
нужен реестр проверенных компаний, допущенных к 
установлению ХАССП на пищевых предприятиях. 

По словам врача Центра гигиенического образова-
ния населения Роспотребнадзора Константина Кри-
вошонка, к системе онлайн-касс подключены около 
186 тыс. предприятий общепита, и только 10% из них 
официально имеют декларацию о том, что предприя-
тие соблюдает принципы ХАССП. Стерильной еды не 
бывает. Везде присутствует фоновое количество ми-
кроорганизмов. ХАССП позволяет управлять этим 
миром микробов, говорит он.  

КОШЕЛЕК Рынок кредитов 
под залог недвижимости 
ждет оживление

Не та ипотека

Марина Трубилина

Рынок кредитов под залог недвижимости пришел в 
упадок, говорят участники рынка. Но из-за высоких 
процентных ставок вскоре он может оживиться вновь.

Рынок залога недвижимости ранее считался ста-
бильным и надежным, сейчас же он переживает пе-
риод упадка и неопределенности, говорит основатель 
компании «Союз банков Москвы» Даниил Клешко. 
Имеются в виду не кредиты на покупку квартиры, а 
своего рода потребительские кредиты под залог имею-
щегося жилья. При этом вычленить этот сегмент в ста-
тистике невозможно — такие кредиты тоже считают-
ся ипотекой. Банки, по словам Клешко, сообщают, что 
новых заявок на такие кредиты поступает мало, пла-
ны не выполняются. Причем это явление не последних 
месяцев после повышения ключевой ставки, а скорее, 
последнего года. Причины этого — в финансовых слож-
ностях, считает экс-
перт. Непредсказу-
емость экономиче-
ской ситуации при-
водит к ухудшению 
платежеспособно-
сти заемщиков. 

Еще одна причи-
на — рынок просто 
исчерпан, говорит 
Клешко. В свое вре-
мя было очень много рекламы таких кредитов, шли об-
звоны роботами, спам и т.д. Это привело к высокому 
увеличению запросов на данные услуги у заемщиков, а 
впоследствии рынок стал уже сильно истощен.

Онлайн-спрос на кредиты под залог недвижимо-
сти за первые три квартала этого года оказался вдвое 
ниже, чем годом ранее, подтверждает исполнитель-
ный директор финансового маркетплейса «Выберу.ру» 
Ярослав Баджурак. В ситуации экономической турбу-
лентности заемщики стали внимательнее подходить к 
вопросам долговой нагрузки. Также стоит учесть, что с 
2020 года кредиты под залог квартиры больше не выда-
ют микрофинансовые организации. Однако этот фор-
мат продолжит существовать, уверен эксперт. Ставка 
по необеспеченным кредитам сейчас — 20%. При этом 
необеспеченные кредиты считаются более рискован-
ными, банк не всегда готов выдавать их. Для некоторых 
заемщиков кредитование под залог квартиры остается 
единственным вариантом получить крупный кредит.

Доля кредитов под залог недвижимости в об-
щей структуре потребкредитования сейчас не более 
5%, говорит гендиректор платформы TYMY Алексей 
Майстренко. Но у банков в структуре предложения та-
кие продукты есть, а со стороны ЦБ сейчас нет огра-
ничений по выдаче подобных кредитов. «Некоторые 
игроки намерены этот продукт в ближайшее время ак-
тивно развивать и прогнозируют существенное увели-
чение объема кредитования под залог имеющейся не-
движимости, — отмечает Майстренко. — Это актуально 
на фоне ужесточения требований по предельно допу-
стимой нагрузке граждан и общего повышения ставок. 
Один из наших партнеров рассчитывает, что в 2025 
году объем кредитов под залог недвижимости может 
занять до 50% объема продаж в структуре потребкре-
дитования банка».  

СИТУАЦИЯ  

Эскалация 
конфликта 
на Ближнем 
Востоке грозит 
ростом цен 
на нефть

ВПОЛНЕ 
РЕАЛЬНЫЕ 
РИСКИ
Татьяна Шмелева

Влияние конфликта на Ближ-
нем Востоке на мировые цены 
на нефть пока не является су-
щественным. «Черное золото» 
не слишком реагирует на теку-
щие события, все еще находясь 
под продолжающимся воздей-
ствием сокращения предложе-
ния нефти на рынок со сторо-
ны ОПЕК+, а также приближе-
нием зимнего сезона. Но если 
произойдет еще большая эска-
лация конфликта и в него будут 
вовлечены все новые страны, 
это создаст вполне реальные 
риски роста цен на нефть. Так, 
по мнению аналитиков Все-
мирного банка (ВБ), они мо-
гут подскочить сразу на 75% — 
до 157 долларов за баррель. В 
октябрьском отчете ВБ «Пер-
спективы товарно-сырьевых 
рынков» указывается, что это 
может спровоцировать сокра-
щение объемов поставок неф-
ти на 6—8 млн баррелей в сут-
ки. Затем подорожает и при-
родный газ, особенно в странах 
Европы и Азии, а также уголь. 
О том, что же будет дальше с 
ценами на энергоносители в 
рамках текущего конфликта на 
Ближнем Востоке, рассказали 
опрошенные «РГ» эксперты.

По мнению доцента Фи-
нансового университета при 
Правительстве РФ, эксперта 
аналитического центра «Ин-
фоТЭК» Валерия Андрианова, 
на сегодняшний день есть три 
варианта развития событий. 

Первый из них — вооруженный 
конфликт не выйдет за пределы 
Газы, арабские страны ограни-
чатся жесткими заявлениями 
и не примут участие в военной 
эскалации. В таком случае цены 
будут испытывать минималь-
ное давление со стороны данно-
го политического фактора и в 
крайнем случае будут прибли-
жаться к рубежу в 100 долларов 
за баррель (впрочем, этот уро-
вень и так является целевым 
для стран-производителей и, 
думается, в любом случае будет 
достигнут за счет регулирова-
ния предложения).

Второй сценарий — это ак-
тивное включение в боевые 
действие других сторон на 
Ближнем Востоке, в первую 
очередь «Хезболлы», а в наи-
худшем варианте — и Египта. В 
этом случае цены вполне могут 
оказаться в коридоре 120-150 
долларов за баррель, поскольку 
это приведет к резкому росту 
напряженности в Средиземно-
морье. 

И, наконец, третий сцена-
рий, по мнению Андриано-
ва, — это полномасштабное во-
влечение в военный конфликт 
Ирана. «Как вариант: Тегеран 
наносит ракетный удар по Из-
раилю, США в ответ блокиру-
ют поставки нефти из Ирана, а 
Исламская республика начи-
нает блокаду Ормузского про-
лива. В этом случае цены могут 
достичь 150 долларов за бар-
рель и выше, так как будет су-
щественно нарушена морская 
логистика», — говорит эксперт. 
Но пока что события развива-
ются ближе к первому сцена-
рию, и на данный момент осо-
бой угрозы резкого взлета 
цен на нефть не наблюдается, 
констатирует Андрианов.

Инвестстратег «БКС Мир 
инвестиций» Александр Бахтин 
согласен, что пока нефть реа-
гирует на происходящее в Из-
раиле довольно сдержанно. Да, 
ситуация там остается напря-
женной и очень резонансной, 
но она является относительно 
контролируемой и все еще до-
пускающей шансы на дипло-
матическое урегулирование. 
«В ближайшее время вялотеку-
щая напряженность способна 
поддерживать стоимость Brent 
вблизи 90 долларов за баррель, 
а сообщения о переговорах, де-
эскалации могут, напротив, 
оказывать на цены умеренное 
давление», — заключил инвест-
стратег.  

Хорошо вкладывается

В разговоре с  «РГ» 
у п р а в л я ю щ и й  д и -
ректор рейтингово-

го агентства НКР Михаил До-
ронкин отметил, что повыше-
ние ключевой ставки сразу на 
200 б.п. стало для рынка в це-
лом неожиданным решением. 
«Большинство банков заклады-
вали в свои продукты повыше-
ние на 100 б.п. Именно поэтому 
сейчас происходит подстрой-
ка под изменившиеся макроу-
словия», — пояснил он. По его 
словам, многие банки прово-
дят очень сдержанную полити-
ку по размещению средств, и 
для них нет в целом потребно-
сти в росте объема привлече-
ния вкладов. «Однако в услови-
ях существенного роста ставок 
у конкурентов им также прихо-
дится увеличивать доходность 
своих продуктов, чтобы избе-
жать оттока средств», — доба-
вил эксперт.

К а к  р а с с к а з а л и  « Р Г »  в 
пресс-службе финансового 

маркетплейса «Сравни», по-
сле заседания ЦБ многие банки 
заявляют о готовности дого-
нять ключевую ставку. «Никто 
не хочет терять вкладчиков — 
их будут удерживать повышен-
ными ставками. Опять же пре-
имущественно рост будет ка-
саться коротких сроков — до 
полугода», — пояснила пресс-
служба «Сравни». Банки нача-
ли улучшать условия по вкла-
дам еще до очередного увели-
чения ключевой ставки. О по-
вышении сообщали еще с се-
редины октября. По данным 
«Сравни», в основном тогда 
выросла доходность на ко-
роткие сроки. Если на три ме-
сяца, то в среднем рост соста-
вил 1 п.п., есть на шесть меся-
цев, то 0,9 п.п.

Напомним, что 27 октября 
Банк России повысил ключе-
вую ставку сразу до 15%, уже 
четвертый раз за год. Вслед 
за этим банки гораздо актив-
нее, чем в сентябре, перешли 

к улучшению условий по де-
позитам. При этом сам регуля-
тор дальнейшего повышения 
ключевой ставки не исклю-
чает и еще в сентябре дал чет-
кий сигнал рынку о сохране-
нии жесткой денежно-кредит-
ной политики на продолжи-
тельное время. Соответствен-
но, курс на ужесточение может 
сохранится еще на протяже-
нии ближайших 6—12 месяцев. 
Поэтому ставки по депозитам, 
и не только краткосрочным, на 
этом фоне продолжат расти. 

«При тенденции к росту ста-
вок банкам зачастую выгод-
нее предлагать чуть более вы-
сокие ставки по вкладам сего-
дня, фиксируя их на сравни-
тельно более низком уровне, 
чем они достигнут через не-
которое время», — рассказала 
«РГ» старший директор груп-
пы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Ирина Носо-
ва. По ее мнению, в борьбе за 
средства клиентов банки могут 

пойти на дальнейшее повыше-
ние ставок. 

По прогнозам ВТБ, увели-
чение доходности по вкладам 
составит 1—1,4 процентного 
пункта, то есть всего 50—70% 
от увеличения ключевой став-
ки. А максимальные доходно-
сти на рынке вкладов будут на 
уровне 14,5—15%, отмечают в 
ВТБ. 

К тому же банки будут ак-
тивно продвигать максималь-
ные доходности на сроки в два-
три года. Сейчас же наиболее 

выгодные условия предлага-
ются по коротким вкладам. По 
данным «Финуслуг», в октя-
бре разрыв между ставками по 
трехмесячным и годовым депо-
зитам продолжил сокращать-
ся. При этом шестимесячные 
вклады стали наиболее выгод-
ными: средняя ставка по ним в 
топ-50 банках к 23 октября вы-
росла до 11,39%.  

Банки наперебой предлагают клиентам повышенные ставки по вкладам. 

Скоро стоимость 
«черного золота» 
может 
приблизиться 
к рубежу 
в 100 долларов за 
баррель

Ольга Игнатова

М
инздрав предложил 
разрешить врачам, ра-
ботающим в сельской 

местности и получившим суб-
сидию, менять место работы.

Для этого планируется вне-
сти изменения в госпрограмму 
«Развитие здравоохранения», 
следует из проекта постановле-
ния правительства, опублико-
ванного для общественного об-
суждения. 

Предусматривается возмож-
ность перевода медицинского 
работника, получившего еди-
новременную компенсацион-
ную выплату, с его согласия в 
другое структурное подразде-
ление медорганизации или дру-
гую медорганизацию того же 
региона. Речь идет о выплатах 
медработникам, приехавшим 
на работу в сельские населен-
ные пункты, рабочие поселки и 
города с населением до 50 тыс. 
человек по программам «Зем-
ский доктор» и «Земский фельд-
шер». При этом для получения 
субсидии регионом на эти цели 
по рекомендациям Счетной па-
латы вводится новое понятие — 
программный реестр должно-
стей. Это вакантные должности 

в регионе для медицинских ра-
ботников. 

Напомним, что по програм-
мам «Земский доктор» и «Зем-
ский фельдшер» предусмотрены 
так называемые подъемные. Те 
доктора и фельдшеры, которые 
приедут работать в небольшой 
населенный пункт, могут полу-
чить единоразовую выплату. Ее 
размер зависит от конкретного 
места, куда приедет медработ-
ник. Так, 2 млн руб. для врачей и 1 
млн руб. для фельдшеров выпла-
чивается в случае заключения 
контракта на работу на Дальнем 
Востоке, Крайнем Севере, в Арк-
тической зоне; 1,5 млн руб. для 
врачей и 0,75 млн руб. для фельд-
шеров предусмотрено в  случае 
работы в труднодоступных ме-
стах, список которых отдельно 
утверждается региональными 
властями. Если это просто село 
или небольшое поселение, то 
выплатят 1 млн руб. врачам  и 0,5 
млн руб. фельдшерам. 

Участники программы за-
ключают контракт с государ-
ственным медицинским учре-
ждением и принимают на себя 
обязательство проработать не 
менее 5 лет в сельской местно-
сти. Предполагается, что спе-
циалист будет работать в одном 

медицинском учреждении. Но 
сейчас минздрав решил предо-
ставить медработникам  больше 
мобильности — возможность 
менять место работы в преде-
лах одного региона. При этом 
новое место работы должно так-
же быть в сельской местности, а 
не в областном центре. 

«Это изменение — один из ва-
риантов сократить кадровый де-
фицит в небольших и отдален-
ных населенных пунктах», — счи-
тает директор Института эко-
номики здравоохранения НИУ 
ВШЭ Лариса Попович. По ее сло-
вам, дефицит кадров есть, но он 
не катастрофический. «Сейчас 
реально закрыты где-то 75% от 
существующих штатных единиц. 
Это если мы говорим, что один 
доктор работает на 1,2—1,3 став-
ки. Ситуация со средним и млад-
шим медицинским персоналом 
примерно такая же. В среднем 
персонале не хватает 30%, что-
бы закрыть все существующие 
штатные единицы, аналогичная 
картина и по младшему медпер-
соналу», — уточняет Попович.  

Доля потребкре-
дитов под залог 
жилья может 
вырасти с 5 до 50%

Лишь 10% пред-
приятий общепита 
соблюдают прин-
ципы контроля 
качества продук-
ции ХАССП 
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ФОРУМ В октябре таможня 
получила около 30 млрд рублей 
от введенной экспортной 
пошлины

Осенние сборы 

Екатерина Свинова

В октябре Федеральная тамо-
женная служба (ФТС) России 
собрала около 30 млрд руб. от 
введенной с начала месяца экс-
портной пошлины на широкую 
номенклатуру товаров. Об этом 
сообщил врио главы ФТС Ру-
слан Давыдов.

«В целом в общих цифрах для 
бюджета это небольшие значе-
ния», — отметил Давыдов, вы-
ступая на  пленарной сессии 
Международного таможенного 
форума. 

Гибкие экспортные пошли-
ны ввели в России с 1 октября 
для защиты внутреннего рынка. 
Пошлина растет, если снижает-
ся курс рубля. Действует этот 
механизм в отношении широ-
кого перечня товаров — напри-
мер, алкоголя, табака, рыбы,  
молочной продукции, саха-
ра,  продукции горнодобываю-
щей промышленности, черной 
и цветной металлургии, угля и 
удобрений. 

По словам главы ФТС, всего 
с начала 2023 года ведомство 
перечислило в бюджет поряд-
ка 5,3 трлн руб. Из этой суммы 
4 трлн руб. приходится на им-
портные платежи, 1 трлн руб. — 
на экспортные платежи и при-
мерно 300 млрд руб. — на утили-
зационный сбор.

Как отметил Давыдов, доля 
Евросоюза во внешней тор-
говле России сейчас снизилась 
до 16%, в то время как доля ази-
атских стран выросла практи-
чески до 70%. «Если у нас в до-
кризисные, доковидные вре-
мена доля стран Европейско-
го союза в нашей торговле со-
ставляла более 50%, то теперь 
эта доля сократилась до 16%. А 
доля стран Азии выросла прак-
тически до 70% и продолжа-
ет расти. В этом товарооборо-
те очень активно растет Китай, 
самыми быстрыми темпами 
растет торговля с Индией, рас-
тет товарооборот со странами 
Латинской Америки», — пояс-
нил Давыдов. 

Он при этом добавил, что 
Россия готова торговать со все-

ми теми странами, которые 
готовы торговать с нами и со-
трудничать, чтобы обеспечи-
вать, упрощать и ускорять тор-
говлю, развивать отношения со 
странами и налаживать парт-
нерство между таможенными 
службами. «Мы сегодня утром 
подписали восемь междуна-
родных соглашений, протоко-
лов, договоренностей о сотруд-
ничестве в области таможен-
ного дела», — отметил врио гла-
вы ФТС. Как уточнили в пресс-
службе ведомства, документы 
были подписаны  с Азербай-
джаном, Беларусью, Бразили-
ей, Индией, Ираном, Узбеки-
станом. 

По словам министра финан-
сов РФ Антона Силуанова, в по-
следнее время таможня сильно 
продвинулась с точки зрения 
упрощения работы и с точки 
зрения комфорта для предпри-
нимателей. «Мы видим, что ко-
личество грузов и товаров, ко-
торые выпускаются в автомати-
ческом режиме, неуклонно рас-
тет. Сейчас это уже более 85%. 
Мы видим, как сокращается ко-
личество времени для оформ-
ления отдельных товаров и гру-
зов», — заявил он. По словам Си-
луанова, в электронном форма-
те оформление отдельных то-
варов занимает буквально ми-
нуту. Чем быстрее и комфорт-
нее будет этот процесс, «тем 
больше мы сможем привезти 
грузов, тем больше предприни-
мателей станут экспортировать 
и импортировать товары из Рос-
сии и в нашу страну. На что, соб-
ственно, и направлена наша ра-
бота», — отметил он.

Силуанов добавил, основные 
задачи — это реализация Стра-
тегии таможенной службы до 
2030 года, продолжение работы 
таможни в современных усло-
виях, цифровизация таможни, 
упрощение работы участников 
ВЭД, снижение административ-
ных процедур. 

«И нам предстоит еще реше-
ние ряда задач, корректировки 
Таможенного кодекса ЕАЭС. Во 
всяком случае, есть над чем ра-
ботать», — считает министр.  

Получившим субсидию врачам хотят разрешить переезжать без потери подъемных средств. 
Но новое место жительства и работы должно быть также в сельской местности. 
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— Как начать инвестировать 
с нуля
rg.ru/art/2666677 — Как правильно рефинансировать ипотеку — советы 

экспертов читайте на сайте
rg.ru/art/2646153
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— Реформа здравоохранения: 
главные новости читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/500

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Земские доктора смогут 
менять место работы 

Свобода выбора
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГАДЖЕТ Apple показала iMac и ноутбуки MacBook Pro с новыми процессорами M3

Быстрее, плотнее, дороже
Дмитрий Бевза

П
оследняя презентация 
Apple в 2023 году полу-
чила тематическое на-

звание Scary Fast (страшно бы-
стро), так как прошла накану-
не Хэллоуина. Мероприятие со-
стоялось в онлайн-формате и, 
что примечательно, было цели-
ком снято на iPhone.

Гвоздем программы стали 
новые процессоры M3, M3 Pro 
и M3 Max. Это первые процессо-
ры для персональных компью-
теров, созданные по трехнано-
метровому техпроцессу. По сло-
вам старшего вице-президента 
Apple по технологиям Джони 
Сруджи, плотность упаковки 
микросхем при трех наномет-
рах такова, что на срезе чело-
веческого волоса можно раз-
местить два миллиона транзи-
сторов. Все новые M3 получи-
ли значительные улучшения в 
графической части чипов. M3, 
M3 Pro и M3 Max будут обеспе-

чивать более высокую произ-
водительность центрального 
процессора, но, что особенно 
подчеркивал Сруджи, резко вы-
росла производительность гра-
фического процессора, что осо-
бенно важно для тяжелых про-
фессиональных приложений 
и игр.

Так, базовый M3 оснащен 
10-ядерным графическим про-
цессором (GPU) с архитекту-
рой нового поколения, кото-
рый на 65% быстрее, чем M1, по 
графической производительно-
сти. M3 Pro получил 18-ядерный 
GPU, который на 40% быстрее, 
чем M1 Pro. Флагман M3 Max 
имеет 40-ядерный GPU, кото-
рый, как утверждают предста-
вители Apple, на 50% быстрее, 
чем M1 Max. Во время презен-
тации отметили, что помимо 
аппаратной трассировки лу-
чей, которая встречается лишь 
в топовых видеокартах NVIDIA 
и AMD, чипы M3 поддержива-
ют новейшую технологию mesh 

shading, которая позволяет раз-
работчикам игр улучшать слож-
ные сцены. Пока непонятно, как 
эти инновации отразятся на со-
стоянии игр на Mac, но озвучен-
ные возможности M3 звучат как 
весомые преимущества для раз-
работчиков игр и потенциаль-
ных владельцев Mac на М3.

24-дюймовй моноблок iMac 
M3 привлекает внимание уже 
тем, что предыдущий iMac M1 
вышел более двух лет назад и за 
это время Apple добилась значи-
тельного прогресса в разработке 
собственных процессоров. 

Неудивительно, что iMac M3 
заметно быстрее своего пред-
шественника. Стандартные 
приложения, такие как Safari 
или Microsoft Excel, теперь ра-
ботают на 30 процентов бы-
стрее, а Adobe Photoshop может 
обрабатывать фотографии дву-
кратно быстрее, чем в Mac M1. 
Появилась поддержка Wi-Fi 6E. 
iMac M3, как и ранее, доступен 
в семи цветах: зеленом, желтом, 
оранжевом, розовом, фиолето-
вом, синем и серебристом. Цена 
24-дюймового iMac M3 начина-
ется от 1299 долларов.

На мероприятии был так-
же представлен 14-дюймовый 
MacBook Pro начального уров-
ня. Apple наконец-то отказа-
лась от Touch Bar, и базовый 
14-дюймовый MacBook Pro за-
менит 13-дюймовый MacBook 
Pro с клавиатурой Touch Bar. 
Новая модель имеет стандарт-
ный чип M3. Отметим также, 
что 14-дюймовые модели ра-
нее были доступны только с до-
рогими процессорами Pro или 
Max. Что касается производи-
тельности, то Apple обещает 
значительные улучшения по 
сравнению с 13-дюймовым M1 
MacBook Pro. Так, например, 
рендеринг в Final Cut Pro уско-
ряется до 60%. «Бюджетный» 
MacBook Pro имеет тот же внеш-
ний вид, что и другие 14-дюймо-
вые Pro-модели. Цена новин-
ки начинается с 1599 долла-

ров, что на 300 долларов выше 
стартовой стоимости MacBook 
Pro M2.

Наряду с MacBook Pro на-
чального уровня Apple по-
казала премиальные 14- и 
16-дюймовые MacBook Pro с 
процессорами M3 Pro и M3 Max. 
С точки зрения дизайна они 
сохранили практически тот же 
внешний вид, что и их предше-
ственники, но получили новый 
цвет «черный космос». Их кор-
пуса теперь имеют специальное 
олеофобное анодированное по-
крытие, на котором менее за-
метны отпечатки пальцев. 
Новые ноутбуки поднимают 
планку сразу по нескольким па-
раметрам: от чистой произво-
дительности до возможностей 
настройки. Например, MacBook 
Pro M3 Max можно заказать с 
объемом оперативной памя-
ти до 128 ГБ — новый макси-
мум для ноутбуков Apple. Apple 
заявляет, что пользователи мо-
гут рассчитывать на 22 часа ав-
тономной работы в 16-дюймо-
вой модели M3 Pro. MacBook Pro 
M3 Max будет работать немного 
меньше, поскольку чип M3 Max 
потребляет больше энергии. 
В остальном новые MacBook 
Pro почти идентичны ноутбу-
кам M2 Pro/Max, выпущенным 
в начале этого года. Цены на 
14-дюймовый MacBook Pro с 
M3 Pro начинаются с 1999 дол-
ларов, базовая цена 16-дюймо-
вой модели — 2499 долларов. А 
вот 16-дюймовый MacBook Pro 
с процессором M3 Max в мак-
симальной комплектации с на-
копителем 8 ТБ и 128 ГБ опера-
тивной памяти достигает 7199 
долларов.  

Четыре часа — 
уже не срок

П о  к о м м е н т а р и я м 
юристов, чаще всего 
увольнение с формули-

ровкой про четыре часа отсут-
ствия применяются в тех случа-
ях, когда от работника хотят на-
меренно избавиться.

Депутаты — авторы идеи го-
ворят, что в Трудовой кодекс РФ 
надо внести изменения, по кото-
рым становится невозможным 
расторжение трудового догово-
ра по инициативе работодателя 
за факт отсутствия сотрудника 
на рабочем месте без уважитель-
ной причины более четырех ча-
сов подряд в течение дня.

Вот мнение Слуцкого, кото-
рое он высказал ТАСС:

— В связи с чрезмерно стро-
гими попытками дисциплини-

ровать своих сотрудников со 
стороны начальства из-за от-
сутствия на рабочем месте по 
объективным причинам, а так-
же учитывая судебную прак-
тику, мы предлагаем исклю-
чить из перечня оснований 
для увольнения разовое отсут-
ствие на рабочем месте более 
четырех часов подряд. В целом 
увольнение работника за дли-
тельное отсутствие на работе 
в течение одного рабочего дня, 
если нет иных дисциплинарных 
взысканий и нарушений трудо-
вой дисциплины со стороны ра-
ботника, может квалифициро-
ваться как чрезмерно строгое 
последствие.

Напомним, что сегодня уво-
лить сотрудника по собствен-

ной инициативе работодатель 
может не только за прогул в 
четыре часа. В нашем Трудо-
вом кодексе есть и другие осно-
вания для такого увольнения — 
это прогул всего рабочего дня 
целиком, хищение чужого иму-
щества, появление граждани-
на на рабочем месте в нетрез-
вом виде. На этом фоне про-
гул нескольких часов выглядит 
слишком строгой мерой, осо-
бенно если к дисциплине со-
трудника до этого не было пре-
тензий, уверены авторы зако-
нопроекта. Они говорят о смяг-
чении методов для обеспечения 
дисциплины в коллективе.  

Если сотрудник раньше не нарушал дисциплину, увольнять его за разовый прогул слишком жестоко, уверены законодатели.

Глава компании Тим Кук открыл последнюю презентацию Apple в 2023 году.

РЕШЕНИЕ 

КС избавил 
от штрафов 
компании-
банкроты

ВРЕД 
ПЕРЕСЧИТАЛИ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ 
запретил штрафовать руково-
дителей компаний-банкротов 
за неуплату налогов. 

Положения ФЗ «О несосто-
ятельности (банкротстве)» не 
предполагают взыскания с фи-
зических лиц суммы штрафов 
за налоговые правонаруше-
ния, наложенные на организа-
цию-налогоплательщика, по-
становил КС РФ.

С жалобой на то, что ей при-
шлось выплатить почти 12 мил-
лионов рублей, в КС обрати-
лась Людмила Ваулина, кото-
рая несколько лет назад была 
руководителем и единствен-
ным учредителем ООО «Гриб-
ной сезон». Гендиректором и 
учредителем еще одного ООО 
— контрагента первого — был ее 
знакомый. Налоговая проверка 
вскрыла, что «Грибной сезон» 
реализует мошеннические схе-
мы, в том числе с использова-
нием фирм-однодневок и фик-
тивного документооборота. К 
этому моменту компания уже 
была доведена до банкротства, 
но дело пришлось прекратить 
из-за отсутствия у фирмы иму-
щества, способного покрыть 
даже судебные издержки. 
Поэтому руководителя и ген-
директора привлекли к субси-
диарной ответственности. Они 
должны выплатить в бюджет 
РФ 117,3 миллиона рублей: 
81 954 720 рублей — основной 
долг, 23 704 631 рубль — пени, 
11 700 883 рубля — штраф. 
Оспорить уплату последнего в 
судах не удалось.

Судьи КС РФ пришли к вы-
воду, что пункт 11 статьи 61.11 
ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» не противоре-
чит Конституции РФ. Статья, 
которая регламентирует суб-
сидиарную ответственность 
за невозможность полного по-
гашения требований кредито-
ров, устанавливает ее в размере 
всех требований кредиторов и 
непогашенных текущих пла-
тежей. 

Вместе с тем правопримени-
тельная практика, во многом 
опираясь на буквальный смысл 
действующих норм, исходит 
из того, что если невозмож-
ность исполнения обязанности 
должника по уплате штрафа на-
ступила в связи с виновными 
действиями контролирующих 
лиц (в том числе теми, которые 
привели к формированию дан-
ной задолженности), то ука-
занные лица несут субсидиар-
ную ответственность по обя-
зательствам должника в части 
соответствующих штрафов. 
Это подтверждается, в частно-
сти, судебными актами по делу 
заявительницы.

Однако в уже упомянутом 
постановлении судьи КС ука-
зали, что «понимание подле-
жащего возмещению вреда как 
включающего в себя не только 
недоимку и пени, но и штрафы, 
не уплаченные организацией, 
не может быть распространено 
на случаи возмещения ущерба, 
причиненного бюджетной си-
стеме лицами, подвергшими-
ся уголовному преследованию 
за налоговые преступления и 
вследствие этого привлечен-
ными к деликтной ответствен-
ности». 

Эту позицию, считает суд, 
можно распространить и на си-
туацию Людмилы Ваулиной. 
Если вред, причиняемый нало-
говыми правонарушениями, 
заключается в непоступлении в 
бюджет неуплаченных налогов 
(недоимки) и пеней, то штрафы 
— это карательная мера и в сум-
му возмещения вреда их вклю-
чать не должны.

Дело Ваулиной подлежит 
пересмотру.  

Если вред — это 
непоступление 
налогов, то штра-
фы в возмещение 
вреда включать 
не должны
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А К Ц Е Н Т

При трехнанометровом техпроцессе 
на срезе человеческого волоса можно 
разместить два миллиона транзисторов. 
Таковы новые процессоры

МНЕНИЕ

Формально работодатель может уволить работника за разовый четырехча-

совой прогул, прогул в течение одного рабочего дня или смены, рассказы-

вает Марина Буянова, профессор Департамента публичного права Фа-

культет права НИУ ВШЭ, профессор Финансового университета при Пра-

вительстве РФ. Но на деле это трудноосуществимо. «В этом случае необхо-

димо соблюсти порядок дисциплинарного взыскания», — отмечает она. То 

есть после первого проступка сотруднику необходимо сделать замечание, 

затем выговор и только потом уволить. В итоге за первый же прогул сотруд-

нику может грозить увольнение, если ранее за ним были замечены другие 

проступки, например, зафиксированные опоздания. 

Уволить сегодня за четырехчасовое отсутствие на работе довольно слож-

но из-за действующих в организациях графиков работы, отмечает Буянова. 

Обеденный перерыв наступает в организации раньше, чем через четыре 

часа. В итоге пропустивший всю первую половину дня сотрудник не счита-

ется прогульщиком. В то же время отмена увольнения, по ее мнению, при-

равняет прогул к мелкому нарушению дисциплины. «Работник может и 

злоупотребить правом, прогуливая один раз в год», — говорит Буянова. 

Подготовила Ирина Жандарова
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— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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— Новости онлайн-индустрии, 
разбор гаджетов и игр — 
в спецпроекте
rg.ru/infotech

ДОРОГИ Движение по 
платному дублеру в обход 
Твери запустят в декабре

Ускоряют ход

Елена Манукиян

Открытие движения на платной дороге М11 «Нева» 
в обход Твери запланировано на декабрь, сообщи-
ли в «Автодоре». Это платный дублер трассы М10 
«Россия».

В 2023 году откроется первый скоростной участок 
протяженностью 34 км. С него автомобилисты смогут 
попасть на дорогу Р-132 «Золотое кольцо» и Бежецк. 
Сейчас на нем завершается укладка асфальтового по-
крытия, устанавливаются мачты освещения, барьер-
ные ограждения, шумозащитные экраны, проклады-
ваются электрические сети, а также ведутся работы по 
обустройству гидроизоляции на искусственных соо-
ружениях. 

Второй участок дороги будет сдан в 2024 году. В ито-
ге М11 «Нева» соединит два города федерального зна-
чения Москву и Санкт-Петербург бесшовным скорост-
ным движением без светофоров и перекрестков. Вдоль 
нее будут организованы современные многофункцио-
нальные зоны отдыха с автозаправочными станциями, 
супермаркетами, кафе, аптеками, спортивными пло-
щадками.

Общая протяженность новой дороги составит 669 
км, из которых 607 км — это платные участки, на них 
можно будет ехать со скоростью до 130 км/ч. Система 
взимания платы будет закрытая, оплачивать проезд 
нужно будет лишь за фактически пройденное рассто-
яние. 

Расстояние от Москвы до Санкт-Петербурга по 
платному дублеру примерно такое же, как и по трас-
се М10 «Россия», но преодолеть его получится на 3—4 
часа быстрее. 

В «Автодоре» уточнили, что в строительстве новой 
платной трассы в обход Твери задействовано более 2,7 
тысячи человек и 845 единиц техники.   

АВТО  Законопроект 
о маркировке лекарств, 
опасных для водителей, 
отклонен

Не те колеса

Владимир Баршев

Госдума отклонила законопроект, согласно которо-
му на лекарства, которые запрещено употреблять при 
управлении транспортом, требовалось наносить соот-
ветствующую маркировку. Впрочем, сделано это было 
из-за процедурных неувязок. Не в тот закон, не в те по-
ложения внесли поправку.

Напомним, о чем речь. После того как Конститу-
ционный суд принял резонансное решение о том, что 
наказывать водителей можно и нужно не только за ал-
когольное или наркотическое опьянение, но и за ле-
карственное, но для этого нужны поправки в закон, 
многие стали такие поправки предлагать. Одна жест-
че другой. Но о водителях при этом мало кто думал. А 
как водитель определит: лекарство, которое ему мож-
но принять, если, например, разболелась голова, или 
нельзя?

Как прокомментировал автоэксперт Игорь Мор-
жаретто, привычные с детства любого человеку ле-
карства таят в себе опасность для тех, кто за рулем. 
Технологии способов выискивания содержания в ор-
ганизме опасных веществ выросли, а информирован-
ность граждан осталась на прежнем уровне. Когда ни-
кто не знает, что употребляет. В результате растет на 
дорогах не безопасность, а уровень выявления якобы 
нарушений, а то и преступлений. А с учетом пожела-
ния Конституци-
онного суда, что-
бы привлекать за 
опьянение не толь-
ко алкоголем, нар-
котиками и психо-
тропами, но и ле-
карственными пре-
паратами, этот уро-
вень еще больше 
вырастет. Вопрос, 
как это скажется на 
безопасности?

Поэтому депутаты предложили помечать лекар-
ства соответствующим знаком. Как пояснил автор 
законопроекта, глава Комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов Ярослав Нилов, та-
кие распространенные лекарственные средства, как 
«Корвалол», «Валокордин», «Пенталгин-Н», «Вало-
сердин», «Валоферин», содержат в своем составе фе-
нобарбитал, а препараты «Солпадеин», «Нурофен 
Плюс», «Каффетин», «Седальгин-Нео» и «Терпин-
код» содержат в своем составе кодеин. Фенобарби-
тал относится к психотропным веществам, кодеин — к 
наркотическим. Их оборот в России ограничен. Но в 
инструкции по применению всех этих лекарствен-
ных средств не предупреждается о запрете управ-
лять автомобилем в период действия препарата. В ре-
зультате автомобилист, который дня три назад при-
нял «Корвалол», потому что с сердцем стало не очень, 
может стать наркоманом. Поскольку выводятся бар-
битураты из организма в течение недели. А у нас на-
личие любого количества наркотиков или психотро-
пов в организме считаются опьянением. То есть лю-
бой сердечник за рулем по определению не только ли-
шается прав, но еще и встает на учет, как наркоман.

По словам адвоката Сергея Радько, у нас есть раз-
ница даже между уголовным и административным 
законодательством. В уголовном необходимо уста-
новить клиническую картину того, что человек не-
трезв. В административном достаточно наличия в вы-
дохе, крови или моче алкоголя, наркотиков или пси-
хотропов. То есть человек может быть по уголовному 
делу трезв, а по административному — нет. Эту разни-
цу надо устранять. Кроме того, поясняется адвокат, 
необходимо не только обозначать лекарства, которые 
нельзя употреблять водителям, но и вводить четкие 
нормы содержания тех или иных веществ в организ-
ме, по аналогии с алкоголем. Только так можно уйти 
от заведомо несправедливых наказаний.     

Необходимо вве-
сти четкие нормы 
содержания тех 
или иных веществ 
в организме
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ПРАВО Верховный суд РФ 
защитил покупателя 
товара, который он 
оплатил, но не получил

Договор 
дороже денег

Наталья Козлова

Очень полезное разъяснение норм права для всех гра-
ждан, которые пользуются услугами интернет-магази-
нов, сделал Верховный суд РФ. Он встал на сторону гра-
жданина, который купил в интернет-магазине дорогой 
товар. Точнее, хотел купить. Даже оплатил товар. Но ни-
чего не получил. Деньги, правда, человеку вернули. 

Не будет преувеличением сказать, что одним из са-
мых популярных словосочетаний, которые сейчас ис-
пользуют в торговле, — это «товар по акции». И здесь 
нам, потребителям, не надо ничего расшифровывать, 
потому как всем понятно — сегодня товар можно купить 
дешевле, чем обычно. Так что надо поторопиться с по-
купкой. 

О том, что объявление о продаже товара по акции 
стимулирует спрос, говорят и опросы покупателей. В 
среднем объявление акции на какую-то группу товаров 
увеличивает спрос приблизительно на 30 процентов. 
Вот такая распродажа по акции и стала предметом изу-
чения в залах судов, вплоть до высшей инстанции. Спор 
заметил портал Право.ru.

Наша история началась с того, что некий житель Баш-
кирии увидел: крупный интернет-магазин продает по 
акции дорогой товар — телевизор. Его можно было ку-
пить дешевле, чем обычно. Вот покупатель и польстился 
на акцию. Сразу оплатил товар. Телевизор ему должны 
были доставить через неделю после оплаты. Но поку-
пателю не повезло. Поскольку телевизора уже нет в на-
личии, то доставить 
его покупателю в 
оговоренный срок 
не получится. Об 
этом сухо сообщили 
в магазине в ответ на 
запрос покупателя, 
когда же он увидит 
покупку. Магазин 
молча вернул гра-
жданину деньги. 

Покупатель 
очень обиделся. И 
так как он оказался 
человеком юриди-
чески грамотным, то отправился отстаивать свои пра-
ва в суд. Там он заявил, что не получил товар и компания 
отказалась от сделки в одностороннем порядке. 

В суде гражданин потребовал, чтобы магазин передал 
ему товар, который он купил дистанционно. Магазин с 
этим требованием не согласился. Он сказал, что мужчи-
на купил товар по акции, а в магазине телевизоры были в 
ограниченном количестве. 

Вот потому они покупку отменили и вернули ему 
деньги. 

Первая судебная инстанция согласилась с возмущен-
ным покупателем и постановила удовлетворить его тре-
бования полностью. Суд исходил из того, что интернет-
магазин не исполнил обязанность передать товар в срок 
и у него нет права на односторонний отказ от договора. 

Магазин с таким решением не согласился и оспорил 
его в вышестоящей инстанции. 

Апелляция и кассация встали на сторону продавца и 
отменили предыдущее решение. В своих решениях суды 
сослались на положение оферты о том, что продавец мо-
жет отменить оформленный заказ, если товара нет на 
складе. Суды заключили, что покупатель ознакомился с 
публичной офертой интернет-магазина, поэтому у про-
давца не было обязанности передать товар. 

Для тех, кто не знает, поясним: оферта — это предло-
жение заключить договор без бумаги и подписей. Торго-
вым точкам оферта очень удобна, особенно если много 
покупателей. Поскольку в качестве оферты могут ис-
пользоваться инструкции на сайте, плакат или фотогра-
фия товара с ценником, а также письмо клиенту по элек-
тронной почте. Но несостоявшийся покупатель телеви-
зора по акции с решением местных судов не согласился 
и оспорил их выводы в *Верховном суде РФ. Там спор 
изучили и сказали, что покупатель прав. ВС отменил 
акты апелляции и кассации. Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС сослалась на пункт 13 Правил про-
дажи товаров по договору розничной купли-продажи. 
По этой норме договор розничной купли-продажи счи-
тается заключенным с того момента, когда продавец вы-
дал потребителю чек либо иной документ об оплате то-
вара*.

 Другой вариант — с момента, когда продавец полу-
чил сообщение от потребителя о намерении заключить 
сделку. Покупатель оформил заказ, оплатил его и тем 
самым принял предложение приобрести телевизор . То 
есть стороны заключили договор. Поэтому у продавца 
появилась обязанность передать товар покупателю, от-
метил ВС. 

Кроме того, Верховный суд обратил внимание на 
одно условие договора, в котором указывалось, что про-
давец может в одностороннем порядке отказаться от 
сделки, если ее невозможно исполнить. Верховный суд 
подчеркнул, такое положение противоречит закону. Оно 
ущемляет право потребителя получить предварительно 
оплаченный товар. Поэтому его нельзя было применять.

Для рядового покупателя такое решение Верховного 
суда означает следующее — если за товар, предложенный 
в интернет -магазине, гражданин уже успел перевести 
деньги, то аргументы «продажа товаров по акции закон-
чилась» уже будут незаконными. Иными словами, отка-
заться от исполнения договора с покупателем в односто-
роннем порядке, если деньги уже заплачены, у продавца 
не выйдет. 

Известно, что дело вернулось в регион и его рассмат-
ривали в ВС Республики Башкортостан. Решение пер-
вой инстанции оставили без изменения: магазин должен 
передать гражданину телевизор.  

*Определение Верховного суда РФ № 49-КГ22-28-К6 

Люди долга
Как быстро приходит 
ответ?
Д М И Т Р И Й  А Р И С ТО В :  Сер-

висы позволяют должникам и 
взыскателям получать инфор-
мацию о ходе исполнительно-
го производства в режиме он-
лайн менее чем за 3 секунды. 
Ходатайства или другие заявле-
ния в рамках исполнительного 
производства рассматриваются 
в установленный законом срок 
для этих видов документов. За 
последний год подано более 22 
миллионов обращений через 
личные кабинеты на портале го-
суслуг.

Можно ли в режиме онлайн 
расплатиться и снять огра-
ничения?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Да, в личном ка-
бинете можно оплатить долг. 
Как только оплата пройдет, в 
личном кабинете, как я уже го-
ворил, можно будет увидеть  все 
стадии процесса снятия огра-
ничения выезда из Российской 
Федерации. С 2022 года направ-
лено более 1,5 миллиарда уве-
домлений. Подано уже сейчас 
более 9 миллионов заявлений 
о наличии вынесенных ограни-
чений.

Расскажите в целом о внедре-
нии цифровых технологий: 
правда ли, что вы сегодня мо-
жете взыскать долг, просто 
нажимая на кнопки?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Нет, это не так. 
Принудительное исполнение 
всегда требовало и требует 
личного участия должностно-
го лица Службы. Между тем, 
учитывая  объем исполнитель-
ных документов, требующих 
принятия мер принудительно-
го исполнения, Служба актив-
но внедряет цифровые техноло-
гии в те направления своей де-
ятельности, которые касаются, 
например, сбора информации о 
должнике, способов общения с 
ним и получения обратной свя-
зи, внутренней организации 
работы. 

С у д е б н ы е  р е ш е н и я  в 
большинстве регионов Россий-
ской Федерации уже сегодня 
поступают на принудительное 
исполнение в Службу в элек-
тронном виде. Переход на элек-
тронный документооборот с 
судами позволил значительно 
ускорить процедуру поступ-
ления на исполнение исполни-
тельных документов, регистра-
ции документов и возбуждения 
исполнительных производств, 
оптимизировать нагрузку на 
суды. 

Одновременно с этим раз-
вивается электронное взаимо-
действие Службы с различны-
ми контрагентами по получе-

нию различных видов сведений 
об имущественном положении 
и доходах должников. Среди них 
министерство внутренних дел, 
которое представляет информа-
цию на запросы о паспортном 
досье должника (фамилия, имя, 
отчество, дата рождения, место 
рождения), о регистрации долж-
ников по месту жительства, 
о наличии у должников авто-
транспортных средств. В Феде-
ральной налоговой службе мы 
получаем информацию о сче-
тах должников. В Росреестре — 
информацию о наличии недви-
жимого имущества, принадле-
жащего должникам. В Социаль-
ном фонде России получаем све-
дения о трудовой деятельности 
должников. Эта актуальная ин-
формация о работниках, у кото-
рых были изменения по работе 
(увольнение, прием, перевод), 
является крайне значимой для 
исполнительного производства, 
в первую очередь в отношении 
должников, скрывающих свое 
место работы либо часто его ме-
няющих.

Банки тоже в списке кон-
тактов?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Конечно. В 2022 
году в законодательство введе-
на обязанность банков обеспе-
чить электронное взаимодей-
ствие с ФССП России в рам-
ках предоставления ответов на 
запросы. 

В настоящее время заключе-
но 322 соглашения об электрон-
ном взаимодействии  с кредит-
ными организациями. Это поз-
волило направить в банки бо-
лее 181 млн запросов об иму-
щественном положении гра-
ждан-должников и более 273 

млн постановлений об обреме-
нении на денежные средства.

Теперь даже и решения у вас 
принимает робот?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Не все, и не все-
гда. Но действительно феде-
ральным законом введена но-
вая форма вынесения Службой 
отдельных процессуальных ре-
шений в автоматическом ре-

жиме в случаях, когда оно без-
условно, основано на нормах 
закона и не требуется личного 
участия судебного пристава-ис-
полнителя. 

Это постановления о воз-
буждении исполнительного 
производства либо об отказе в 
возбуждении, о приостановле-
нии, об окончании, прекраще-
нии исполнительного произ-
водства, взыскании исполни-
тельского сбора, об установле-
нии и отмене установленных 
для должника ограничений, об-
ращении и отмене взыскания на 
денежные средства должника, 
а также на заработную плату и 
иные доходы и ряд других.

Такие решения принимают-
ся в форме постановлений Феде-

ральной службы судебных при-
ставов, подписанных усилен-
ной квалифицированной элек-
тронной подписью, и направ-
ляются лицам, участвующим в 
исполнительном производстве, 
через личный кабинет на порта-
ле госуслуг.

В июне 2023 года было вы-
несено первое постановление 
Федеральной службы судебных 
приставов в автоматическом 
режиме. В настоящее время вы-
несено уже более 473 тысяч по-
становлений. 

Но в список невыездных ро-
бот включать должников не 
будет?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Такое законом 
не предусмотрено. Данное по-
становление должен принимать 
только человек: уполномочен-
ное должностное лицо. А вот 
снимать ограничение можно и в 
автоматическом режиме, в слу-
чае погашения долга в полном 
объеме. 

Мы сейчас работаем над 
расширением перечня докумен-
тов, которые можно выносить 
без участия судебного приста-
ва. Помимо постановления об 
отмене временного ограниче-
ния на выезд должника из Рос-
сийской Федерации в перечень 
войдут постановления об окон-
чании исполнительного произ-
водства, об отмене ограничения 
специальных прав должника, а 
также некоторые другие доку-
менты.

Возвращаясь к вашему во-
просу о возможности  «взыска-
ния долга, просто нажимая на 
кнопки», можно сказать сле-
дующее. Мы обеспечили воз-
можность реализации полного 
цикла автоматического испол-
нения, начиная с возбуждения 
исполнительного производства 
и заканчивая его окончанием. 
Но в полном объеме он приме-
ним исключительно к исполни-
тельным производствам, по ко-
торым исполнение возможно 
за счет обращения взыскания 
на денежные средства. А как мы 
видим, к нам направляются су-
дебные решения в отношении 
должников, не имеющих денеж-
ных средств для погашения дол-
га в полном объеме.  

Невозможно не спросить о 
коллекторах.

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Спрашивайте.

Недавно для них была введена 
уголовная ответственность. 
Чего ждать? Станете ли 
строже их поверять, будет ли 
работать уголовная ответ-
ственность?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Принятый фе-
деральный закон устанавливает 
уголовную ответственность за 
совершение действий, направ-
ленных на возврат просрочен-
ной задолженности физических 
лиц и сопряженных с угрозой 
применения насилия либо уни-
чтожения или повреждения иму-
щества. Также предусматрива-
ется уголовная ответственность 
за распространением заведомо 
ложных сведений, порочащих 
честь и достоинство должника.

С момента осуществления 
надзорных функций работни-
ки ФССП России фиксировали 
данные нарушения со сторо-
ны профессиональных взыска-
телей. Так, например, сотруд-
никами Службы в органы вну-
тренних дел за 8 месяцев этого 
года направлено более 3 тысяч 
материалов, свидетельствую-
щих о нарушениях в сфере воз-
врата просроченной задолжен-
ности, связанных с применени-
ем угроз, причинения вреда здо-
ровью, имуществу и т.д.

Мы уверены, что после вве-
дения уголовной ответственно-
сти недобросовестные участ-
ники рынка возврата просро-
ченной задолженности будут 
воздерживаться от соверше-
ния противоправных действий 
в отношении граждан и их иму-
щества.

Куда обращаться должни-
ку? Насколько быстрой будет 
реакция? И что с обратной 
связью?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: По факту совер-
шения преступления обращать-
ся необходимо в отделы судеб-
ных приставов, расположенные 
по месту жительства граждани-
на, права которого нарушены. 
Заявления примут и в органах 
внутренних дел.

Если в незаконных действи-
ях будет усматриваться состав 
административного правона-
рушения, предусмотренного 
статьей 14.57 КоАП РФ, долж-
ностные лица Службы впра-
ве возбудить дело об админи-
стративном правонарушении. 
В случае выявления признаков 
состава преступления, следы 
преступления будут зафикси-
рованы и материалы направле-
ны в МВД России для решения 
вопроса о привлечении к уго-
ловной ответственности.

Как в целом обстоят дела с 
контролем за коллекторами?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: С 2017 года в 
ФССП России рассмотрено 173 
тысячи обращений по вопросам 
возврата просроченной задол-
женности в отношении юриди-
ческих лиц, включенных в госу-
дарственный реестр, микрофи-
нансовых, кредитных организа-
ций, а также других лиц.

Составлено почти 22 тыся-
чи протоколов об администра-
тивных правонарушениях. Су-
дами и должностными лицами 
ФССП России рассмотрено 17,5 
тысячи дел, назначено штра-
фов на сумму более 892 млн 
рублей. Если говорить о том, 
кто больше всего допускает пра-
вонарушений, то здесь лидиру-
ют микрофинансовые органи-
зации. На их долю приходит-
ся 56 % всех правонарушений. 
Потом идут юридические лица, 
включенные в государствен-
ный реестр (26 %), кредитные 
организации (14 %), иные лица 
(4 %).

С 1 февраля 2024 года зна-
чительно расширится сфера 
контроля и надзора Службы. 
К числу подконтрольных юри-
дических лиц теперь отнесены 
кредитные и микрофинансовые 
организации. 

Уверен, что нам удастся на-
вести порядок в новых под-
контрольных организациях и 
свести допускаемые ими нару-
шения к минимуму.  

Верховный суд объяснил, что, если товар в интернет-магазине 
уже оплачен, его обязаны отдать покупателю.

 Верховный суд: 
условие договора 
о том, что прода-
вец может отка-
заться от сделки, 
незаконно 

А К Ц Е Н Т

Более 473 тысяч постановлений 
в ведомстве уже вынесено 
в автоматическом режиме, 
то есть в дело вступали роботы

1

Дмитрий Аристов рассказал 
о применении в работе судебных 
приставов цифровых технологий.
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Пошел под ток
«По итогам прошед-
шего в сентябре госсо-
вета был сформирован 

перечень поручений президен-
та РФ, нацеленный в том чис-
ле на развитие использования 
электромобилей в качестве лег-
ковых такси в субъектах РФ, — 
комментирует руководитель 
Центра компетенций Между-
народного Евразийского фо-
рума такси (МЕФТ) Станислав 
Швагерус. — Однако в качестве 
механизма, направленного на 
развитие электромобилей так-
си, законодательное установле-
ние квот на электрокары име-
ет мало смысла. Необходимо 
подготовить соответсвующую 
инфраструктуру, выделив на 
эти цели бюджетные деньги из 
средств субъектов Российской 
Федерации».

Сейчас разрешения на дея-
тельность такси выдают субъ-
екты РФ, перевозчиков они вно-
сят в специальный реестр. Как 
поясняли ранее в Минтрансе 
России, это информационный 
ресурс, содержащий сведения 
о перевозчиках легковым так-
си, в том числе о предоставле-
нии им разрешения, а также о 
приостановлении, возобновле-
нии и об аннулировании дей-
ствия разрешения. Из регио-
нальных реестров формирует-
ся федеральная государствен-
ная информационная система 
легковых такси (ФГИС Такси). 
Это информационно-аналити-
ческая система, обеспечиваю-
щая сбор, обработку, система-
тизацию, хранение сведений о 
перевозчиках легковым такси. 
Таким образом, частные таксо-
парки, не соблюдающие уста-
новленную регионами долю 
электромобилей в своем парке 
такси, разрешения на перевоз-
ку просто могут не получить.  

Другой вопрос, как контро-
лировать соблюдение этой 
доли, и вообще какой она долж-
на быть. Эксперты говорят, что 
все очень индивидуально, для 
каждого региона доля должна 
быть своя. Так, в теплых регио-
нах, например, в Сочи или Крас-
нодарском крае, имеет смысл 
выделять под электрокары 

долю больше, чем в холодной 
Якутии, где в электромобилях 
вообще мало смысла. 

Станислав Швагерус доба-
вил, что для развития легкового 

электротакси также необходи-
мо снижать цены на стоимость 
электроэнергии на заправ-
ках. Так, при стоимости проез-
да выше, чем 12—18 рублей за 

киловатт-час, таксомоторные 
перевозки перестают быть рен-
табельными, считает эксперт.  

С такой точкой зрения со-
гласен руководитель рабочей 
группы ОНФ «Защита прав ав-
томобилистов» Петр Шкума-
тов. «Без решения вопроса, 
где таксист будет заряжаться, 
инициатива выглядит мало-
перспективной. Заряжать ав-
томобиль по цене 17 рублей за 
киловатт-час выйдет не деше-
вле бензина. Если взять совре-
менные двигатели внутреннего 
сгорания, то при такой цене за 
киловатт стоимость получает-

ся эквивалентна цене бензина. 
А ведь есть уже заправки с бо-
лее высокими ценами, по 22—23 
рубля за киловатт-час», — от-
мечает Шкуматов. При таком 
раскладе сэкономить на топ-
ливе можно будет только в слу-
чае, если таксист живет где-то 
в области, в собственном доме, 
добавляет эксперт.  Однако в 
большинстве случаев водите-
ли живут в совершенно других 
условиях, из-за чего идея ка-
жется утопичной.

Автоэксперт считает, что в 
результате все электрокары для 
такси будут субсидироваться, в 
то время как автомобили с дви-
гателями внутреннего сгорания 
субсидироваться не будут. В то 
же время электромобили стоят 
существенно дороже обычных 
машин, их стоимость начинает-
ся от миллиона рублей, поэто-
му субсидия, скорее всего, уй-
дет на выравнивание разницы 
в цене. Кроме того, увеличение 
доли электрокаров в региональ-
ных реестрах такси приведет к 
росту цен на аренду машин, что 
может поспособствовать росту 
цен на такси. 

Эксперт также выразил 
обеспокоенность по поводу 
возможного удорожания тари-
фов на электрокары в дальней-
шем. «Бензин, например, сто-
ит 50 рублей за литр, но в его 
цене также заложена цена на-
логов и акцизов, которые идут 
на строительство дорог и дру-
гие инфраструктурные проек-
ты. Таким образом, на самом 
деле цена литра бензина состав-
ляет 15 рублей, а 35 рублей ухо-
дит на различные сборы и пла-
тежи, — комментирует Шкума-
тов. — В цене электричества по 
17 рублей киловатт-час абсо-
лютно нет каких-либо допол-
нительных платежей, это чисто 
коммерческая наценка. Поэто-
му если государство озаботит-
ся тем, чтобы начать собирать 
инфраструктурные платежи, 
то к первоначальным 17 руб-
лям прибавится еще примерно 
две трети стоимости, и кило-
ватт-час уже будет стоить 54—
55 рублей. В этом случае езда на 
электромобиле будет сказочно 
дорогой, и я не уверен, что так-
систы при таких условиях будут 
продолжать пользоваться элек-
тромобилями».

Чтобы минимизировать все 
возможные риски, системный 
подход  должен соблюдаться не 
только в отношении увеличе-
ния количества электрокаров в 
таксомоторных предприятиях 
регионов, но и в развитии ин-
фраструктуры электрического 
транспорта, считает Станислав 
Швагерус.  

А К Ц Е Н Т

Системный подход должен соблюдаться 
не только в отношении увеличения доли 
электрокаров в такси, но и в развитии 
инфраструктуры для электротранспорта

1

Методика определения доли элек-
тромобилей в такси утверждается 
регионами индивидуально.
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— Какие штрафы грозят предпринимателям 
за навязывание товаров и услуг 
rg.ru/art/2673109

Ключевой вопрос

Что будет считаться доказа-
тельством незаконной деятель-
ности коллекторов?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: В основном на-

рушения в сфере возврата про-

сроченной задолженности осу-

ществляются с использованием 

средств телефонной связи, путем 

направления сообщений. Соот-

ветственно, у физического лица 

имеется возможность записать 

телефонный разговор, сделать 

скриншоты экрана телефона или 

фотографии переписок в соци-

альных сетях. Указанные доку-

менты могут являться доказатель-

ствами совершения соответству-

ющих правонарушений.

Кроме того, возможные очевид-

цы совершаемых противоправ-

ных деяний могут дать свидетель-

ские показания.

При этом необходимо понимать, 

что уголовная ответственность 

наступает только в случаях, когда 

незаконная коллекторская дея-

тельность сопряжена с реальной 

угрозой применения насилия 

либо уничтожения или поврежде-

ния имущества.
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СИТУАЦИЯ  Республиканцы 
в США представили 
законопроект о помощи 
Израилю

Ну а Киеву — 
потом

Игорь Дунаевский

Республиканцы в палате представителей США во главе 
с новым спикером Майком Джонсоном представили за-
конопроект о срочной помощи Израилю на 14 миллиар-
дов долларов. Ранее Белый дом, зная о практически еди-
ногласной поддержке Израиля среди конгрессменов, 
запросил на эти цели такую же сумму, однако схитрил, 
объединив это с менее популярными запросами о выде-
лении денег Украине (61 миллиард долларов) и на другие 
цели. Тактическая уловка президента США Джо Байдена 
вызвала вопросы у части республиканцев в обеих пала-
тах конгресса, которые высказались против голосования 
по этим вопросам в одном пакете. В результате помощь 
Израилю и Украине предлагается рассмотреть отдельно.

Большинство из 435 конгрессменов в нижней пала-
те в целом поддерживают новое финансирование для 
Украины, однако около сотни наиболее консерватив-
ных республиканцев-трампистов тормозят процесс. 
Теперь, когда относящийся к этой группе скептиков 
Джонсон стал спикером, он может напрямую влиять 
на то, какие законопроекты выносить на голосование в 
палате представителей, а какие нет.

Сам он ранее неоднократно голосовал против тран-
шей помощи Украине, а в первой речи в качестве спи-
кера не упомянул о ней ни разу, объявив приоритетами 
поддержку Израиля, укрепление южной границы США 
и урезание расходов бюджета. Впрочем, ранее Джон-
сон соглашался с тем, что «Украина должна победить». 
В недавнем интервью телеканалу Fox News он не вы-
сказывался однозначно против новой помощи, но по-
требовал от Белого 
дома конкретнее 
обозначить цели 
США в конфлик-
те на Украине и до-
казать, что деньги 
«расходуются от-
ветственно».

Решение Джон-
сона — сигнал к 
тому, что правое 
крыло республи-
канцев планирует 
не идти на компромиссы, а жестко гнуть свою линию на 
ужесточение финансирования для Украины. Более того, 
республиканцы попытались сыграть даже на приори-
тетном пакете помощи Израилю, предложив выделить 
его за счет сокращения на такую же сумму бюджетных 
расходов на другом направлении. Это вызвало возму-
щение в рядах Демократической партии, контролиру-
ющей сенат. Некоторые демократы уже назвали зако-
нопроект в таком виде «мертворожденным». В Белом 
доме отказались комментировать, одобрят ли помощь 
для Израиля без украинского пакета. Сенатор-респуб-
ликанец от штата Аляска Лиза Мурковски считает, что 
если пакеты рассматривать отдельно, то Киев «в обо-
зримом будущем может не получить военной помощи 
от США», поскольку будет непросто добиться полити-
ческой поддержки для отдельного запроса по Украине.

Но аргументы Байдена о том, что противодействие 
России отвечает интересам США, все меньше убежда-
ют американцев. Консервативный ресурс Responsible 
Statecraft указывает, что мантра Белого дома о «под-
держке Украины столько, сколько потребуется», не на-
ходит отклика, а 58 процентов американцев считают 
необходимым искать пути урегулирования конфликта.

Байден, впрочем, прислушиваться к ним не собира-
ется и не оставляет попыток добиться своего, меняя ар-
гументацию. Ранее он в поддержку своего запроса обра-
тился к нации со словами о «разумных инвестициях», 
торопясь закрыть 
вопрос с деньгами 
для Украины вплоть 
до конца своего пер-
вого срока в Белом 
доме. По данным 
газеты Politico, те-
перь администра-
ция разослала кон-
грессменам доку-
мент, призывая их 
подчеркивать, что 
потраченные на за-
рубежную войну ресурсы позволяют американским во-
енным получать более современные системы взамен от-
правляемых Украине старых, ведут к новым заказам для 
оборонки и, соответственно, созданию рабочих мест 
в США и экономическому росту. Предельно цинично, 
зато откровенно, ведь принцип «кому война, кому мать 
родна» десятилетиями вплетал интересы американско-
го ВПК во внешнюю политику Вашингтона. К слову, 
именно под соусом новых рабочих мест в 2017 году то-
гдашний президент Дональд Трамп и одобрил первые 
поставки американских вооружений на Украину.

Возмущение демократов действиями нового спике-
ра забавно тем, что во многом их собственными уси-
лиями Джонсон и получил возможность оказаться на 
этом посту. Ведь именно от демократов в начале октя-
бря зависело, будет ли отстранен более умеренный 
спикер-республиканец Кевин Маккарти. Его пытались 
сместить всего восемь однопартийцев, чего, конечно, 
было недостаточно. Но хотя Маккарти неоднократ-
но шел с демократами на компромиссы, они решили 
воспользоваться расколом в Республиканской партии 
и всей фракцией проголосовали за его отстранение. В 
результате теперь место спикера занял куда более кон-
сервативный Джонсон, активно продвигающий нена-
вистную демократам повестку трампистов.

Вдвойне иронично то, что Байден и Ко прилагают 
огромные усилия для того, чтобы закрыть дорогу во 
власть экс-президенту Дональду Трампу и его союз-
никам, обвиняя их в беспорядках 6 января 2021 года, 
когда толпа трампистов силой прорвалась в здание 
Конгресса США. Теперь же трампист самым что ни на 
есть законным путем оказался во главе нижней палаты 
Конгресса, да еще и не без помощи демократов.  

РЕЗОНАНС События в секторе Газа заставляют Европу готовиться к войне 

Катастрофа библейского масштаба
Евгений Шестаков

Р
ешение Китая во время 
председательства в Совете 
Безопасности ООН, кото-

рое начнется в ноябре, оказать 
активное содействие для уре-
гулирования конфликта меж-
ду Израилем и Палестиной по-
хвально, но трудно реализуемо. 
По мере того как военная опе-
рация Тель-Авива против ХА-
МАС в глазах значительной ча-
сти мирового сообщества теря-
ет антитеррористический ха-
рактер и все чаще получает яр-
лыки «антигуманной» и «пре-
ступной», особенно заметна не-
способность ооновских струк-
тур предотвратить уничтоже-
ние гражданского населения в 
Газе дипломатическими мето-
дами. Заявления высокопостав-
ленных представителей ООН 
о том, что почти 70 процентов 
жертв израильских ударов по 
Газе — женщины и дети, не имев-
шие отношения к нападению ха-
масовцев на израильские посе-
ления 7 октября, остаются без 
реакции. 

Когда представитель Рос-
сии в ООН Василий Небензя на-
звал события в Газе «катастро-
фой библейского масштаба», 
это можно было бы счесть фи-
гурой речи. Однако во вторник 
газета Times Of Israel сообщи-
ла, что официальный Тель-Авив 
подтвердил существование до-
кумента, в котором рассматри-
валась идея о переселении 2,3 
миллиона жителей сектора на 
Синайский полуостров. В свою 
очередь британская Financial 
Times утверждала: премьер Би-
ньямин Нетаньяху просил евро-
пейских лидеров повлиять на 
Египет, чтобы тот «забрал»  к 
себе сотни тысяч палестинских 
беженцев. Нетаньяху объяснял, 
что «это на время», но ключе-
вые государства ЕС помогать в 
этом вопросе Израилю не ста-
ли. Возможно, они достаточно 

серьезно восприняли преду-
преждение Египта, что в случае 
давления со стороны Запада он 
«перенаправит» миллион бе-
женцев из Газы в Европу. 

Однако Тель-Авив, как сле-
дует из публикации Times Of 
Israel, от своих планов по «биб-
лейскому переселению» пале-
стинского народа отказывать-
ся не захотел. В документе от 
13 октября министерство раз-
ведки Израиля предложило по-
строить на севере Синайского 
полуострова палаточные лагеря 
и уже туда отправить жителей 
Газы, чтобы они не мешали про-
ведению военной операции про-
тив ХАМАС. Тот факт, что пере-
мещение почти двух миллио-
нов палестинцев зимой в наспех 
разбитые в каменистой пусты-
не палатки уже само по себе гра-
ничащее с геноцидом преступ-
ление, в Израиле предпочли не 
заметить. Для понимания — тем-
пература в зимние месяцы но-
чами на севере Синайского по-
луострова опускается до вось-
ми градусов, а среднегодовое 
количество осадков не превы-
шает 125 миллиметров. 

Как сообщил Times Of Israel 
источник в правительстве,  во-
прос о переселении палестин-
цев кабинет министров еще не 
обсуждал и по нему серьезных 
дискуссий не велось, поскольку 
власти еврейского государства 
сейчас «сосредоточены на уни-
чтожении управленческих и во-
енных возможностей ХАМАС». 
То есть в предоставленном ми-
нистерством разведки плане 
членов правительства Израиля 
ничего не смутило. А не рассмат-
ривали его только потому, что не 
дошли руки. И это заявил пред-
ставитель страны, чей народ 
имеет трагический опыт посто-
янных изгнаний с мест прожи-
вания и хорошо сознает в исто-
рической ретроспективе, к ка-
ким ужасающим гуманитар-
ным последствиям, выражаясь 

современным языком, приводят 
такого рода проекты.

Во вторник Нетаньяху объ-
явил о начале третьего этапа 
войны против ХАМАС. Чем он 
принципиально будет отли-
чаться от первых двух, которые 
сопровождались разрушением 
гражданской инфраструктуры 
Газы, премьер Израиля не со-
общил, пообещав лишь «под-
водные камни, трудности и по-
тери». Неизменной осталась го-
товность Нетаньяху наказать 
всех без исключения жителей 
сектора за совершенные хама-
совцами преступления, чтобы, 
как выразился глава израиль-
ского правительства, в будущем 
«это была другая Газа». 

Журналисты New York Times 
утверждают, что в Белом доме 
на фоне разворачивающегося 
на палестинских территориях 
гуманитарного кризиса стали 
«более критично относиться» 
к действиям Израиля в отноше-
нии ХАМАС. Впрочем, «отмыть-
ся» от безоговорочной под-
держки Тель-Авива у админи-
страции Джо Байдена уже не по-
лучится. Команда американско-
го президента обречена на даль-
нейшую поддержку властей Из-
раиля даже в том случае, если не 
будет согласна с их шагами. Тот 
самый безальтернативный слу-
чай, когда «хвост виляет соба-
кой». Это означает, что любые 
попытки мирового сообщества 

остановить еврейское государ-
ство через площадки ООН не 
принесут успеха и будут забло-
кированы Вашингтоном. Не-
зависимо от того, какая страна 
председательствует в Совете 
Безопасности, эта структура в 
противостоянии Израиля и ХА-
МАС и дальше останется недее-
способной. 

Нынешний ближневосточ-
ный конфликт в силу ожесто-
ченности и противоречий гло-
бального характера уже дал им-
пульс к разрушению существо-
вавших прежде, поддерживав-
ших миропорядок институтов. 
И в первую очередь ооновских, 
оказавшихся не в состоянии 
противостоять концепции 
«мира, живущего по правилам». 
Заявление министра обороны 
Чехии Яны Черноховой, кото-
рая на днях призвала республи-
ку выйти из ООН только потому, 
что подавляющее большинство 
членов организации на Гена-

ссамблее призвали Израиль 
прекратить военные действия 
в Газе, ошибочно воспринимать 
исключительно как эмоцио-
нальный экспромт. Чернохова 
ретранслировала то, что прямо 
или косвенно обсуждают за за-
крытыми дверями руководите-
ли оборонных ведомств Евросо-
юза, даже если политикам пре-
тит говорить об этом вслух. Не 
случайным в этой связи выгля-
дит сделанное во вторник заяв-
ление министра обороны ФРГ 
Бориса Писториуса. «Нам нуж-
но снова привыкнуть к мысли, 
что в Европе может возникнуть 
угроза войны, — утверждал он, — 
и Германия должна быть готова 
себя защитить». 

С кем намерен сражаться 
бундесвер под руководством 
Писториуса, уточнено не было. 
О целях и контурах грядуще-
го противостояния более кон-
кретно высказался премьер 
Израиля Биньямин Нетаньяху. 
«Варвары готовы сражаться с 
нами, и их цель ясна: разрушить 
многообещающее будущее, 
уничтожить все, чем мы доро-
жим, и возвестить мир страха и 
тьмы», — сообщил глава прави-
тельства еврейского государ-
ства. Дело за малым — назвать 
тех, кто принадлежит к варва-
рам, и тех, кто, по словам главы 
европейской дипломатии Жозе-
па Борреля, имеет счастье жить 
в окруженном джунглями цве-
тущем «саду». В своих оценках 
немецкий министр обороны де-
монстративно проигнорировал 
любые упоминания о роли меж-
дународных организаций, при-
званных не допускать военные 
конфликты или использовать 
миротворцев для их заверше-
ния. И это показательно — ведь 
в то, что большинство входя-
щих в ООН стран займут сторо-
ну Запада и согласятся, не вме-
шиваясь, безучастно наблю-
дать за трагедией в Газе, в Евро-
пе больше не верят.   

РАКУРС Американские СМИ больше не верят обещаниям главы Украины

Проводили Зеленского 
с позором
Павел Дульман

С
кептические пуб-
ликации в западной 
прессе об Украине 
и ее руководителях 
уже полгода как не 
в диковинку, разно-
го градуса разоча-
рования и плотно-
сти критики возни-

кают регулярно. Но последний 
репортаж американского жур-
нала Тime выбивается из обще-
го ряда, потому что восприни-
мается уже как прощание с Зе-
ленским. Весь он — от портрета 
на обложке до обстоятельного 
текста — похож на грустную му-
зыку в колумбарии.

Об авторе нельзя не ска-
зать: старший корреспондент 
Time Саймон Шустер родился в 
Москве и уехал вместе с семьей 
в США еще в детсадовском воз-
расте, чтобы вернуться в Рос-
сию уже главой корпункта. На 
российских исследованиях Шу-
стер сделал себе имя в журнали-
стике, а о Зеленском даже успел 
написать книгу. Поэтому в бун-
кер «95-го квартала» и бли-
жайшее окружение солиста он 
вхож без аккредитации и про-
пуска.

Шустер явно испытывает к 
своим высокопоставленным 
киевским знакомцам симпа-
тию, на месте в его репортаже и 
фирменный пафос, и обязатель-
ные фиоритуры о «российской 
агрессии». Но вот подбор тези-
сов, фактов и прямой речи нена-
званных советников Зеленско-
го образует объемную картину 
последних дней Помпеи и плохо 
ладящего с реальностью само-
дура, которому окружающие 
строят козни за спиной. «Обыч-
ный блеск его оптимизма, его 
чувство юмора, его склонность 
оживить встречу в военной ком-
нате непристойными шутками — 
ничто из этого не сохранилось. 
Теперь он приходит, получает 
новости, отдает приказы и ухо-
дит», — говорит один из давних 
членов его команды, стимули-
рует сочувствие читателя к Зе-
ленскому автор и тут же сооб-
щает со ссылкой на его окруже-
ние, что никто там не верит в по-
беду, а военные игнорируют без-
умные приказы из офиса прези-
дента. Например, о наступле-
нии на Горловку. Здесь автор не 
удержался и поделился подслу-
шанным в кулуарах инсайдом — 
грядет увольнение некоего вы-
сокопоставленного генерала, 

который ответит за неудачи на 
фронте. В нагрузку якобы уйдет 
в отставку еще один министр. В 
репортаже осторожно затрону-
ты почти все слабые места Зе-
ленского. Например, корруп-
ция в министерстве обороны и 
отставка министра Резникова, 
который, если верить собесед-
никам Шустера, ни в чем не ви-
новат, а просто пал жертвой воз-
обновившейся политической 
борьбы. Или коррупция заме-
стителя главы офиса Ростислава 
Шурмы, который уже с его соб-
ственных слов тоже ни в чем не 

виноват, зато очень большой па-
триот. Коррупция в сфере моби-
лизации и огромные потери, ко-
торые у Зеленского скрывают, 
но Шустер честно пишет — «дав-
но больше 100 тысяч». И, конеч-
но же, старший корреспондент 
Time констатировал, что под-
держка Зеленского за океаном 
уже не та, что год назад, респуб-
ликанцы строят козни Байдену, 
а события на Ближнем Востоке 
вообще загоняют украинскую 
тему в дальний темный угол, из 
которого не просматривается 
выход.

Саймон Шустер сообщает о 
многих слабостях «коллектив-
ного» Зеленского, но не делает 
выводов, оставляя пространство 
для рассуждений. Он как будто и 
пеняет американским конгрес-
сменам за отсутствие оптимиз-
ма по поводу Украины, но сразу 
признает, что такая нынче в мире 
обстановка и у них есть свои ре-
зоны. Собственно, поводы для 
сомнений он сам им и предо-
ставляет.

Заканчивается репортаж 
бравурно: «Но столкнувшись 
с альтернативой: заморозить 
войну или проиграть ее, Зе-
ленский не видит другого вы-
бора, кроме как продолжать 
идти в зиму и дальше». «Я не 
думаю, что Украина может 
позволить себе устать от вой-
ны, — говорит он. — Даже если 
кто-то устает внутренне, мно-
гие из нас этого не признают». 
То есть это последний человек 

на Украине, которому нужен 
мир, и он явно «плывет», как 
самоуверенный боксер, про-
пустивший серию ударов. «Его 
американским тренерам есть 
о чем подумать», — читается 
между строк.

Есть о чем подумать и главе 
офиса Ермаку, привечавшему 
Шустера и откровенничавшему 
с ним. Сразу после выхода ста-

тьи он в своем блоге рекомендо-
вал всем прочитать этот «важ-
ный текст», но вскоре, внима-
тельно вчитавшись, удалил ре-
комендацию. Все потому, что 
Саймон Шустер знает не только 
о том, какие ветры дуют в Киеве, 
но и про политические ураганы 
в Вашингтоне, которые и навея-
ли ему погребальные для Зелен-
ского строки.     

Этому солдату ВСУ повезло — попав в российский плен, он может больше не выполнять приказы Зеленского. Даже журнал Time, вынося на обложку название статьи со словами Зеленского 
«Никто не верит в победу Украины, как я», издевательски сделал акцент на слове «Никто» в отношении победы Киева.     

Палестинцы из Газы в очереди за 
водой — из-за блокады сектора ее 
катастрофически не хватает.

А К Ц Е Н Т

Старший корреспондент Time констати-
ровал, что поддержка Зеленского 
за океаном уже не та, что год назад

А К Ц Е Н Т

Команда Байдена обречена на дальней-
шую поддержку Израиля даже в том слу-
чае, если не будет согласна с его шагами

«Эскалатор»: какие выгоды получает Джо Байден и амери-
канский ВПК от эскалации мировых конфликтов в карикатуре, 
опубликованной британской газетой Independent.

Белый дом не слы-
шит большинство 
американцев и 
хочет продолжать 
войну

Байден говорит, 
что конфликт 
на Украине — это 
новые рабочие 
места в США
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Между тем

Символичные костюмы выбрала семья главы Госдепа Энтони Блинкена 

для празднования Хэллоуина в Белый доме. Своих детей главный аме-

риканский дипломат нарядил в… Зеленского и Украину. В зеленом сви-

тере с трезубцем и желто-синем платье, вооружившись большими ко-

томками, дети пришли требовать от Джо Байдена сладостей. «Видимо, 

так в США хотели подчеркнуть значение этого дня, когда по англосак-

сонской традиции духи умерших встречаются с живыми. Президент 

США на мероприятии был в костюме Джо Байдена», — прокомментиро-

вала в своем Telegram-канале этот маскарад официальный представи-

тель МИД РФ Мария Захарова.
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ТОРГОВЛЯ Повышение цен 
на какао-бобы отразится 
на стоимости шоколада

С горьким 
привкусом

Татьяна Карабут

Плохой урожай какао-бобов из-за засухи привел к по-
вышению цен на сырье. Вслед за этим растет и сто-
имость шоколада, рассказали «РГ» представители 
рынка. 

Несколько торговых сетей — членов Ассоциации 
компаний розничной торговли (АКОРТ) — уже получи-
ли уведомления от некоторых производителей о повы-
шении цен на шоколад, говорит председатель президи-
ума АКОРТ Игорь Караваев. 

По его словам, сейчас эти обращения находятся на 
рассмотрении у ретейлеров. Как и в других товарных 
категориях, сети вместе с поставщиками обсужда-
ют обоснованность каждого отдельного повышения и 
предпринимают совместные усилия, чтобы избежать 
резкого роста цен.

«Шоколад пользуется особой популярностью у по-
купателей, а в целом категория кондитерских изделий 
является одной из крупнейших по объемам продаж. 
Широкий ассортимент, промоакции и различные про-
граммы лояльности ретейлеров позволяют сохранить 
привлекательное ценовое предложение для разных 
категорий покупателей, а говорить о повсеместном 
единовременном повышении розничных цен на шоко-
лад сейчас не приходится», — прокомментировал Ка-
раваев.

В Ассоциации предприятий кондитерской промыш-
ленности «АСКОНД» отказались от комментариев. 
Представитель одной  торговой сети сообщил «РГ», что 
речь идет о возможном повышении цен на 10—15%.  У 
торговых сетей есть месяц на принятие решения. 

Причина подорожания — рост стоимости какао-бо-
бов на фоне низкого урожая в основных регионах-
производителях по причине засухи из-за природного 
явления Эль-Ниньо  (в результате которого нагревает-
ся экваториальная часть Тихого океана). За год цены 
на какао-бобы на Лондонской бирже выросли почти в 
полтора раза. Летом этого года стоимость фьючерсов 
на какао достигла 3,5 тыс. долл. за тонну. Это макси-
мальные за десять лет цены. 

По данным Единой межведомственной информа-
ционно-статистической системы (ЕМИСС), с начала 
2022 года шоколад в российской рознице подорожал 
менее чем на 9% — с 936,69 руб. до 1017,88 руб. за кг. 

АПК Какие продукты будут 
экспортировать за рубли

Денежный 
коридор

Татьяна Карабут

Правительство утвердило список продовольствия, при 
экспорте которого можно рассчитываться через спец-
счета в рублях. Эксперты говорят, что это упростит по-
ставки сельхозтоваров в дружественные страны.

В список кабмин включил свинину, мясо и пищевые 
субпродукты домашней птицы, молоко и сливки, яч-
мень, кукурузу, пшеницу и меслин, соевые бобы, семе-
на льна, подсолнечное, соевое и рапсовое масло, сахар, 
а также жмыхи и другие твердые остатки, получаемые 
при извлечении жиров. Перечень сформирован с уче-
том информации о торговле российской сельхозпро-
дукцией на товарных биржах и о мониторинге внебир-
жевых сделок. Отдельные позиции перечня проработа-
ны с отраслевыми ассоциациями.

Перечень подготовлен вдогонку к указу президента, 
по которому с 1 ноября 2023 года иностранным поку-
пателям разрешается рассчитываться за российское 
продовольствие в рублях. Механизм предполагает, что 
при расчете за российскую сельхозпродукцию ино-
странный покупатель сможет в упрощенном порядке 
открыть в уполномоченном российском банке специ-
альный счет (типа «З»), расплатиться за товар в ино-
странной валюте через этот счет, после чего банк про-
дает эту валюту и зачисляет средства в рублях на ру-
блевый счет. 

По словам председателя правления Союза экспор-
теров зерна Эдуарда Зернина, утверждение перечня 
— технический, хотя и важный шаг, который поможет 
развитию экспорта зерна и другой сельхозпродукции 
в дружественные страны, которые «получат техноло-
гичный инструмент конвертации валют в рубли». 

Ранее он говорил «РГ», что пока доля таких расче-
тов невелика. Для успешного запуска механизма, по-
мимо снижения бюрократических издержек на откры-
тие счетов, требуется проработка механизма рубле-
вого фондирования операций иностранных закупщи-
ков из дружественных стран. Это уникальная возмож-
ность для российских банков для развития бизнеса и 
повышения собственного международного статуса, 
считает он.

Это не значит, что российские экспортеры сразу ки-
нутся переводить все сделки в рубли. По сути, для рос-
сийских поставщиков возможность расплачиваться в 
нацвалютах будет своего рода подстраховкой на слу-
чай, если сложности при расчетах в долларах будут на-
растать. 

В мае 2023 года министр сельского хозяйства Дмит-
рий Патрушев говорил, что в среднесрочной перспек-
тиве доля расчетов в рублях за зерно может достичь 
30%. Именно зерно является главным экспортным то-
варом российского АПК (32% от общей выручки). По 
словам министра, доля экспорта продукции АПК Рос-
сии в дружественные страны возросла до 87%. Значи-
тельно увеличен поток в КНР, Турцию, Египет, Бангла-
деш, Алжир, Пакистан. 

ТЕНДЕНЦИИ На рынке настенных покрытий усилилась конкуренция

Обои залились краской
Юлия Василькина

С
прос на обои в России 
начал восстанавливать-
ся после прошлогодне-

го спада за счет импортозаме-
щения. На рынке сейчас только 
10% импорта, говорят предста-
вители отрасли. Но конкурен-
цию обоям теперь составляют 
другие отделочные материалы. 
Производители обоев готовы 
даже начать кампанию по по-
пуляризации своей продукции. 

По данным Росстата, обоев 
за девять месяцев 2023 года в 
России произвели 126,27 млн 
условных кусков, за тот же пе-
риод прошлого года — 115,5 
млн усл. к., но уровня сентя-
бря 2021-го пока не достигли 

—  (143,4 млн усл. кусков). Если 
по итогам 2021 года выпустили 
почти 193 млн усл. кусков, то в 
2022-м — 152,1 млн усл. кусков.

По оценкам BusinesStat, про-
дажи обоев и обойных покры-
тий в России немного снижа-
лись последние несколько лет, 
серьезное падение произошло 
в 2022 году, когда их реализо-
вали на 20,9% меньше по срав-
нению с предыдущим годом, 
или 144,2 млн условных кус-
ков. Эксперты связывают это с 
общим сокращением объемов 
реализации материалов для 
отделки жилых и нежилых по-
мещений, а также с уменьшени-
ем количества сделок с недви-
жимостью. Повлиял и рост цен 
на строительные работы и ма-

териалы. В 2022 году  цена ре-
ализации продукции увеличи-
лась на 10,1% по сравнению с 
предыдущим годом. Ряд запад-
ных компаний-производи-
телей основных компонентов 
для производства виниловых 
обоев остановили поставки и 
ушли с рынка. В 2023 г. рост цен 
продолжится. 

В условиях неопределенно-
сти люди откладывали ремонт 
на будущее. И только за счет 
больших объемов ввода в экс-
плуатацию новых зданий, ко-
торые начали возводить ранее, 
и повышенного спроса на квар-
тиры с отделкой от застройщи-
ка удалось избежать дальней-
шего спада.

В этих условиях в 2023 году 
продажи обоев в России могут 
стагнировать, а с 2024 года — 
постепенно восстанавливаться. 
Но сдерживающее влияние бу-
дет оказывать увеличение доли 
индивидуальных жилых домов 
в общем объеме ввода жилья в 
стране. В частных домах отдел-

ка стен обоями менее популяр-
на, чем в квартирах, замечают в 
BusinesStat. 

Президент Ассоциации «РО-
СОБОИ» Алексей Щербаков 
пояснил, что объем россий-
ского рынка обоев в прошлом 
году снизился, но итоги трех 
кварталов этого года свиде-
тельствуют о преодолении спа-
да, и по итогам года показатели 
должны приблизиться к циф-
рам 2021 г.

В 2022 году отечествен-
ные производители предпри-
няли значительные усилия по 
замещению ушедших с рын-
ка западных производителей 
обоев.  При этом в популярном 
сегменте виниловых обоев про-
цесс импортозамещения начал-
ся еще с нулевых годов. Тогда на 
рынке была только иностран-
ная продукция. Основными 
импортерами были Германия, 
Италия и Украина. 

Сегодня импорт составляет 
менее 10% всего российского 
обойного рынка, а число ввози-

мых материалов с каждым го-
дом снижается, отмечают пред-
ставители рынка.

Но теперь, говорят они, 
сдерживает рост нарастающая 
конкуренция обоев с альтер-
нативными материалами для 
отделки стен. Все популярнее 
становятся краска, декоратив-
ный камень и штукатурка, фло-
ковое покрытие, ЗД и МДФ-па-
нели. 

В ассоциации рассчитыва-
ют, что в России все же любят 
обои. По данным исследова-
ний НАФИ, 33% из тех, кто де-
лал ремонт в 2022 г., и покупали 
именно обои. Так что уступать 
рынок производители обоев не 
намерены. 

В первом квартале 2024 
г. под эгидой ассоциации на-
чнется глобальная российская 
программа по популяризации 
обоев в стране, в которой будут 
принимать участие ключевые 
производители виниловых и не 
только виниловых обоев, роз-
ничные игроки и ведущие DIY-
сети наравне со специализиро-
ванными розничными обойны-
ми магазинами, отметил Щер-
баков.

В частности, планируется 
обширный ряд мероприятий, 
начиная с интенсивной просве-
тительской рекламы и заканчи-
вая многочисленными мастер-
классами для конечных потре-
бителей в местах реализации 
обоев.  

КОНТРОЛЬ 

Маркировку 
икры 
попросили 
перенести

ОТЛОЖИТЬ 
НА СЕЗОН
Татьяна Карабут

Введение обязательной марки-
ровки икры нужно отложить на 
год — до 1 апреля 2025 года, счи-
тают представители отрасли. 
До тех пор маркировку в рам-
ках эксперимента, который на-
чался 15 сентября 2023 года, 
следует «докрутить». В мин-
промторге настаивают на вве-
дении маркировки в заплани-
рованные сроки.

По словам президента Все-
российской ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспорте-
ров Германа Зверева, планиру-

ется провести общественную 
экспертизу эксперимента, его 
последствий как для предприя-
тий рыбной отрасли, так и для 
потребителей. Заинтересован-
ным министерствам и ведом-
ствам общественники рекомен-
дуют подумать над альтерна-
тивными вариантами борьбы 
с нелегальной продукцией — в 
частности, с помощью инфор-
мационной системы «Мерку-
рий» и ограничений по вывозу 
икры авиапассажирами с Кам-
чатского края.

В необходимости маркиров-
ки как таковой участники рын-
ка не сомневаются — добросо-
вестный бизнес сам страдает 
от браконьерской продукции и 
тратит собственные средства 
на рыбоохрану. Однако сейчас 
механизм маркировки не про-
работан, считает председатель 
Ассоциации добытчиков лосо-
сей Камчатки Владимир Гали-
цын. По его словам, на Камчат-
ке участие в эксперименте при-
няло только одно предприятие, 
и это участие было, по сути, 
формальным: очень долго на-
страивали программы, было 
вручную промаркировано 48 
банок, штрих-коды были счи-
таны и отправлены на сервер, 
день не могли дождаться ответ-
ного сигнала, перенесли сервер 
на предприятие, и, получив сиг-
нал, представители оператора 
быстро уехали. 

По словам президента Ассо-
циации рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской 
области Максима Козлова, у 
предприятий, участвующих в 
эксперименте, отсутствует по-
точность в маркировке банки, 
им нужно привлекать допол-
нительно специалистов, иметь 
электронное оборудование, 
программы, которые должны 
обеспечивать эту маркировку. 
У представителей отрасли есть 
опасения, что ожидаемого эф-
фекта маркировка не прине-
сет, зато приведет к удорожа-
нию продукции, а у предприя-
тий появятся дополнительные 
сложности. По словам Галицы-
на, маркировка не учитывает 
сезонность работы рыбной от-
расли. 

Сторонники маркировки 
настаивают на том, что она ра-
ботает. В условиях моратория 
на проверки бизнеса марки-
ровка остается единственным 
инструментом борьбы с неле-
гальной продукцией, счита-
ет депутат Сергей Лисовский. 
Член совета директоров ЦРПТ 
Александр Демьянов напо-
мнил, что каждый раз, когда 
маркировку вводят на новую 
группу товаров, бизнес стара-
ется ее избежать. Но в итоге все 
технические проблемы реша-
ются, маркировка дает эффект. 

По словам директора депар-
тамента системы цифровой 
маркировки товаров и легали-
зации оборота продукции мин-
промторга Владислава Заслав-
ского, эксперимент по марки-
ровке икры уже охватывает бо-
лее 4,5 тыс. участников оборо-
та этой продукции. Заславский 
говорит, что в данный момент 
минпромторг разрабатывает 
проект постановления, по ко-
торому обязательную марки-
ровку красной и черной икры 
предполагается начать 1 апре-
ля 2024 года, как и планирова-
лось ранее.  

Взяли новую высотку
Дорожали квартиры 
и на вторичном рын-
ке, хотя не так быстро 

в этом году. Но рост по сравне-
нию с прошлым годом оказал-
ся еще заметнее, чем на первич-
ном рынке. За период с июля 
по сентябрь вторичное жилье 
подорожало на 2,3%. Это тоже 
больше, чем в предыдущие 
кварталы — во втором квартале 
цены выросли лишь на 1,6%, в 
первом — на 1,2%. По сравнению 
с декабрем 2022 года вторичка 
подорожала на 5,3%, а за год — 
на 7,2%. 

Самый заметный рост цен по 
сравнению с декабрем прошло-
го года произошел в Ямало-Не-
нецком АО и Новосибирской 
области — на 16,9%. Подешевело 
жилье в Санкт-Петербурге (на 
6,5%), Белгородской (на 2,1%), 
Пензенской (на 1,8%) областях 
и в Татарстане (на 1,3%).

Самая дорогая вторичка 
сейчас в Москве — 318,3 тыс. 
руб. за квадратный метр. В 
Санкт-Петербурге жилье сто-
ит чуть менее 175 тыс. руб. за 
кв. м, в Краснодарском крае — 
172 тыс. руб. Самая дешевая 
недвижимость на вторичном 
рынке сейчас в Ингушетии (49 
тыс. руб.), Пензенской и Кур-
ганской областях (чуть выше 
57 тыс. руб.).

Вероятно, цены подтолкнул 
к росту недавний ажиотаж на 
рынке недвижимости, говорят 
специалисты. «Понимая, что 
ипотечные ставки рванут вверх 
вслед за ключевой, люди спеши-
ли купить квартиры, пока дей-
ствовали уже одобренные заяв-
ки по ипотеке с прежними став-
ками. Отсюда и рост цен», — го-
ворит руководитель аналити-
ческого центра «Индикаторы 
рынка недвижимости IRN.RU» 
Олег Репченко.

По мнению экспертов агент-

ства «PRO ОБМЕН», поднятие 
средней ипотечной ставки на 
1% уводит с рынка вторичного 
жилья до 5% покупателей. Так 
что уже к концу этого года спрос 
на вторичную недвижимость 

в Москве должен снизиться на 
25—30%. Однако к началу сни-
жения реальных цен на кварти-
ры это приведет не раньше но-
вого года, считают они. 

«Никто, за исключением 

тех, у кого существуют желе-
зобетонные причины для бы-
строй продажи квартиры, не 
станет сразу снижать цены. 
Люди просто начнут ждать, бу-
дут выдерживать свои объек-
ты дольше, чем обычно», — го-
ворит руководитель агентства, 
вице-президент «Гильдии риел-
торов Москвы» Екатерина Ни-
китина. 

Сегодня срок экспозиции 
квартир на вторичном рынке 
Москвы составляет около 28—
32 дней, поясняет она. А для 
того чтобы цены реально нача-
ли снижаться, рынку необходи-
мо как минимум два-три  меся-

ца. Поэтому до конца года сни-
жения цен ждать не стоит.  

На вторичном рынке в пер-
спективе ближайшего года ожи-
дается снижение стоимости жи-
лья на 10 и более процентов, 
как за счет торга, так и сниже-
ния цен в объявлениях, гово-
рит Репченко. И на первичном 
рынке застройщикам придется 
пересмотреть цены, чтобы под-
держать продажи. «Вряд ли мы 
увидим снижение цен в прай-
сах, но к концу года может вы-
расти размер дисконта и уве-
личиться число скидочных и ак-
ционных предложений», — до-
бавляет он. 

А К Ц Е Н Т

На вторичном рынке в перспективе 
ближайшего года ожидается снижение 
стоимости жилья на 10% и более, 
как за счет торга, так и снижения цен 
в объявлениях

А К Ц Е Н Т

Для поддержки продаж производители 
планируют провести кампанию 
по продвижению обоев 
с мастер-классами для потребителей

Покупка дополнительного оборудо-
вания производителями икры 
может привести к ее подорожанию. 

МЕЖДУ ТЕМ 

Цены на аренду жилья перестали расти, на рынке завершился пиковый 

сезон. Обычно он приурочен к началу учебного года и делового сезона, 

но в этом году спрос начал расти раньше обычного (не с середины 

июля, а с первой декады июня) и завершился не в середине сентября, а 

после 10 октября. Тогда же началась и стабилизация цен, которые до 

этого лишь росли.

За 5 месяцев (с июня по октябрь) средние ставки аренды однушек вы-

росли на 20%, сообщают эксперты. Заметнее всего аренда квартир 

подорожала в Челябинске, Нижнем Новгороде и Екатеринбурге. В них 

доступные варианты сейчас в среднем на 40% дороже, чем в начале 

лета. В октябре аренда в целом по стране перестала дорожать, увели-

чившись за месяц лишь на 1%. В 9 городах зафиксировано снижение 

платы, в 8 — околонулевая динамика, в остальных продолжается рост. 

Заметнее всего аренда подешевела в Ульяновске, Тольятти и Яро-

славле. Наиболее выраженный рост в месячном выражении зафикси-

рован в Астрахани, Омске и Челябинске.

«Дисбаланс, возникший на ипотечном рынке (где сохраняются льгот-

ные ставки на первичке и заградительно высокие на вторичке), вытал-

кивает людей на рынок аренды, — комментирует руководитель ЦИАН.

Аналитики Алексей Попов. — Именно поэтому обычные сезонные трен-

ды столь нестандартно выражаются в этом году. В краткосрочной пер-

спективе ставки почти наверняка скорректируются вниз из-за роста 

объема предложения. Но сценарий, при котором ипотека длительное 

время будет дорогой, приведет к стабильно высокому спросу на съем-

ное жилье и дальнейшему росту цен».

Одна из ключевых причин сложившейся на рынке ситуации — стабиль-

ное «вымывание» ликвидного предложения, говорит директор по раз-

витию арендного жилья ДОМ.РФ Вероника Янушкевич. «Квартиры 

меньшей площади с минимальной арендной платой пользуются наи-

большим спросом у арендаторов. По нашим подсчетам, в январе—сен-

тябре этого года объем предложения однокомнатных квартир и студий 

упал на 73%, тогда как четырехкомнатных и более просторных квартир 

— на 39%. Пиковым по доле «вымывания» стал август, когда падение 

объема предложения однокомнатных квартир составило 34%, то есть 

почти половину всего объема снижения показателя за весь текущий 

год», — отметила она. Как следствие, за три квартала 2023 года ставки 

аренды по медиане выросли более чем на 40% (с 60 тыс. рублей до 87 

тыс. рублей), что обусловлено преимущественно ростом средней пло-

щади лота в экспозиции — с 54 кв. м до 61 кв. м — и снижением каче-

ственного предложения.
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Покупать российскую сельхозпродукцию можно будет 
за рубли. 
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Цены на вторичное жилье могут снизиться уже к концу года. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 М
А

Р
И

Н
А

 Т
Р

У
Б

И
Л

И
Н

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Ю
Л

И
Я

 В
А

С
И

Л
Ь

К
И

Н
А



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 ноября 2023
среда № 247 (9192 )

Москва
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ 

На праздники 
парковка будет 
бесплатной

ПОЛНЫЕ 
«КАРМАНЫ»
Сергей Буланов

Во время предстоящих 
праздничных дней парковка в 
Москве будет бесплатной. Об 
этом в своем Telegram-канале 
сообщил мэр Сергей Собянин.   

Бесплатный режим начнет 
действовать с 4 ноября. 5-го 
числа, в воскресенье, парковка 
и так бесплатная, кроме улиц с 
повышенными тарифами — 380 
и 450 рублей в час.  При этом 
платить не надо будет и в поне-
дельник, 6 ноября. Этот поне-
дельник также нерабочий, так 
как День народного единства 
выпал на субботу.  Бесплатны-
ми будут парковки, не обору-
дованные шлагбаумами. Кро-
ме того, льготный режим не от-
меняет ПДД: парковаться по-
прежнему нужно с соблюдени-
ем всех правил. 

Напомним, что в ближайшее 
время в городе станет больше 
бесплатных парковочных мест 
у поликлиник. Их обозначат 
специальной синей разметкой. 
Долгое время эти места зани-
мали в основном сотрудники 
и посетители офисов в центре 
Москвы. Но благодаря прове-
денному эксперименту пове-
дение водителей изменилось. 
Теперь среднее время стоянки 
авто, принадлежащих пациен-
там, составило всего 41 мину-
ту. «Мы планируем расширить 
проект на все поликлиники го-
рода, рядом с которыми требу-
ется такая льготная парковка. 
Сейчас совместно с дептран-
сом формируем перечень этих 
медучреждений», — отметила 
заммэра Анастасия Ракова. На-
помним, пилотный проект за-
трагивал всего 12 парковочных 
мест возле трех городских по-
ликлиник. Места там отмечены 
синей разметкой и специаль-
ными информационными щи-
тами. С момента запуска проек-
та ими  воспользовались уже 
более 3,3 тыс. раз.  

РАКУРС Куда 
можно сдать 
ненужные 
вещи

ОДЕЖДА 
НА ЛУЧШЕЕ
Сергей Жуков

Жители Москвы и Подмосковья 
теперь могут сдать ненужную 
одежду в четырнадцати пунк-
тах выдачи заказов «Яндекс 
Маркет». Собранные вещи об-
ретут вторую жизнь или отпра-
вятся на переработку. 

Как рассказали «РГ» курато-
ры проекта, контейнеры пока 
установлены в тестовом режи-
ме. Если все сложится успеш-
но, их разместят и в других 
пунктах выдачи заказов. К сло-
ву, владельцы точек из разных 
городов страны, как только 
узнали об эксперименте, уже 
прислали больше ста заявок 
на установку боксов. Пока же 
принести одежду, обувь и ак-
сессуары можно в 14 пунктов 
столичного региона. Главное 
условие — вещи должны быть 
сухими и чистыми. Их сорти-
руют, а затем передают много-
детным семьям, пенсионерам 
и малоимущим, остальное ухо-
дит на переработку или выстав-
ляется на продажу в благотво-
рительных магазинах. «Это об-
легчает нагрузку на экологию 
и помогает людям, которым так 
необходима поддержка, — от-
мечают в фонде «Второе дыха-
ние», участвующем в проекте. — 
Пусть вещи служат долго, даже 
если они устарели или просто 
разонравились».

А в фонде «Спасибо!» уве-
рены: у каждого должна быть 
возможность не выбрасывать 
ненужные вещи в мусорные 
контейнеры, а сдавать в отдель-
ные боксы, установленные ря-
дом с домом, по пути в магазин 
или на работу. Это важно, по-
скольку к осознанному потреб-
лению приучены далеко не все: 
у многих в гардеробе найдет-
ся одежда, которые мы надели 
пару раз, а потом ей остается 
один путь — на свалку. Но си-
туация потихоньку меняется: 
боксы для сбора текстиля появ-
ляются в магазинах и торговых 
центрах. «Многие думают: чем 
моя хлопковая рубашка может 
навредить природе? Она же та-
кая красивая и натуральная! Но 
все не так просто, — объяснила 
«РГ» директор PR-направления 
«Спасибо!» Ксения Чепига. — 
Текстильная промышленность 
находится на втором месте по-
сле нефтяной по загрязнению 
окружающей среды».  

ЖИЛЬЕ Москвичи решили свою пятиэтажку превратить в 13-этажный дом

Персональная реновация 
Ирина Огилько 

П
ятиэтажку на бульваре 
Матроса Железняка, 11, 
теперь видно издалека. 

За пару лет она превратилась в 
13-этажный дом. Работы, прав-
да, еще не окончены и жители 
дома живут прямо на стройке. 
Ради чего они это затеяли, узна-
ли корреспонденты «РГ». 

Коптево — район старый, со 
сложившейся инфраструкту-
рой, новыми дорогами и стан-
циями метро. Еще пару лет на-
зад тут стояли две 70-летние 
пятиэтажки в роще из кленов 
и берез. Эти дома не вошли в 
городскую программу ренова-
ции. Но жильцы одного из них 
не стали ждать, когда у города 
дойдут до них руки или террито-
рию облюбует инвестор. Реши-
ли сами улучшить свои жилищ-

ные условия. Так, как в 2017-
м это сделали жители дома на 
улице Мишина, надстроившие 
над своей четырехэтажкой пять 
этажей. 

Образовали ЖСК «Бульвар 
Матроса Железняка,11». Наде-
лили его функциями заказчика 
и застройщика. Власти проект 
одобрили. «В старом доме у нас 
было 20 квартир, а семиэтаж-
ная надстройка добавит еще 
49, — рассказал «РГ» Дмитрий 
Шубин, зампредседателя ЖСК 
и один из пайщиков строитель-
ства. — Денег от их продажи бу-
дет достаточно для надстрой-
ки.  Именно так рассудили 
большинство наших собствен-
ников в доме — за персональ-
ную реновацию проголосова-
ли 86 процентов жителей».

Воодушевление у горожан 
больше всего вызывало то, что 

старый дом из эконома стано-
вится бизнес-классом, а каж-
дая квартира — просторнее в 
среднем на 36 «квадратов». 
Причем абсолютно бесплатно. 
Владелица угловой квартиры 
Ольга Глаголева, например, к 
своим трем комнатам ждет еще 
четыре комнаты пристройки. 
«Осуществится моя мечта — 
оборудую художественную ма-
стерскую, кабинет с библио-
текой, комнату для семейно-
го отдыха, обеденную рядом с 

кухней», — делится женщина 
планами. 

Реально стройка началась в 
декабре 2020 году. Пока дом еще 
окружен строительным забо-
ром, но шума работ не слышно. 
Как выяснилось, строителей за-
нято всего 16, а в пиковое время 
доходило до полусотни. Внеш-
ние новые стены из монолитно-
го бетона, возведенные вокруг 
кирпичной пятиэтажки с отсту-
пом на два метра, уже готовы. 
Этот отступ в два метра и есть 
пристройка с новыми «квад-
ратами». На вид — узкий кори-
дор, но использовать его можно 
по-разному: например, вынести 
сюда кухню — электрические ку-
хонные плиты это позволяют. А 
можно оборудовать гардероб-
ную, учебное место для ребен-
ка или, как Ольга Глаголева, ма-
стерскую. Вход туда без двери, 
просто широкий проем на месте 
бывшего окна. 

Более половины новых квар-
тир уже раскупили, часть из них 
купили жильцы дома. Так, меч-
тает переехать этажом выше 
Иван Серый: «У нас семья 
большая — дети, жена и родите-
ли, в старой «трешке» тесно. Ку-
пить новую квартиру в Коптево 
мы бы не потянули, да и далеко 
уезжать от родных не хотелось. 
Стали пайщиками, ждем завер-
шения работ».

Прежде чем попасть в свой 
подъезд, жители пока проходят 
через черновой вариант буду-
щей входной группы. В воздухе 

витает цементная пыль, под но-
гами лежат доски. 

«Подъезд оформим больши-
ми витражными окнами, на-
ружные стены облицуем се-
рым и темным керамограни-
том и фибробетоном. Украше-
нием дома станут последние два 
этажа, они будут напоминать 
сталинский ампир», — расска-
зал  «РГ» нанятый ЖСК прораб 
Ибрагим Мацуев. Первый опыт 
такой перестройки он приоб-
рел на улице Мишина. Здесь же, 
на бульваре Матроса Железня-
ка, уже готова лифтовая шах-
та, а скоро установят и лифт. 
За бетонным порогом — дверь в 
прежний подъезд. Открываем и 
попадаем в середину прошлого 
века: деревянные двери квар-
тир с раритетными почтовы-
ми ящиками, спускающиеся со 
стен паутиной провода. По ско-
лотым ступеням видно, что кап-
ремонта не было лет тридцать. 
«Эти пролеты разберем, вместо 
них у жителей будут межквар-
тирные просторные холлы к 
лифтам, — продолжает прораб. — 
Всю электрику, инженерные 
системы, систему отопления в 
доме заменим». 

Жить на стройке, конечно, 
не очень удобно. «В Москве кап-
ремонт в домах идет в среднем 
полгода, и то жители недоволь-
ны, а у нас все это уже третий 
год, — рассказывает Глаголева. — 
Спасибо, что строители соблю-
дают закон о тишине, да и по вы-
ходным шумных работ нет. Но 
главное знаем, ради чего нужно 
все это потерпеть».

В доме надеются, что 2025 
год уж точно встретят в обнов-
ленных квартирах, красивом 
доме и с ухоженным двором. 
Тем временем еще одна пяти-
этажка в Измайлове изучает 
опыт двух предшественниц, как 
бы ей подрасти, да повыше.  

МЕДИЦИНА В столице открылась специализированная 
поликлиника для участников СВО

С верой в победу 

Любовь Проценко

В 
госпитале на улице 
Стартовой, 7, на се-
веро-востоке столи-
цы три десятка лет 
лечились ветераны 
трех войн — Великой 
Отечественной, аф-
ганской и чеченской. 
Словом, отцы и деды 

раненых участников СВО, ко-
торые сейчас здесь стали основ-
ными пациентами. Для того 
чтобы каждый из них после вы-
писки из стационара и дальше 
мог продолжать реабилита-
цию под квалифицированным 
наблюдением, при госпитале 
открылся еще и Центр амбула-
торной помощи. Посмотреть, 
как он работает, пообщаться с 
бойцами, которые находятся 
в Москве на лечении,  приехал 
мэр Сергей Собянин.

«Тех, кто уже закончил служ-
бу, становится все больше — их 
уже больше 200, — рассказал 
глава города. — В этом центре, 
который мы открыли специ-
ально для участников СВО, они 
могут получить все виды меди-
цинской помощи — ведь здесь 
работает коллектив, который 
хорошо знает свою работу».

Впрочем, где лечиться, каж-
дый боец решает сам. Он может, 
как и прежде, в мирной жизни, 
ходить и дальше в ближайшую 
от дома поликлинику, а может 
приезжать сюда, в новый центр. 
«Приезжают многие, — расска-
зала «РГ» заведующая центром 
Ольга Колесникова. — Ребятам 
нравится, что все специалисты 
здесь собраны в одном месте. 
Буквально за три часа можно 
пройти полное обследование 
у терапевта, кардиолога, эндо-
кринолога, оториноларинголо-
га, офтальмолога, хирурга, не-
вролога, психиатра. А к концу 
чек апа уже готовы бывают и все 
анализы, результаты УЗИ, кар-
диограмма, рентген-исследо-
вания. К концу приема пациент 
получает индивидуальный план 
лечения, реализовать который 
ему предстоит под контролем 
персонального врача, к которо-
му мы его прикрепим».

Многим людям, которые 

восстанавливаются после лече-
ния, ездить на улицу Стартовую 
не близко. Но и это врачи преду-
смотрели. «Каждый пациент мо-
жет скачать приложение и в лю-
бой момент воспользоваться 
телемедицинской консультаци-
ей, — продолжила рассказ Ольга 
Колесникова. — Или просто по-
звонить в наш кол-центр — врач 
обсудит проблему, которая вол-
нует человека или запишет его 
на прием к  специалисту».

Но многим бойцам, которые 
встанут на учет в эту поликли-
нику, еще потребуется время 
на реабилитацию, которую они 
проходят  тут  же, в госпитале. 
Под это отдан практически весь 
второй этаж, залы ЛФК оборудо-
ваны самым современным обо-
рудованием и лучшими техно-
логиями. Для тех, у кого наруше-
ны функции опорно-двигатель-
ного аппарата, на первом этаже 
есть бассейн с мобильным подъ-
емником. «У нас же пациенты  

сейчас совсем другие — моло-
дые, со свежими ранами, другой 
структурой заболеваний, чем 
были прежде, — рассказал зав-
отделением ранней реабилита-
ции  Ваграм Мовсисян. — Поэто-
му весь госпиталь переобору-
довали, а персонал переобучи-
ли и укрепили  специалистами. 
С каждым пациентом работает 
целая команда докторов в зави-
симости от его состояния, вклю-
чая психолога, нейрохирурга, 
травматолога, реабилитолога».

В л а д и с л а в а  Е р е м е н к о, 
28-летнего шахтера из Кузбас-
са, Собянин застал на заняти-
ях, когда он заново учился хо-
дить с помощью локомата — ин-
новационного реабилитаци-
онного комплекса с сенсорной 
беговой дорожкой. После ране-
ния в боях под Горловкой Вла-
дислав 12 дней лежал в коме и 
только очнувшись, смог назвать 
телефон мамы. Одна из пуль по-
пала в позвоночник. «Врачи го-
ворили: не встану. Но у меня 
уже чувствительность к но-
гам вернулась, осталось только 
встать», — рассказал боец мэру. 
«Значит, настроение боевое?» — 
«Конечно. Я же командир ГРА-
Да, у меня и позывной  «Град».А 
корреспонденту  «РГ» Влади-

слав сказал: «Если бы отмотать 
время назад, я снова сам пошел 
бы в военкомат, как год назад, 
когда понял — надо нашим пар-
ням на Донбассе помочь». Еще 
один гранатометчик — 34-лет-
ний Илья Девиченко из Белгоро-
да, после ранения в бою под Ли-
сичанском 4,5 месяца пролежал 
без движения. Сейчас не только 
ходит, но и мечтает снова встать 
в ряды бойцов: «Главное, чтобы 
мы победили».

И эта уверенность в правоте 
своего дела, пожалуй, главное, 
что объединяет всех пациентов 
госпиталя. «Я повестки ждать не 
стал, — рассказал Павел, 47-лет-
ний водитель из Ленинграда, как 
он сам представился. — Если Ро-
дина сказала: надо, значит, надо. 
Так у нас, кто родом из СССР, 
принято». У Павла после ране-
ния одна нога в аппарате Илиза-
рова, ее спасли, вторую готовят 
к протезированию. Врач ЛФК 
Алексей Колесов доволен, как 
Павел работает над собой: «От-
личная динамика восстановле-
ния, уверен, он и водителем сно-
ва сможет работать».  

Пообщавшись с бойцами, Собянин убедился: настроение у ребят боевое (фото слева). Шахтер из Кузбасса Владислав Еременко (фото справа), например, после ранения заново учится ходить.  

В доме надеются, что 2025 год уж точно встретят в обновленных квартирах.

А К Ц Е Н Т

Чек ап участникам СВО в новом центре 
проводят за три часа 

ДЕНЬГИ Москвичей обучат 
финансовой грамотности

Кошелек 
в опасности

Сергей Жуков

Финансовую грамотность населения взялись повы-
шать столичные библиотеки, что особенно актуально 
на фоне непрекращающихся мошеннических атак.

Это совместный проект двух департаментов Моск-
вы: финансов и культуры. Эксперты Центра финансо-
вой грамотности планируют заглянуть в читальни во 
всех административных округах города. Например, 
в ноябре лекции пройдут в библиотеках юго-запада и 
северо-запада столицы, а также Зеленограда. Занятия 
бесплатные, но нужна предварительная регистрация 
на портале mos.ru. На них особенно ждут москвичей в 
возрасте, так как именно они чаще попадаются на крю-
чок к мошенникам. В частности, лекцию, адресован-
ную им, прочитают 2 ноября в первом филиале биб-
лиотеки № 172. Объяснят, как распознать обман и как 
грамотно вести себя в цифровом мире, чтобы сохра-
нить сбережения. Или бывало, что идете в супермар-
кет за батоном хлеба, а набираете в корзину сладости 
и безделушки, которые покупать не собирались? На-
верняка! Вот об этом эксперты 9 ноября поговорят в 
библиотеке № 234. Разберут детально распространен-
ные маркетинговые уловки и научат делать только ра-
циональные покупки. Еще одна лекция запланирова-
на 11 ноября в зеленоградской библиотеке № 253. Там 
обещают поделиться полезными советами по защите 
личных сбережений и персональных данных. Для за-
крепления знаний слушателям предложат обсудить 
реальные ситуации, связанные с финансовым мошен-
ничеством. В целом уровень финансовой грамотности 
в Москве еще хотя и недостаточен, но благодаря обу-
чению населения растет, отмечают эксперты, опро-
шенные «РГ». По словам советника по инвестициям 
Fontvielle Максима Фёдорова, лучше в финансовом 
смысле осведомлены горожане в возрасте 25—45 лет. 
Это самые активные пользователи банковских и инве-
стиционных услуг. Опрос компании «Лайм-Займ» по-
казал, что 36% респондентов-москвичей неплохо ве-
дут личный бюджет. Им удается достигать финансовых 
целей, контролировать свои расходы и инвестировать 
средства. Еще 31% опрошенных оценили свой уровень 
финграмотности на 2 из 5 баллов, 15% — на 5 баллов.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

Колледжи догоняют 
по популярности вузы

Дело техники

Сергей Буланов

Разработка беспилотников, программирование, ло-
гистика, робототехника — вот топ самых престижных 
специальностей в колледжах Москвы, конкурс в кото-
рые  приближается к вузовскому. Что мотивирует ре-
бят свернуть с проторенной дороги школа — вуз? И по-
чему «рабочие» специальности снова в моде? 

Потенциальные студенты видят, что эти профессии 
становятся все более востребованными, комментирует  
HR-директор фармацевтического оператора NC Logistic 
Ирина Пак. По сути, повторяется ситуация из советско-
го прошлого, когда учитель с «вышкой» получал 110 
рублей, а заводской слесарь со среднеспециальным — 
под 200, а на каждом заборе «срочно требовался Пет-
рыкин».   «Подрастающее поколение отличает здоровый 
прагматизм. Со школьной скамьи ребята интересуются 
не только будущей 
профессией, но и 
рынком труда, воз-
можностью приме-
нить свои знания и 
умения, — объясняет 
первый проректор 
РГСУ Джомарт Али-
ев. — А среднее спе-
циальное образо-
вание дает больше 
возможностей, осо-
бенно в небольших 
городах. И это очень 
важно: получив спе-
циальность в сто-
личном колледже, 
выпускник может вернуться на родину, найти достой-
ную работу».   Однако такая ситуация — скорее исклю-
чение: многие стремятся устроиться именно в Москве. 
Студент колледжа связи № 54 имени П.М. Вострухина 
Данила Плотников увлекся компьютерами, с юности на-
чал подрабатывать в этой сфере, выполняя разовые за-
дания IT-компаний. И на своем опыте понял, что обуче-
ние в колледже часто гораздо ближе соотносится с прак-
тикой. «Общаясь с коллегами, которые учились в вузах, 
я понял, что некоторые технологии, которым обучают 
у нас, они никогда даже не видели. Там много времени 
тратят на теорию и документацию, в то время как прак-
тики почти нет. В колледже упор идет именно на прак-
тику, что на самом деле здорово», — говорит Данила.  
Популярного в столице дизайнера Анастасию Сидоро-
ву в  колледж архитектуры, дизайна и реинжиниринга 
№ 26 тоже привела мечта: хотела максимально быстро 
освоить творческую специальность и получить свобод-
ный график. Сейчас у Анастасии достаточно заказов, а 
трудится она как самозанятая, поэтому может свобод-
но распоряжаться своим временем.  Для тех выпускни-
ков, кто работает по найму, важна зарплата. По оценкам 
опрошенных «РГ» экспертов, доходы «синих воротнич-
ков» сейчас не только сравнялись с офисными зарпла-
тами некоторых «белых воротничков», но и стали зна-
чительно выше. Например, начинающий юрист после 
окончания вуза может рассчитывать на заработную 
плату в размере 40—50 тысяч  рублей. В то время как ра-
ботник склада на линейной должности может получать 
120 тысяч  рублей, отмечает Ирина Пак. Помимо этого 
он сделает карьеру, приобретет практический управ-
ленческий опыт быстрее, чем это произошло бы в раз-
меренной офисной жизни.  

А К Ц Е Н Т

После завершения работ каждая 
квартира в доме станет просторнее 
в среднем на 36 «квадратов»

Технические специальности становятся все более популярными. 

Юрист после вуза 
может рассчиты-
вать на зарплату 
в 40—50 тысяч, 
а работнику скла-
да готовы платить 
120 тысяч

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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 ЛАБОРАТОРИЯ 
Нейросеть 
распознает 
диабет 
по голосу

ТЕМБР ВСЕ 
РАССКАЖЕТ  
Сергей Деменко 

Выявить сахарный диабет вто-
рого типа без взятия крови на 
анализ сможет искусственный 
интеллект, разработанный ка-
надскими учеными. Систе-
ма выявляет болезнь всего за 
10 секунд, прослушивая голос 
человека. 

Чтобы научить нейросеть 
таким необычным  способом 
ставить диагноз, ей давали 
много раз прослушать одну и 
ту же фразу,  сказанную людь-
ми с диабетом и без него. Аку-
стическая аппаратура смогла 
выявить тончайшие измене-
ния в высоте и интенсивности 
речи человека. Этот огромный 
массив данных и стал «учеб-
ником», по которому нейро-
сеть научилась ставить диа-
гноз. Причем с очень высокой 
точностью: 89% у мужчин и 
86% у женщин. Для сравне-
ния: точность анализа крови на 
уровень глюкозы натощак со-
ставляет 85%, подчеркивают 
авторы в журнале Mayo Clinic 
Proceedings.

Сегодня с этим заболевани-
ем живут более 400 млн чело-
век, а каждый второй человек с 
диабетом не знает о своем диа-
гнозе. Ученые намерены под-
твердить свои результаты на 
большей выборке доброволь-
цев, а также провести новые ис-
следования людей с преддиабе-
том, а также другими распро-
страненными заболеваниями. 
Разработчики считают, что их 
технология может стать про-
стым и доступным инструмен-
том для массового скрининга 
на диабет.  

 ТЕХНОЛОГИЯ 
В Черном море 
выращивают  
океанских 
моллюсков

ДЕЛИКАТЕС 
ПРИЖИЛСЯ  
Сергей Винник, 

Ученые ФИЦ Института био-
логии южных морей РАН, по 
сути, сделали Черное море род-
ным для привезенных сюда 
океанских моллюсков.  По дан-
ным статистики, россияне по-
требляют около 4,6 тысячи 
тонн в год морских устриц.  Во 
Франции, например, ежегодно 
производится около 150 тысяч 
тонн этого деликатеса. Сейчас 
в Крыму более 10 устричных 
ферм. Но до последнего време-
ни мальки (спат), завозились 
сюда из Европы. Сейчас по по-
нятным причинам это стало не-
возможно. Отметим, что в Чер-
ном море обитает аборигенный 
вид — обыкновенная устрица. 
Но она погибает из-за загряз-
нения моря, различных забо-
леваний, в частности, гриб-
ка. Крымские ученые решили 
адаптировать к условиям моря 
гигантскую устрицу Magallana 
gigas родом с Дальнего Востока. 
Задача не простая, учитывая, 
что соленость Японского моря 
34 процента, а Черного — 13 — 
22 процента. 

— Маточное стадо мы взя-
ли на севастопольской ферме. 
Важно, что устрица Magallana 
gigas устойчива к грибку, ее вы-
ращивают во всем мире, в том 
числе и в Европе, — рассказал 
доктор биологических наук Ви-
талий Рябушко.

Главная задача ученых — со-
здание племенного поголовья 
моллюсков отечественной се-
лекции с хорошими вкусовыми 
качествами. Отметим, что без 
вмешательства человека до то-
варназмеров моллюск растет 
четыре года. Ученые намерены 
сократить этот срок в четыре 
раза.

— В результате селекции мы 
сможем вырастить в питомни-
ке молодь устрицы, которая бу-
дет лучше приспособлена для 
жизни в Черном море, чем за-
везенный из Европы спат, вы-
живаемость которого крайне 
низкая, — говорит Виталий Ря-
бушко. Сегодня в эксперимен-
тальном питомнике доращива-
ют около 800 тысяч спата раз-
мером 1—2 миллиметра, а 10 ты-
сяч экземпляров первой партии 
размером до 15 миллиметров 
готовятся к пересадке для даль-
нейшего роста в море. Самых 
лучших и сильных устриц пла-
нируют использовать как «ро-
дителей» для получения спата в 
следующем году и продолжения 
селекционных работ.  

КОСМОС Какие аппараты 
будут исследовать Венеру

Полетим 
в экстрим

Наталия Ячменникова

Ученые разных стран готовят сразу несколько миссий к 
Венере. Из них четыре уже разрабатываются, две в ста-
дии предложения и есть даже одна частная. В России за-
нимаются миссией «Венера-Д». Как уже сообщала «РГ», 
НПО имени С.А. Лавочкина завершило разработку тех-
нического предложения на создание космического 
комплекса для исследования Венеры. Эскизный проект 
планируется начать в январе 2024 года. 

Кстати, отказ США от сотрудничества никак не по-
влиял на задачи российской миссии по дистанционным 
и контактным исследованиям атмосферы, поверхности, 
внутреннего строения и окружающей плазмы Венеры 
на современном научно-техническом уровне. 

Почему эта планета вызывает такой огромный ин-
терес? По крайней мере, не меньший, чем, скажем, 
Марс. Помните у Рэя Брэдбери про Венеру? Планета 
вечного дождя, где с неба рушатся тонны воды. Без про-
света, без конца. И только раз в семь лет на два часа по-
казывается Солнце… Такой представлял Венеру писа-
тель-фантаст. Но реальность оказалась куда страшнее. 
Там царит настоящий ад: температура на поверхности 
достигает +462 °C! При такой плавится даже свинец. Ат-
мосферное давление 
в 92 раза превыша-
ет земное. Покруче, 
чем на дне океана. 

И это при том, 
что Венера — близ-
нец Земли. Пример-
но одного размера, 
одного состава. Обе 
вращаются вокруг 
одной и той же звез-
ды. Но, как гово-
рят ученые, на этом 
сходства заканчи-
ваются. Как же по-
лучилось, что две 
столь похожие пла-
неты оказались настолько разными? Венера по какой-то 
причине пошла по другому эволюционному пути. Отве-
та пока нет. А если ученые его получат, то будет лучшее 
понимание: является ли планета, подобная Земле, пра-
вилом или исключением из законов Вселенной. 

Только в СССР было запущено 18 космических аппа-
ратов, совершено десять успешных посадок на «адскую 
соседку». Никто до нас на Венеру не садился. И, заме-
тим, после нас тоже. В 1975 году советские космические 
аппараты «Венера-9» и «Венера-10» передали на Землю 
первые фотографии поверхности этой планеты. В 1982 
году «Венера-13» и «Венера-14» — уже цветные изобра-
жения. 

Впрочем, как рассказывают планетологи, условия 
на поверхности Венеры такие, что ни один из космиче-
ских аппаратов не проработал на планете более двух ча-
сов. Советские аппараты жили там недолго, но успели 
передать уникальные снимки. По большому счету, это 
страшная иллюстрация того, что может произойти с на-
шей планетой, если мы не будем бороться с парниковы-
ми газами и потеряем контроль за экологией.

 «Венера-Д» пока единственная миссия, где, как го-
ворится, будет все: орбитальный, атмосферные и по-
садочный аппараты и посадочный аппараты, аэростат. 
Последний отделится на высоте 53—57 километров и 
приступит к исследованию облачного слоя. Сам спуск 
продлится 51 минуту. Предполагается, что сразу после 
посадки с помощью бура начнется взятие проб грунта. 
Тут же на месте — их химический и минеральный анализ. 
А еще через 45 минут «Венера-Д» начнет передавать на 
Землю научные данные... 

В общем, экстрим полный. Через три часа после по-
садки работа станции прекратится: радиосистема пере-
греется. Но по расчетам ученых, аппарат сможет за это 
время передать на Землю 340 Мбайт данных. Времени 
должно хватить, считают ученые. 

Ученые подчеркивают: исследования комплекса 
«Венеры-Д» будут по-настоящему  уникальными. Они 
не ставятся во главу угла другими иностранными мис-
сиями. Так, функционал российского аппарата направ-
лен на решение целого ряда фундаментальных задач. 
Это, скажем, объяснение природы парникового эф-
фекта, который разогрел поверхность до суперграду-
сов Цельсия. Это объяснение наблюдаемых особенно-
стей динамики атмосферы Венеры и природы суперро-
тации, когда атмосфера на верхней границе облачного 
слоя вращается в шестьдесят раз быстрее поверхности. 
Это  исследование того, как Венера взаимодействует с 
солнечным ветром, почему у нее отсутствует собствен-
ное магнитное поле и было ли оно в прошлом. Это опре-
деление, существуют ли активные вулканы на Венере и 
каков характер вулканической активности. Это   поиск 
признаков обитаемости и ответа,  куда исчезла вода Ве-
неры... 

Предполагается, что эскизный проект миссии «Ве-
нера-Д» должен быть готов к 2026-му, запуск — не ранее 
2031-го.  Между тем ученые и специалисты космиче-
ской отрасли прорабатывают возможность возврата на 
Землю образцов грунта, атмосферы и аэрозолей Вене-
ры — миссия «Венера-В». Ее концепция предполагает по-
следовательный запуск абсолютно новых поисково-воз-
вратного и десантного космических аппаратов. 

Миссия «Венера-Д» должна раскрыть тайны Венеры — одной 
из самых загадочных планет нашей Вселенной.  

 «Венера-Д» пока 
единственная 
миссия, где будет 
все: орбитальный 
и посадочный 
аппараты, 
аэростат

СИТУАЦИЯ Как остановить заселение России чужеродными биологическими видами

Опасные пришельцы
Аркадий Симонов  

Ч
ужеродные растения и 
животные стремительно 
по историческим меркам 

будут распространяться по тер-
ритории нашей страны. Об этом 
рассказали ученые Института 
проблем экологии и эволюции 
им. А.Н. Северцова РАН на Все-
российской конференции «Кли-
мат-2023». В XX веке эта ско-
рость составляла чуть более 6 
км за 10 лет. Но оказалось, что 
это «черепашьи» темпы. При-
менив математические модели, 
ученые выяснили, к концу этого 
века она увеличится в несколько 
раз и достигнет 28—42 км за 10 
лет. Виновато, конечно, глобаль-
ное потепление, сдвигая грани-
цы обитания флоры и фауны. 

В своем исследовании био-
логи обобщили данные по 100 
самым опасным чужеродным 
биологическим видам, засе-
лившим новые для них регио-
ны России, преодолев большие 
расстояния, в том числе океа-
ны. Напомним, что организмы, 
проникающие за пределы исто-
рических мест распростране-
ния, называют чужеродными. 
Это общемировое явление и се-
рьезная проблема, так как сни-
жается биологическое разно-
образие экосистем, куда про-
никают чужаки. «Пришельцы» 
хорошо приспосабливаются к 
новым местам, где нет привыч-
ных для них хищников и пара-
зитов, они могут приносить но-
вые болезни, опасные для мест-
ных биологических видов. Но 

они несут не только экологи-
ческую, но и экономическую 
угрозу, так как могут вредить 
гидроэнергетике, сельскому и 
рыбному хозяйству, лесному 
фонду и здоровью людей. 

Проанализировав входящие 
в топ-100 морские, пресновод-

ные и наземные организмы, уче-
ные установили, что 62% видов 
из этого списка оказались в Рос-
сии случайно — из-за попадания 
в балластные воды судов и при-
липания к корпусу кораблей, а 
также при перевозке сельскохо-
зяйственной продукции. Около 
33 процентов в топ-100 состав-
ляют виды, которых человек 
переселил намеренно, напри-
мер, карась серебряный, онда-
тра, американская норка. Около 
19 тысяч американских норок 
и более 330 тысяч ондатр были 
выпущены с 1928 по 1970 гг. в 
различных регионах России.

Изучив потоки миграции, 
ученые выяснили, что Россию 
заселили чужеродные виды 
из разных регионов мира, но 
больше всего (31%) — из Север-
ной Америки, которая близка к 
России по эколого-климатиче-
ским условиям. Некоторые виды 
и ранее обитали в России, напри-
мер, борщевик Сосновского — на 
Северном Кавказе, уссурийский 
полиграф, ротан и енотовидная 
собака — на Дальнем Востоке 
страны. Они вызывали экологи-
ческие катастрофы на европей-
ской территории России. 

Также ученые выявили на 
территории России зоны с самой 
высокой концентрацией «чужа-

ков». Это европейская часть 
страны, где много дорог и прохо-
дят водные пути, соединившие 
Балтийское море с южными мо-
рями России. Высокая концен-
трация отмечена на юге России, 
в частности, на побережье Чер-
ного моря. Исследователи ожи-
дают самое высокое отрицатель-
ное воздействие этих видов на 
водные и наземные экосистемы 
именно в данных районах. 

Можно ли остановить на-
ступление пришельцев? По мне-
нию ученых, это сложно, так как 
меры по предотвращению их 
распространения применяются 
только для 19 видов. Разработа-
ны механические, химические 
и биологические методы борь-
бы для 62 инвазивных видов, од-
нако для 38 видов не существу-
ет методов контроля роста по-
пуляции ни в России, ни в мире. 

Отметим, что ученые впер-
вые указали на специфику про-
движения чужаков по нашей 
территории. В отличие от об-
щеизвестных закономерно-
стей сдвига ареала видов на се-
вер в Северном полушарии, в 
Северной Евразии основной 
сдвиг ареала происходит в се-
веро-восточном направлении 
(для многих видов сдвиг оказал-
ся в два раза больше по долготе, 
чем по широте).

Авторы исследования так-
же показали, что диапазон и ха-
рактер изменений среды оби-
тания в будущем будут неоди-
наковы для разных экологиче-
ских групп организмов. В аван-
гарде расширения ареалов к 
2100 году окажутся пресновод-
ные и околоводные организмы, 
в арьергарде — морские виды. 
Промежуточное положение за-
нимают наземные виды живых 
организмов.  

ПРОРЫВ  Созданное учеными России и США вещество может 
победить болезнь века

ВИЧ в нокауте

Юрий Медведев

Р
азработанная учены-
ми молекула, без вся-
кого преувеличения, 
может стать одним из 
самых громких про-
рывов последнего вре-
мени в мировой науке. 
Если говорить совсем 
просто, то в россий-

ской лаборатории создан «кил-
лер» ВИЧ.

Кстати, у этого вируса ин-
тересная судьба. Открытый в 
80-х годах прошлого века, он 
сразу поразил своим ковар-
ством. Отключая иммунитет 
и лишая организм оружия для 
борьбы с ним, вирус грозил вы-
косить многие миллионы жиз-
ней. Его сразу объявили болез-
нью века, он оказался среди ли-
деров главных угроз человече-
ству вместе с климатом и паде-
нием большого астероида. Но 
где этот страшный ВИЧ сегодня? 
Почему практически исчез из 
информационного поля?

Неужели победили? Но вот 
реалии. Сегодня на планете за-
фиксировано несколько десят-
ков миллионов инфицирован-
ных, скажем, в России их около 
800 тысяч. И это только офици-
альная статистика. Если бы была 
проведена массовая проверка, 
число заболевших оказалось бы 
минимум вдвое больше. Дело в 
том, что болезнь вначале проте-

кает без особых симптомов, и че-
ловек даже о ней не догадывает-
ся. А когда вирус в полной мере 
проявляет себя, оказывается, 
что уже  поздно.

Но если 20 лет назад это было 
смертельное заболевание, то 
сейчас ситуация кардинально 
изменилась. Созданы различные 
препараты, принимая которые, 
человек может прожить доста-
точно долго. Однако сам вирус 
так и остался непобежденным. 

— Увы, никакие современные 
препараты не могут его убить, 
он остается с человеком навсе-
гда, — говорит завлаборатори-
ей ФИЦ Биотехнологии РАН Ва-
дим Макаров. — Почему? Дело в 
том, что вирус иммунодефици-
та оказался очень изощренным. 
Во-первых, он очень маленький, 
а поэтому у него сложно найти 
мишени, чтобы его убить. Но 

главное, он нашел для себя очень 
надежное пристанище — наши 
нейроны. Они надежно защи-
щены от проникновения «чужа-
ков», в том числе лекарств. А не 
пропускает их в нейроны так на-
зываемый гематоэнцефаличе-
ский барьер. Являясь основным 
бастионом защиты, охраняя 
наши нейроны от разных внеш-
них воздействий, барьер в дан-
ном случае затрудняет лечение 
болезни.

Сегодня вирус «бомбардиру-
ют» целым букетом из несколь-
ких препаратов, уничтожают 
его почти во всем организме, но 
он прячется за барьером в ней-
ронах. И из этого логова его ни-
чем не достать. Но стоит осла-
бить терапию или она по каким 
причинам становится неэффек-
тивной, вирус сразу появляется 
и болезнь быстро прогрессирует. 

Кроме того, все лекарства от 
вируса сами по себе токсичны, 
имеют немало серьезных побоч-
ных эффектов. Как говорится, 
одно лечим — другое калечим. А 
ведь принимать препараты надо 
постоянно.

Ученые ФИЦ Биотехнологии 
РАН и Университета Северной 
Каролины (США) поставили за-
дачу убить вирус в его логове — 
самих нейронах. «Киллер» дол-
жен удовлетворять минимум 
трем требованиям: проникать 
через барьер внутрь нейронов, 
убивать там врага и не вредить 
самим нейронам. Чтобы в од-
ной молекуле совместить эти 
три критерия, ученым понадо-
билось более пяти лет. Кто-то мо-
жет спросить: почему так долго? 
Дело том, что требования проти-
воречивы. Стремясь выполнить 
одно, вы можете выйти за крити-
ческий порог для других. К при-
меру, известны лекарства, кото-
рые могут проникнуть через ба-
рьер, но они очень токсины для 
нейрона. А это приводит к раз-
личным нейродегенеративным 
болезням. Фактически в данном 
случае учеными решалась слож-
ная задача оптимизации требо-
ваний.

— Это работа шла по стади-
ям. Мы придумывали веще-
ство, потом его синтезировали 
и отправляли в США, где прохо-
дило тестирование на разных 
штаммах, — рассказывает Ва-

дим Макаров. — Получив от них 
результаты, вносили в нашу мо-
лекулу те или иные изменения и 
синтезировали новое соедине-
ние, которое опять тестировали 
американцы. 

В поисках «киллера» через 
конвейер пропустили и отсея-
ли десятки самых разных вари-
антов, пока, наконец, не был по-
лучен желаемый результат. Оп-
тимум по всем трем критериям. 
Созданное соединение прони-
кает через барьер в нейроны, не 
вредит им и убивает вирус. Что 
и подтвердили испытания на жи-
вотных. Почему тестирование 
проводилось в США? Ведь у нас 
во многих лабораториях любой 
желающий может пройти про-
верку на ВИЧ?

«Да, тесты на выявление ви-
руса в организме человека у нас 
есть, но на проверку различных 
химических соединений, кото-
рые тестируют их активность, 
безопасность, способность про-
никать в нейроны, пока в России 
не созданы, поэтому работали 
с американцами», — объясняет 
Макаров.

Итак, стадия фундаменталь-
ных исследований завершена, 
впереди превращение получен-
ных знаний в реальное лекар-
ство, которое избавит человече-
ство от страшной болезни. 

Чтобы создать «киллера» ВИЧ, 
ученые создали и отсеяли десятки 
вариантов.

Борщевик считается одним из самых опасных для России чужеродных биологических видов. 

А К Ц Е Н Т

Вирус  нашел для себя очень надежное 
пристанище — наши нейроны. 
Они надежно защищены 
от проникновения «чужаков», в том 
числе лекарств. Поэтому многие годы 
оставался непобежденным

А К Ц Е Н Т

Скорость распространения чужеродных 
растений и животных по территории 
России к концу этого века увеличится 
в несколько раз и достигнет 
28—42 км за 10 лет
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Кстати

Академик Борис Черток в свое время рассказал корре-

спонденту «РГ» удивительную историю, связанную с запус-

ком первого аппарата на Венеру в феврале 1961 года. Цель 

тогда не была достигнута. «В сибирской деревне во время 

купания в притоке Бирюсы мальчишка повредил ногу о ка-

кую-то железку. Это были остатки металлического шара, - 

вспоминал Борис Евсеевич. - Притащил домой. Отец 

вскрыл шар и там обнаружил... медаль, которая отправля-

лась на Венеру. После пуска мы были уверены, что тяже-

лый спутник вместе с вымпелом утонул в океане. По 

прогнозам баллистиков, вероятность этого составляла бо-

лее 90 процентов. Только 10 процентов приходились на 

сушу, из них три - на территорию СССР. Случилось то, веро-

ятность чего близка к нулю».
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МУЗЫКА Витторио Григоло дал концерт в Москве

Тенор с нагрузкой

Мария Бабалова 

С
уперзвезда мировой 
оперы итальянец 
Витторио Григоло 
прибыл по пригла-
шению Московской 
филармонии. Давно 
в Россию не приез-
жали гастролеры та-
кого уровня и миро-

вой востребованности. Концерт 
в зале Чайковского, в котором к 
звездному гостю присоедини-
лись его соотечественники со-
прано Анастасия Бартоли и ди-
рижер Марко Боэми, вставший 
за пульт «московских филармо-
ников», прошел с аншлагом.

Появление на афише имени 
Бартоли вызвало у меломанов 
переполох: не имеет ли певица 
отношение к Чечилии Бартоли?! 
И верно: она не лишена мощной 
родственной поддержки, но со 
стороны другой Чечилии — Газ-
диа, некогда выдающейся со-
прано, а сегодня руководите-
ля фестиваля Арены ди Верона. 
Анастасия — дочь Чечилии.

Певица вышла с репертуа-
ром для Primadonna Assoluta — 
Леди Макбет, Тоска и Джокон-
да. Но ее сопрано не обладает за-
поминающимися лирическими 
или драматическими краска-
ми, а вокальная техника прак-
тически отсутствует — голос 
большой, но невыравненный и 
звучит очень резко. Впрочем, 
Россия уже привыкла к выступ-
лениям звезд «с нагрузкой». 
Вспоминается, например, кон-
церт Сони Йончевой в ноябре 
2019-го, когда звездная сопрано 
захотела дать концерт вместе с 
любимым братом Марином, чье 
высшее вокальное достижение 
— пение в хоре… Удивительно, 
что принимающая сторона так 
легко соглашается на условия 
гостей и их агента, притом гоно-
рары выплачиваются по самым 
высоким ставкам.

Но Витторио Григоло пол-
ностью оправдал статус мегаз-
везды. Как всякое неординар-
ное явление, его талант и вос-

хищает, и озадачивает. Обаяние 
сокрушительной силы, голос 
умопомрачительной красоты. 
Именно такие певцы оживляют 
самые яркие мифы об итальян-
ской опере. Однако остается 
впечатление, что сам певец не 
до конца доверяет своей абсо-
лютной музыкальности и ярко-
му, очень полетному тенору.

Концерт начался с песенки 
Герцога из «Риголетто»: на зна-
менитом вступлении появляет-
ся герой вечера, принимает бо-
гатую порцию аплодисментов 
и… не вступает в прописанном 
композитором месте. Пауза за-
тягивается: певец продолжа-
ет раскланиваться и посылать 
воздушные поцелуи. Песенка 
Герцога возобновляется, когда 
о ней все забыли, подумав, что 
тенор придумал такой специ-
альный приветственный номер.

Нечто подобное сопрово-
ждало почти каждый выход пев-
ца, будь то романс Неморино из 
«Любовного напитка» Доницет-
ти или ария Рудольфа из «Боге-
мы» Пуччини. Еще чуть-чуть, и 
происходящее грозило превра-
титься в пародию. Но фантасти-
ческий голос певца оказался на-
дежным якорем.

В запредельно трагичных 
соло — Каварадосси из «Тоски» 
Пуччини и Канио из «Паяцев» 
Леонкавалло — Григоло избежал 
заигрывания с публикой и до-
стиг пробирающей до мурашек 
эмоциональной силы, хотя и тут 
не обошелся без падения на ко-
лено и снятия пиджака, под ко-
торым футболка с коротким 
рукавом подчеркивала облаго-
роженные фитнесом бицепсы. 
Но если заглянуть в его глаза, 
то становилось понятно, что 
все эти сценические приемы 
— звездная пыль, скрывающая 
ранимую душу. Так или иначе, 
сегодня Витторио Григоло, как 
никто другой в опере, способен 
довести публику до экстатиче-
ского исступления.  

Любой суперзвездный концерт — 
всегда немного шоу. Не избежал 
соблазна и Витторио Григоло.

А К Ц Е Н Т

Обаяние сокрушительной силы, голос 
умопомрачительной красоты — именно 
такие певцы оживляют самые яркие 
мифы об итальянской опере

КИНО Доктор Джекилл в эпоху 
победившего феминизма

Двойники 
разгулялись

Валерий Кичин

Явление на мировые экраны 
нового «Доктора Джекилла» 
знаменует не только возвра-
щение устрашающего персо-
нажа новеллы Роберта Льюиса 
Стивенсона «Странная исто-
рия доктора Джекилла и ми-
стера Хайда», но и реанимацию 
суперзнаменитой в прошлом 
британской кинокомпании 
«Хаммер», прославившейся 
своими аляповатыми ужасти-
ками. Выпустив множество го-
тических хитов («Проклятие 
Франкенштейна», «Дракула», 
франшизу «Мумия» и др.), она 
угасла еще в 70-е годы прошло-
го века, но сейчас, с приходом 
нового владельца, вынашива-
ет амбициозные планы, много-
численный отряд поклонни-
ков жанра замер в ожидании. 
«Доктор Джекилл» — первая ла-
сточка и пробный камень.

Сюжет Стивенсона дал 
толчок фантазии многих се-
рьезных авторов, включая Гер-
берта Уэллса («Человек-неви-
димка») или Оскара Уайльда 
(«Портрет Дориана Грея»). 
Эта история о раздвоении од-
ной личности, ее расщеплении 
на светлую и темную стороны 
не раз подтверждалась в ре-
альности — вспомним хотя бы 
зловещую судьбу Теодора Ка-
чински, вошедшего в фольк-
лор математика-террориста, в 
народе известного под именем 
Унабомбер и ставшего персо-
нажем фильма Тони Стоуна. 
Многократно экранизирова-
на и сама эта новелла, включая 
советский фильм Александра 
Орлова с Иннокентием См-
октуновским в главной роли. 
Самый известный из опусов 
— триллер Рубена Мамуляна 
1931 года — даже был удостоен 
чести открыть самый первый в 
мире кинофестиваль — Венеци-
анский. В 1960-м внесла свой 
вклад и кинокомпания «Хам-
мер», сняв фильм Теренса Фи-
шера «Два лица доктора Дже-
килла».

Сценарист новой карти-
ны Дэн Келли-Малхерн и ее 
режиссер Джо Стефенсон 
предлагают современный вз-
гляд на классическую новеллу, 
усложнив мотив раздвоения 
личности — сделав его еще бо-
лее универсальным. В новелле 
о двойственности человече-
ской натуры и в ее экраниза-
циях персонажи воплощали 
лицо и изнанку одной души, 
предлагая зрителям заодно по-
копаться в самих себе. В новом 

психологическом триллере, 
сообразно выходу феминизма 
на авансцену мирового искус-
ства, в герое сосуществуют не 
только добро и зло, свет и тьма 
— в нем яростно конфликту-
ют мужское и женское начало. 
Произошел полный переворот 
оверкиль: доктор Генри Дже-
килл стал вальяжной, чуткой, 
проницательной и обаятель-
ной Ниной Джекилл, мистер 
Хайд, ее альтер эго, — лютой, 
агрессивной и кровожадной 
Рэйчел Хайд; обеих играет из-
вестная в Британии актриса, 
стендап-комик Эдди Иззард, 
своеобразие которой обуслов-
лено уже ее собственной ви-
тиеватой судьбой. Играет пре-
восходно — броско, азартно, и 
одно ее присутствие уже дела-
ет картину достойной зритель-
ского внимания.

Время действия переме-
щено ближе к нашим дням, 
рассказ идет от имени Роба, 

молодого человека, утомлен-
ного в сражениях с наркозави-
симостью и только что вышед-
шего из тюрьмы. Для экс-зэка, 
прошедшего суровую школу 
застенок, обходительный пар-
нишка, сыгранный Скоттом 
Чэмберсом, чересчур кро-
ток: интеллигентен, задумчив, 
наивен и полон надежд начать 
судьбу сызнова, увидеть нако-
нец свою больную дочку. С по-
мощью старшего брата (Мор-
ган Уоткинс) Роб устраива-
ется на работу в уединенном 
поместье знаменитого докто-
ра Нины Джекилл, давно ото-
шедшей от дел и ведущей от-

шельнический образ жизни. 
В роскошной вилле, среди ро-
довых портретов, бродят тени 
древних тайн, и готический 
стиль этой истории безукориз-
ненно выдерживает оператор 
Биргит Диркен, ее манера со-
общает ужастику некую ре-
спектабельность.

Есть еще строгая эконом-
ка Сандра (Линдси Дункан); 
узнав о тюремном прошлом 
новобранца, она и слышать не 
хочет о продолжении перегово-
ров о найме. Но молодой чело-
век чем-то привлек внимание 
увядающей Нины, и начинает-
ся сюжет, который здесь луч-
ше не пересказывать, хотя ход 
событий в общих чертах всем 
знаком по литературной и ки-
нематографической классике: 
в покладистой миролюбивой 
Нине Джекилл таится злобная 
и кровожадная Рэйчел Хайд. 
Этот мотив внутренних проти-
воречий любой личности пере-
несен в фильме практически на 
всех его персонажей: жуткая 
изнанка обнаружится и в само-
отверженном братце Роба, и 
в его одержимой наркотой де-
вушке Мейв, да и сам герой 
пытается избавиться от сво-
его прошлого, выражавшего 
какие-то его темные инстинк-
ты, отнюдь не намеренные 
сдаваться. То есть формально 
фильм Стефенсона настаива-

ет на раздвоении, изначаль-
но присущем каждому из нас, 
когда дьявольские черты про-
ступают даже в ангелоподоб-
ном создании, используя для 
этого любой подходящий повод 
от семейной ссоры до смутных 
времен и разразившихся вне-
запно войн.

При всем замахе первый 
опус возрожденной студии 
трудно признать вполне удач-
ным. Хотя бы потому, что ав-
торам не удалось убедительно 
обозначить критические мо-
менты перехода одной лично-
сти в другую, а финал в целом 
неспешного фильма выглядит 
торопливым, скомканным и 
полным вдруг нахлынувших 
штампов — словно авторы и в 
своем детище не смогли укро-
тить его второе, значительно 
менее креативное «я».  

Стендап-комик Эдди Иззард в двой-
ной роли Нины Джекилл/Рэйчел 
Хайд. Кто есть кто — понять трудно.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Я ЕЩЕ ЖИВ!
Александру Гельману — драматургу, поэту, эссеисту 
— исполнилось 90 лет. И по-новому воспринимаешь 
строки, написанные десятилетие назад: «Я так много в 
последние месяцы думал о смерти, /готовил душу к из-
лету, /что сегодня, вдруг в зеркале себя увидев,/искрен-
не удивился:/ о, да я еще жив!/Какое открытие!/ Я лю-
блю вас, три замечательных слова:/ Я ЕЩЕ ЖИВ…»

Он знает цену жизни, потому что с детства ощущал 
всевластие смерти. 

В пору зрелости он гнал от себя мысли о небытии, 
с которым мальчик Шуня, потерявший маму, бабуш-
ку, брата и других близких в гетто, жил долгие годы, не 
позволяя себе рассуждать о нем. В гетто и по дороге к 
нему смерть была повседневностью, обыденностью, 
как сказала бы Ханна Арендт. По существу, она и была 
жизнью, в любом случае — важнейшей ее частью; для 
Саши Гельмана это не формула речи, не поэтическая 
метафора, не философский софизм. Раннее прикосно-
вение к смерти определило его недюжинную энергию 
жизни. Неуемный 
общественный тем-
перамент его вы-
сказываний, кото-
рый при всем том 
рядится в неторо-
пливую рассуди-
тельную манеру его 
обычной речи. 

Талант А. Гель-
мана пробивался 
сквозь изломы судь-
бы, которая кому-то 
покажется типич-
ной для советско-
го человека. Он начал трудовой путь подмастерьем 
на трикотажной фабрике, а в зрелости был удостоен 
званий члена ЦК КПСС и депутата Верховного Совета 
СССР. Но для того, чтобы еврейский юноша, рожден-
ный в Бессарабии, во время яростного государствен-
ного антисемитизма смог поступить во Львовское во-
енно-политическое (сухопутных войск) училище и 
закончить его в 1954-м, нужна была не только воля 
советского провидения, благорасположение звезд, но 
человеческое упорство и упрямство. И хотя в поздних 
стихотворениях Александр Гельман напишет об иску-
шении смирения, которое он обрел в гетто, смиренным 
его назвать трудно. Думаю, что за шесть лет службы в 
армии — от Севастополя до Камчатки — он лишь укре-
пился в умении сопротивляться предлагаемым обстоя-
тельствам, отстаивая свое право жить по совести. 

Ему не надо было тратить время на изучение совет-
ской действительности — он с отрочества постигал ее 
во всех деталях и подробностях, ему были ведомы ее 
праздничные, будничные и низменные стороны. На-
верное, поэтому его первая пьеса, переделанная из 
сценария фильма «Премия», что называется, пожаром 
прошла по стране. Не припомню ничего подобного, это 
был и вправду уникальный случай, когда после успеш-
ного проката кинокартины Сергея Микаэляна, в кото-
рой играли Евгений Леонов, Владимир Самойлов, Олег 
Янковский, сразу два лучших театра страны — товсто-
ноговский БДТ в Ленинграде и ефремовский МХАТ в 
Москве — решили не просто заказать новую пьесу ав-
тору сценария, а попросили переделать сценарий для 
сцены. Их не смущало, что фильм успели посмотреть 
более 12 миллионов зрителей.

Обычно все бывало ровно наоборот: успешно иду-
щие пьесы в какой-то момент обретали экранную 
жизнь. Но и Товстоногов, и Ефремов почувствовали, 
что А. Гельман попал в болевую точку жизни советского 
общества. Что производственный конфликт, раскручи-
вающийся как детективная история, открывает глубин-
ные социальные проблемы того времени, которые впо-
следствии будут называть эпохой брежневского застоя, 
да и всей советской системы в целом. Бывший диспет-
чер 99 СМУ 46 треста «Главзапстрой», который возво-
дил огромный неф-
техимический ком-
бинат в Киришах, 
недавний сотруд-
ник ленинградско-
го «Строительного 
рабочего» доско-
нально знал строи-
тельное дело. Про-
ницательный мыс-
литель, он понимал, 
что прикасается к 
материям, которые 
связаны с самим су-
ществованием со-
ветского строя, поставившего амбициозную задачу со-
здания нового человека, но так и не сумевшего преодо-
леть сопротивления этого уникального чуда природы. 
Сопротивление человеческого материала социальной 
системе — об этом рисковали размышлять немногие. 

Александр Гельман заявил о себе как один из луч-
ших драматургов страны в пору, когда театр заменял 
большинству советских людей и кафедру, и храм, и 
парламент. Так было и в СССР, и в досоветской России: 
зрители становились гражданами в темноте зритель-
ного зала. И Ефремов, и Товстоногов почувствовали 
в произведениях нового автора общественный тем-
перамент, который оплодотворял их творческие по-
иски. Как справедливо писал А. Смелянский, идеолог 
Московского Художественного в пору двух Олегов — 
Ефремова и Табакова, А. Гельман после «Протокола од-
ного заседания» стал драматургом, удовлетворяющим 
социальную жажду современной сцены. 

Ефремов получил право «первой ночи»: все новые 
пьесы А. Гельман приносил в Художественный театр, 
он и писал их, думая о том, кто будет играть в них глав-
ные роли — сам Ефремов, Лаврова, Доронина, Евстиг-
неев, Смоктуновский или Табаков… Театр и писатель 
нашли друг друга. И это было счастьем для зрителя.

Когда в годы горбачевской перестройки драматур-
гия жизни бросила вызов театральным фантазиям, А. 
Гельман сам стал одним из героев политической дра-
мы, разворачивающейся в СССР. Реальность, как и 
предупреждали марксисты, оказалась богаче вымыс-
ла. Выступления А. Гельмана на партийных пленумах, 
в Верховном Совете СССР, публикации в «Московских 
новостях» парадоксально сочетали страсть и рассуди-
тельность. Он не был человеком крайностей. И не стре-
мился к собственной выгоде. Он получил возможность 
на прямую речь, его мысли о жизни, о будущем страны, 
о судьбах мира не надо было прикрывать художествен-
ными образами. Тяжелое испытание для писателя, ко-
торый знает, что такое творческое озарение. 

А потом он разочаровался в политике. И стал пи-
сать стихи. Могут сказать, что у Саши все не как у лю-
дей — ведь стихи пишут в пору разгоряченной юности. 
Но только после 75 философская лирика обретает про-
зрачную хрупкость. А после 90 уже ничего не страшно. 

Какое счастье, что ты еще жив!   

А. Гельман пришел 
в драматургию, 
когда театр заме-
нял людям 
и кафедру, и храм, 
и парламент

Ему не надо было 
тратить время на 
изучение совет-
ской действитель-
ности — он пости-
гал ее с детства

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Дьявол, по филь-
му, просыпается 
даже в ангеле, 
используя любой 
подходящий для 
этого повод
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Впрямую сюжет новеллы Стивенсона воспроизведен в более трех де-

сятков фильмов; самый первый был снят еще в 1908-м. Только в эру Ве-

ликого Немого по экранам мира продефилировали пять картин, включая 

немецкий экспрессионистский ужастик Фридриха Вильгельма Мурнау. 

Не прошли мимо сюжета мультипликационные Том и Джерри («Доктор 

Джекилл и Мистер Мышь», 1947). В 1953-м вышла смешная пародийная 

комедия с популярным комическим дуэтом «Эббот и Костелло встреча-

ют доктора Джекилла и мистера Хайда».

И совершенно невозможно подсчитать разнородные и разножанровые 

вариации на мотивы раздвоения личности — от черных комедий и сериа-

лов до анимационных фильмов и мюзиклов, включая театральные. В 

России мюзикл композитора Фрэнка Уайлдхорна в постановке из-

вестного венгерского режиссера Миклоша Габора Кереньи (Керо) с 

успехом играл Санкт-Петербургский театр музыкальной комедии.
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В 2019 году вслед за Пласидо Доминго Витторио Григоло так же бездока-

зательно был обвинен в харассменте, из-за чего от него отвернулась 

большая опера. Правда, ненадолго — большинство европейских театров 

быстро дезавуировали табу. До сих пор непреклонными в этом вопросе 

остаются лишь Англия и США, что, конечно, не доставляет радости пев-

цу, но, очевидно, дает большую свободу, чем у его именитых коллег, в 

выборе прочих гастрольных маршрутов. И уже в январе следующего 

года есть некоторый шанс, если  непростые переговоры завершатся 

подписанием контракта, увидеть по-настоящему звездного тенора в 

«Травиате» на сцене Большого театра.

Прямая речь

Сегодня, ссылаясь на разного рода призрачные опасения, Витторио 

Григоло уклоняется от интервью. Но когда он приезжал в Москву на 

вручение премии BraVo, у нас состоялся небезынтересный разговор 

вполне в доверительном ключе. Вот несколько важных цитат из той бе-

седы:

— Я свободен. Я делаю все, что я хочу. Я не боюсь ничего. Но я пони-

маю, что смелость приходит от страха. И герои, они тоже рождаются из 

страха. Уверен, и Давид боялся Голиафа…

— Я не хочу быть птичкой, запертой в клетке. Хотя во внешнем мире ты 

можешь и не найти гармонии, но обрести мир внутри себя ты обязан. Я 

начал развиваться, когда стал лучше понимать себя самого. Думаю, сей-

час я на пороге своего лучшего возраста. И только, может быть, мне 

надо попрощаться с несколькими лишними килограммами…

— Для меня успех сейчас измеряется тем, скольких людей я могу сде-

лать счастливыми. Для меня в этом понятии нет ничего материального 

теперь. Потому что быть известным, это не то, что тебе принадлежит, 

это то, что тебе дано. Поэтому сегодня в обществе очень много извест-

ных людей без всякого таланта. Как, например, большинство блогеров. 

У какого-нибудь 16-летнего блогера может быть 1,5 миллиона подписчи-

ков, а у меня всего 50 тысяч. Но попроси его в течение 25 лет петь, об-

ладая голосом, и сводить с ума мир, он ничего не сможет…

— Я всегда говорю молодым людям: «Стремитесь к тем достижениям, ко-

торые требуют много труда, ума и пота. К тем вещам, которые у вас ни-

кто никогда не заберет»… Если я когда-нибудь приеду в Италию, пойду 

по городу, а меня никто не узнает, я не расстроюсь, не впаду в депрес-

сию, потому что у меня есть мой талант. И, может, когда-нибудь я отойду 

от пения и займусь, например, живописью, скульптурой или стану дири-

жером, или начну снимать кино, я все равно буду победителем. Я все 

равно буду Витторио.



13Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 ноября 2023
среда № 247 ( 9192 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ Легендарному аргентинцу вручили очередной 
«Золотой мяч»

Восьмое пришествие 
Месси

Илья Соболев 

К
а п и т а н  с б о р н о й 
Аргентины и аме-
р и ка н с к о го  « И н -
тер Майами» Лио-
нель Месси попол-
нил свою коллекцию 
восьмым «Золотым 
мячом».  Это пре-
стижнейшая инди-

видуальная футбольная награ-
да, учрежденная французским 
журналом France Football. Тор-
жественная церемония вруче-
ния прошла в парижском теат-
ре «Шатле». В тройку лучших 
по итогам голосования также 
вошли норвежский форвард ан-
глийского «Манчестер Сити» 
Эрлинг Холанн и французский 
нападающий «Пари Сен-Жер-
мен» Килиан Мбаппе.

Свой первый «Золотой мяч» 
Месси взял, страшно подумать, 
14 лет назад в 2009 году. Далее 
он становился лауреатом пре-
мии в 2010, 2011, 2012, 2015, 
2019, 2021 годах. У ближайше-
го преследователя, португаль-
ца Криштиану Роналду, — лишь 
пять наград.

Нынешний приз второй раз 
вручался лучшему игроку не 
по итогам календарного года, 
как ранее, а по результатам фут-
больного сезона, стартовавше-
го в августе 2022-го и завершив-
шегося в июне 2023 года. В го-
лосовании принимали участие 
футбольные журналисты со 

всего мира. Главные критерии: 
командные и индивидуальные 
достижения претендентов.

Фиксируем достижения Мес-
си за отчетный период. В соста-
ве сборной Аргентины Лео вы-
играл чемпионат мира-2022 и 
был признан лучшим игроком 
турнира. Выступая за «ПСЖ», 
Месси забил 21 мяч и отдал 20 
передач в 41 матче. С париж-
ским клубом он выиграл чем-
пионат Франции и Суперкубок 
страны, а также стал лучшим ас-
систентом французской Лиги 1.

И все же именно выступле-
ние на ЧМ-2022 перевесило все 
достижения главного конкурен-
та — Холанна, который в составе 
«Манчестер Сити» выиграл ан-
глийскую Премье-лигу, Кубок 
Англии и Лигу чемпионов, на-
колотив в совокупности 52 гола 
в 53 матчах. На первенстве пла-
неты в Катаре Месси выдал один 
из мощнейших перформансов в 
истории турнира. В 15 матчах 
он забил семь мячей и отдал три 
голевые передачи.

Удержать интригу до оглаше-
ния результатов France Football 
не сумел. За несколько дней до 
церемонии в интернете появи-
лись полные результаты голосо-
вания. Главный редактор жур-
нала Винсент Гарсия пытался 
навести тумана, но не слишком 
убедительно. А окончательно 
все стало понятно, когда вру-
чать «Золотой мяч» вышел ан-
гличанин Дэвид Бекхэм, ныне 
один из боссов «Интера Майа-
ми», за который сейчас высту-
пает Месси.

Сам виновник торжества 
приехал в Париж в сопровожде-
нии семьи: супруги Антонеллы 
Рокуццо и сыновей Тиаго, Ма-
тео и Чиро. Когда Месси вручи-
ли «Золотой мяч», все трое вы-
бежали на сцену. И это был са-
мый трогательный момент це-
ремонии.

Не менее трогательной была 
речь Лео, в которой он почти 
не говорил о себе. Зато упомя-
нул конкурентов в борьбе за 
трофей.

— Мбаппе и Холанн — экстра-
ординарные футболисты. Я иг-
рал с Килианом в одном клубе 
и знаю, какой у него талант. Оба 
парня молоды. Уверен, они еще 
возьмут эту награду. 

Вспомнил о сборной Ар-
гентины.

— Каждый «Золотой мяч» — 
особенный. Однако самые важ-
ные награды — командные. Этот 
приз был бы невозможен без 
команды, сборной Аргентины. 
Приятно, когда тебя признают, 
это правда. Но самое главное в 
футболе — это команда. 

И поздравил с днем рожде-
ния Диего Марадону.

— Я хочу вспомнить Дие-
го. Сегодня его день рождения. 
И нет места лучше этого, где 
так много футболистов, чтобы 
вспомнить о нем. Ему бы по-
нравилось. Где бы ты ни был, с 
днем рождения, Диего. Это и для 
тебя, я делюсь им с тобой.

Кстати, Марадона не брал 
«Золотой мяч» ни разу. Месси 
стал первым аргентинцем, ко-

торому покорился престижный 
приз. Его же усилиями Аргенти-
на вышла в лидеры среди стран, 
чьи игроки брали награду.

Еще один факт в копилку ве-
личия Лионеля: в свои 36 лет 
он — самый возрастной облада-
тель «Золотого мяча» современ-
ности. Впереди только брита-
нец Стэнли Мэттьюз, который в 
1956 году стал первым лауреа-
том награды в неполные 42 года.

Впрочем, сам Месси, если ве-
рить его словам, за признанием 
совершенно не гонится.

— Не знаю, лучший я в исто-
рии или нет. Я об этом не думаю, 
меня это не интересует. Пода-
рок уже то,что для кого-то я сре-
ди лучших. Это что-то особен-
ное. В футбол играют все. В дет-
стве все мечтают стать профес-
сиональными футболистами. А 
мне говорят, что я могу быть од-
ним из лучших. Очень этим гор-
жусь.  

В свои 36 лет Лионель Месси 
стал одним из самых возрастных 
обладателей «Золотого мяча».

А К Ц Е Н Т

Лионель Месси: Каждый «Золотой мяч» — 
особенный. Но самые важные награды — 
командные. Без всей команды этот тро-
фей был бы невозможен

ШАХМАТЫ На острове в Европе россияне 
бьются за путевки на турнир претендентов

Крутой Мэн

Владимир Ильин

На острове Мэн, который расположен в 
Ирландском море и входит в состав Со-
единенного Королевства с особым стату-
сом, в среду после дня отдыха продолжат-
ся поединки крупного турнира под эгидой 
Международной шахматной федерации — 
FIDE Grand Swiss с общим призовым фон-
дом 600 тысяч долларов. В открытом (то 
есть фактически мужском) и в женском со-
ревнованиях на кону — по две путевки на 
турнир претендентов на мировую корону 
2024 года. На экваторе Grand Swiss в лиди-
рующие группы входят россияне Андрей 
Есипенко, Владислав Артемьев, Алексан-
дра Горячкина и Лея Гарифуллина.  

Из названия турнира понятно, что про-
водится он по швейцарской системе. Пары 
соперников на каждый игровой день фор-
мируются, исходя из текущего положения 
участников. Всего 11 туров, позади уже 
шесть, победитель и призеры станут из-
вестны 5 ноября.

Контроль времени здесь классический, 
партии играются «полноформатные» — у 
мужчин 100 минут  на 40 ходов, затем 50 
минут на 20 ходов, и еще 15 минут до завер-
шения поединка с добавлением 30 секунд 
на каждый ход, начиная с первого. У жен-
щин основные цифры регламента по хроно-
метражу незначительно меньше.

После шести туров в «открытом» со-
ревновании группа лидеров насчитывает во-
семь игроков. Помимо нашего Андрея Еси-
пенко, по 4,5 очка набрали рейтинг-фаворит 
Фабиано Каруана, второй номер стартового 
посева Хикару Накамура (оба — США), экс

-россиянин Александр Предке (Сербия), Ви-
дит Гуджрати и Арджун Эригайси (оба — Ин-
дия), Радослав Войташек (Польша) и Джаво-
хир Синдаров (Узбекистан).

Среди тех, кто отстает всего на полбал-
ла, — новый чемпион России Владислав Ар-
темьев, который выиграл национальный 
Суперфинал совсем недавно, во второй де-
каде октября. А вообще из 114 участников 
«оупена» наших шахматистов еще трое — 
Евгений Наер (пока 3,5 очка), Володар 
Мурзин (3,0) и Максим Матлаков (2,5).

Напомним, турнир претендентов на 
корону, принадлежащую китайцу Дин 
Лижэню, состоится в апреле 2024-го в То-
ронто (Канада). Пока известны четверо из 
восьми игроков, которые отправятся на 
родину хоккея: вице-чемпион мира росси-
янин Ян Непомнящий, вошедшие в топ-4 
Кубка мира-2023 по нокаут-системе Каруа-
на, Ният Абасов (Азербайджан) и Рамешба-
бу Прагнанандха (Индия). Победитель Куб-
ка мира норвежец Магнус Карлсен, десять 
лет подряд владевший короной, больше в 
ней не нуждается и прекратил защиту само-
го главного в шахматах титула с 2023 года.

В турнире девушек на острове Мэн 
Александра Горячкина, отпраздновавшая 
в августе триумф на Кубке мира в Азербай-
джане, набрала 4,5 очка. Столько же у Ан-
тоанеты Стефановой (Болгария), Бибиса-
ры Асаубаевой (Казахстан) и Рамешбабу 
Вайшали (Индия). С пятью баллами едино-
лично лидирует Анна Музычук (Украина). 

Горячкина место в турнире претенден-
тов уже заработала, так что стоит больше 
обращать внимание на Лею Гарифуллину. 
На Мэне у нее сейчас четыре очка.  

ХОККЕЙ Нападающий Артемий Панарин 
продлил голевую серию в НХЛ

«Рейнджер» в ударе 

Павел Зарудный

Продолжаются матчи регулярного чемпио-
ната Национальной хоккейной лиги (НХЛ).

Одним из самых заметных на площадках 
Северной Америки вновь стал российский 
нападающий «Нью-Йорк Рейнджерс» Арте-
мий Панарин. Форвард по-праву был при-
знан третьей звездой игрового дня в НХЛ, 
после того как набрал три очка по системе 
«гол плюс пас» (1+2) в матче против 
 «Виннипега». Клуб Панарина победил в 
овертайме — 3:2, а Артемий заработал бал-
лы за результативность в девятой встрече 
подряд! 

Таким образом, наш нападающий со 

старта сезона еще ни разу не уходил со льда 
без результативных действий. Как отмеча-
ют мировые информационные агентства, 
в XXI веке еще никому из игроков «Рейн-
джерс» не удавалось подобное.

Серия Панарина также вошла в топ-5 за 
всю историю клуба из Нью-Йорка. Абсо-
лютный рекорд принадлежит Роду Жильбе-
ру (14 матчей в сезоне-1972/73).

Еще один российский нападающий 
«Питтсбурга» Евгений Малкин поднялся 
на 40-е место в списке лучших бомбарди-
ров НХЛ за всю историю лиги.

В матче против «Анахайма» (3:4) росси-
янин стал автором гола и результативной 
передачи, набрав два (1+1) очка. Таким об-
разом, за карьеру Малкин заработал 1240 
(476+764) очков в регулярных чемпионатах, 
обойдя экс-игрока «Квебека», «Сент-Луиса» 
и «Нью-Джерси» Петера Штястны (1239).

Лидером в этой категории, как и в 
списке лучших снайперов в истории НХЛ, 
является Уэйн Гретцки (2857 очков). Алек-
сандр Овечкин — 16-й (1493).

Из действующих игроков в топ-20 также 
входит партнер Малкина по «Питтсбургу» 
Сидни Кросби (15-й, 1512 очков).

Тем временем магнитогорский «Ме-
таллург», выступающий в чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), 
объявил о назначении Сергея Мозякина 
помощником главного тренера команды 
Андрея Разина. «На утреннем собрании 
команды было объявлено о новом назна-
чении в тренерском составе. Сергей Мо-
зякин будет отвечать за атакующие дей-
ствия команды», — говорится в сообщении 
клуба.

В «Металлурге» отметили, что функцио-
нал директора по развитию клуба, который 
входил в обязанности Мозякина, времен-
но возьмет на себя директор клуба Алексей 
Жлоба.  

ТЕННИС  Даниил Медведев получил 
денежный бонус от ATP

Чего стоит «пятисотник»

Анна Козина

Третья ракетка мира Даниил Медведев 
сегодня стартует на престижном «Мастер-
се» в Париже — последнем турнире перед 
Итоговым чемпионатом, на котором собе-
рется восьмерка сильнейших теннисистов 
этого сезона. Но ATP уже начинает подво-
дить итоги года и вручила россиянину де-
нежный бонус за лучшие выступления на 
соревнованиях категории ATP-500.

Медведев в текущем сезоне выиграл 
пять турниров, в том числе «пятисотники» 
(здесь за победу начисляется 500 баллов в 
рейтинг) в Роттердаме и Дубае. Кроме того, 
он сыграл два финала этой серии — в Пеки-
не и Вене. Но оба раза уступил титулы ита-
льянцу Яннику Синнеру. А ведь до этого он 
вел 6:0 в личном противостоянии.

После недавнего поражения на кортах 
Австрии (6:7(5:7), 6:4, 3:6) Даниил, кото-
рый к тому же не смог защитить прошло-
годний титул, отшучивался. Мол, это его 
фишка — нигде не выигрывать дважды. Все 
его 20 трофеев добыты в разных городах. 
Однако тренер россиянина Жиль Сервара 
признался, что результат финала в Вене его 
по-настоящему разочаровал.

— Я очень расстроен и даже зол, — при-
водит слова французского специалиста 
Ubitennis. — Однако стоит признать, что 
Синнер провел невероятный матч. Вы-
играть у него очко было очень сложно, по-
тому что в любой момент Янник делал вин-
нер своим ударом-«лазерным лучом», как 
я его называю. Даже когда Даниил хорошо 
бил по мячу, было ощущение, что Янник 
все может вернуть. Он отлично защищался. 
На приеме, когда у Медведева проходили 
хорошие первые подачи, Синнер тоже дей-

ствовал очень здорово. Даниил играл очень 
смело и сумел вернуться в игру во втором 
сете. У него также были шансы на победу. 
Думаю, он довел Янника до предела его воз-
можностей, но концовку матча все-таки 
лучше провел итальянец.

Но все же из этой истории Медведев вы-
нес не только урок, но и пользу. Даниил по-
лучил большую часть бонусного призово-
го фонда, который ATP выплатит игрокам 
за лучшие выступления на турнирах се-
рии-500 в этом сезоне. Между пятью тен-
нисистами распределят сумму в размере 
1,3 миллиона долларов. Медведев зара-
ботал 600 тысяч, испанец Карлос Алька-
рас — 300, итальянец Янник Синнер — 200, 
Александр Зверев из Германии — 125 и ав-
стралиец Алекс Де Минор — 75 тысяч дол-
ларов.  

МЕЖДУ ТЕМ

В Канкуне уже идет групповой этап женского 

Итогового турнира. Но топовые теннисистки 

недовольны условиями и уже высказали свои 

претензии в адрес WTA. Вторая ракетка мира 

белоруска Арина Соболенко и экс-москвичка 

Елена Рыбакина, выступающая за Казахстан, 

отметили низкое качество корта. «Это новый 

уровень неуважения к игрокам, — заявила Ари-

на. — Иногда мне кажется, что двигаться по это-

му корту опасно».

В начале октября Соболенко, Рыбакина и еще 

около 20 спортсменок направили в WTA пись-

мо с более глобальными требованиями. В 

основном — финансовыми. Как сообщает The 

Athletic, девушки настаивают на равных с муж-

чинами призовых, на выплатах денежных 

компенсаций в случае травм или декретного 

отпуска, а также пособий по уходу за детьми.

В нынешнем сезоне Панарин еще ни разу 
не уходил с площадки без набранных очков.

Исключительное выступление Эмилиано Мартинеса на ЧМ-2022 обеспечило ему приз имени Льва Яшина.
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НАСЛЕДНИК ЯШИНА

«Золотой мяч» — не единственный 

приз, нашедший своего обладате-

ля в театре «Шатле». 

Так, приз имени Льва Яшина луч-

шему вратарю мира был вручен 

еще одному аргентинцу Эмилиано 

Мартинесу. ЧМ-2022 стал решаю-

щим фактором и в этом случае. 

Мартинес провел божественный 

турнир, сделав несколько судьбо-

носных спасений. В том числе 

Эмилиано отбил удар француза 

Кингсли Комана в финальной се-

рии пенальти. 

Приз лучшему бомбардиру сезо-

на, названный в честь немецкого 

форварда Герда Мюллера, получил 

Холанн. Есть ощущение, что нор-

вежец забронирует за собой этот 

трофей на многие годы.

Награда лучшему молодому игро-

ку мира — «Копа трофи» — доста-

лась 20-летнему англичанину Джу-

ду Беллингему, ныне блистающему 

в мадридском «Реале». Прошлый 

сезон полузащитник провел за не-

мецкую «Боруссию» из Дортмун-

да. Приз назван в честь француз-

ского футболиста Раймона Копа.

Обладателем приза за деятель-

ность вне футбола имени бразиль-

ца Сократеса стал его соотече-

ственник, форвард «Реала» Вини-

сиус Жуниор. Он жертвует огром-

ные суммы в благотворительный 

фонд своего имени.

Лучшей командой второй год при-

знали «Манчестер Сити». 

Наконец, женский «Золотой мяч» 

достался испанке Айтане Бонма-

ти. Но тут было без вариантов. В 

составе «Барселоны» Бонмати вы-

играла Лигу чемпионов, в составе 

сборной Испании — чемпионат 

мира, причем стала лучшим игро-

ком обоих турниров.

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ЗА «ЗОЛОТОЙ МЯЧ»

1. Лионель Месси (Аргентина, «ПСЖ» / «Интер Майами»).

2. Эрлинг Холанн (Норвегия, «Ман Сити»).

3. Килиан Мбаппе (Франция, «ПСЖ»).

4. Кевин де Брюйне (Бельгия, «Манчестер Сити»).

5. Родри (Испания, «Манчестер Сити»).

6. Винисиус Жуниор (Бразилия, «Реал Мадрид»).

7. Хулиан Альварес (Аргентина, «Манчестер Сити»).

8. Виктор Осимхен (Нигерия, «Наполи»).

9. Бернарду Силва (Португалия, «Ман Сити»).

10. Лука Модрич (Хорватия, «Реал Мадрид»).

11. Мохамед Салах (Египет, «Ливерпуль»).

12. Роберт Левандовски (Польша, «Бавария»).

13. Яссин Буну (Марроко, «Севилья» / «Аль-Хилаль»).

14. Илкай Гюндоган (Германия, «Манчестер Сити» / 

«Барселона»).

15. Эмилиано Мартинес (Аргентина, «Астон Вилла»).

16. Карим Бензема (Франция, «Реал Мадрид» / «Аль

-Иттихад»).

17. Хвича Кварацхелия (Грузия, «Наполи»).

18. Джуд Беллингем (Англия, «Боруссия Дортмунд» / 

«Реал Мадрид»).

19. Харри Кейн (Англия, «Тоттенхэм» / «Бавария»).

20. Лаутаро Мартинес (Аргентина, «Интер»).

21. Антуан Гризманн (Франция, «Атлетико»).

22. Ким Мин Чжэ (Южная Корея, «Наполи» / 

«Бавария»).

23. Андре Онана (Камерун, «Интер» / «МЮ»).

24. Букайо Сака (Англия, «Арсенал»).

25. Йошко Гвардиол (Хорватия, «РБ Лейпциг» / «Ман-

честер Сити»).

26. Джамал Мусиала (Германия, «Бавария»).

27. Николо Барелла (Италия, «Интер»).

28—29. Рандаль Коло-Муани Франция, («Айнтрахт» / 

«ПСЖ»).

28—29. Мартин Эдегор (Норвегия, «Арсенал»).

30. Рубен Диаш (Португалия, «Манчестер Сити»).

Что говорят о «Золотом мяче» Месси

Майкл Оуэн, экс-форвард сборной Англии:
— Месси, очевидно, провел год, о котором мечтал всю карьеру. Навер-

ное, у него бывали сезоны получше, но он выиграл чемпионат мира и 

стал его главной звездой — это практически идеальный финал истории, 

не так ли? Я бы удивился, если бы «Золотой мяч» дали кому-то другому.

Тьерри Анри, экс-форвард сборной Франции:
— Многие могут спорить, но когда человек побеждает на чемпионате 

мира в такой манере, для меня все очевидно. Как француз, я был 

немного разочарован, но разве можно говорить, что Месси выиграл не-

заслуженно?

Роналдо, экс-форвард сборной Бразилии:
— Месси сделал на ЧМ-2022 нечто особенное. Мне это напомнило по-

ходы за титулом Пеле и Марадоны. Несомненно, Лео должен получить 

«Золотой мяч».

Хосеп Гвардиола, главный тренер «Манчестер Сити»:
— Должно быть две версии «Золотого мяча» — для Месси и для всех 

остальных. Потому что показатели худшего сезона для Месси для дру-

гих будут показателями лучшего сезона. Так что да, Холанн выиграл «Зо-

лотой мяч».

Эмилиано Мартинес, голкипер сборной Аргентины:
— Сочувствую тем, кто делит с Месси одну эру.

Гари Линекер, экс-полузащитник сборной Англии:
— Мое футбольное время проходит между Месси и Марадоной. Месси 

для меня сейчас неоспорим. Есть и другие бомбардиры. Но с точки зре-

ния удовольствия, которое получаешь от игры футболиста, с Месси ни-

кто рядом не стоит.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 1 статьи 65 Федерального закона «О службе в органах внутренних дел Российской Федерации и внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации» и части второй статьи 3795 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина С.А. Елисеева
город Санкт-Петербург  12 октября 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председате-
ля  B.Д. Зорькина, судей А.Ю. Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д. 
Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчи-
ковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, 
В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности части 1 ста-
тьи 65 Федерального закона «О служ-
бе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» и части 
второй статьи 3795 ГПК Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина С.А.Елисее-
ва. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответ-
ствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителем 
законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В соответствии с частью 1 ста-

тьи 65 Федерального закона от 30 ноя-
бря 2011 года № 342-ФЗ «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» освобождение 
сотрудника органов внутренних дел от 
выполнения служебных обязанностей 
в связи с временной нетрудоспособ-
ностью осуществляется на основании 
заключения (листка освобождения от 
выполнения служебных обязанностей 
по временной нетрудоспособности) 
медицинской организации федераль-
ного органа исполнительной власти 
в сфере внутренних дел, а при отсут-
ствии такой медицинской организации 
по месту службы, месту жительства 
или иному месту нахождения сотруд-
ника — иной медицинской организа-
ции государственной или муниципаль-
ной системы здравоохранения.

Согласно  час ти  второй  с та -
тьи 3795 ГПК Российской Федерации 
кассационный суд общей юрисдик-
ции рассматривает дело по прави-
лам рассмотрения дела судом первой 
инстанции, предусмотренным данным 
Кодексом, с особенностями, установ-
ленными параграфом 1 его главы 41; 
при рассмотрении дела кассационным 
судом общей юрисдикции не применя-
ются правила о ведении протокола.

 1.1. Конституционность приве-
денных законоположений оспарива-
ет гражданин С.А.Елисеев, который с 
10 августа 2003 года проходил служ-
бу в органах внутренних дел, при этом 
с 15 июля 2011 года — в должности 
инспектора ДПС ГИБДД УМВД России 
по городу Новосибирску. Приказом 
УМВД России по городу Новосибир-
ску от 13 мая 2020 года к С.А.Елисее-
ву применено дисциплинарное взыс-
кание в виде увольнения со службы в 
органах внутренних дел в соответствии 
с пунктом 6 части 2 статьи 82 Феде-
рального закона «О службе в органах 
внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (в связи с грубым наруше-
нием служебной дисциплины), а при-
казом от 14 мая 2020 года заявитель 
уволен со службы. Основанием для 
издания названных приказов послу-
жило заключение служебной проверки 
от 8 мая 2020 года, которой был уста-
новлен факт отсутствия С.А.Елисее-
ва на службе без уважительных при-
чин в периоды с 5 по 31 июля 2019 года 
и с 31 декабря 2019 года по 14 января 
2020 года.

Между тем справкой ООО «Центр 
лечебно-профилактических техно-
логий» (далее — ООО «ЦЛПТ» (кли-
ника «Претор»), имеющего лицен-
зию на осуществление медицинской 
деятельности (в том числе проведе-
ние экспертизы временной нетрудо-
способности), а также выданными дан-
ной организацией листками нетрудо-
способности подтверждалось, что в 
указанные периоды С.А.Елисеев был 
временно нетрудоспособен, в связи с 
чем не мог и не должен был исполнять 
свои служебные обязанности. Однако 
ввиду регулирования, установленно-
го частью 1 статьи 65 Федерального 
закона «О службе в органах внутрен-
них дел Российской Федерации и вне-
сении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции», данные документы не были при-
няты во внимание при решении вопро-
са о привлечении заявителя к дисци-
плинарной ответственности за отсут-
ствие на службе.

Не согласившись с увольнением, 
С.А.Елисеев обратился в суд с иском 
к Управлению МВД России по горо-
ду Новосибирску о признании неза-
конными приказов о наложении дис-
циплинарного взыскания и об уволь-
нении, восстановлении в должности и 
взыскании денежного довольствия за 
время вынужденного прогула и денеж-
ного довольствия, удержанного с него 
за периоды его отсутствия на службе. 
Решением Ленинского районного суда 
города Новосибирска от 8 декабря 
2020 года С.А.Елисеев восстановлен 
на службе, приказы о привлечении его 
к дисциплинарной ответственности и 
увольнении признаны незаконными, в 
пользу заявителя взыскано удержан-
ное с него денежное довольствие за 
периоды его отсутствия на службе, а 
также денежное довольствие за время 
вынужденного прогула. В процес-
се рассмотрения дела установлено, 
что в период с 4 апреля 2019 года по 
15 апреля 2020 года С.А.Елисеев неод-
нократно обращался за медицинской 
помощью в медицинские организации 
государственной системы здравоохра-
нения и этими организациями ему был 
выдан 21 документ, подтверждающий 
факт его временной нетрудоспособно-
сти. Что же касается отсутствия заяви-
теля на службе в спорные периоды, то 
оно, как указал суд, также было вызва-
но временной нетрудоспособностью, 
которая зафиксирована медицинской 
организацией, имеющей право на про-
ведение экспертизы временной нетру-
доспособности. В силу этого, хотя у 
С.А.Елисеева и отсутствовали доку-
менты, дающие право на освобожде-
ние от выполнения служебных обязан-
ностей в связи с временной нетрудо-
способностью, выданные медицинской 
организацией федерального органа 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел либо иной медицинской 
организацией государственной или 
муниципальной системы здравоохра-
нения, причина его отсутствия на служ-
бе в спорные периоды, по мнению 
суда, не может быть признана неува-
жительной.

Вместе с тем апелляционным 
определением судебной коллегии 
по гражданским делам Новосибир-
ского областного суда от 30 марта 
2021 года, оставленным без измене-
ния определением судебной колле-
гии по гражданским делам Восьмого 
кассационного суда общей юрисдик-
ции от 12 октября 2021 года, решение 
Ленинского районного суда города 
Новосибирска от 8 декабря 2020 года 
отменено и вынесено новое решение 
об отказе в удовлетворении исковых 
требований С.А.Елисеева в полном 
объеме. При этом суд апелляцион-
ной инстанции, ссылаясь в том числе 
на оспариваемое заявителем положе-
ние Федерального закона «О службе 
в органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», пришел к выво-
ду, что временная нетрудоспособность 
сотрудников органов внутренних дел 
должна подтверждаться исключитель-
но документами, выданными меди-
цинскими организациями системы 
МВД России, к которым прикрепляют-
ся эти сотрудники, или иными меди-
цинскими организациями, зарегистри-
рованными в медицинской органи-

зации системы МВД России по месту 
прикрепления конкретного сотрудни-
ка для медицинского обслуживания, 
а ООО «ЦЛПТ» (клиника «Претор») к 
числу таковых не относится. С.А.Ели-
сеев же, как указал суд апелляцион-
ной инстанции, не предпринял мер по 
соблюдению установленного поряд-
ка оформления документов для под-
тверждения права на освобождение от 
выполнения служебных обязанностей 
в связи с временной нетрудоспособ-
ностью.

В передаче кассационной жало-
бы С.А.Елисеева для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной колле-
гии по гражданским делам Верховно-
го Суда Российской Федерации отка-
зано определением судьи этого суда от 
5 марта 2022 года. Заместитель Пред-
седателя Верховного Суда Российской 
Федерации не усмотрел оснований для 
несогласия с указанным определени-
ем, о чем заявитель был уведомлен 
письмом от 26 мая 2022 года.

П о  м н е н и ю  С . А . Е л и с е е в а , 
часть 1 статьи 65 Федерального зако-
на «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
не соответствует статьям 15 (часть 1), 
19 (часть 1), 21 (часть 1), 37 (часть 3), 
41 (часть 1), 45 (часть 2), 46 (части 1 и 
2) и 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой 
она в системе действующего право-
вого регулирования по смыслу, при-
даваемому ей правоприменительной 
практикой, позволяет уволить сотруд-
ника органов внутренних дел, времен-
ная нетрудоспособность которого под-
тверждена документами, выданны-
ми медицинской организацией част-
ной системы здравоохранения (далее 
также — частная медицинская орга-
низация), притом что обращение в нее 
было обусловлено ухудшением состо-
яния его здоровья, несмотря на пред-
шествующее длительное лечение в 
медицинских организациях федераль-
ного органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел, а также в иных 
медицинских организациях государ-
ственной системы здравоохранения.

С.А.Елисеев просит признать 
часть вторую статьи 3795 ГПК Рос-
сийской Федерации противоречащей 
статьям 15 (часть 1), 19 (часть 1) и 46 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации, поскольку она не преду-
сматривает необходимости ведения 
протокола судебного заседания при 
рассмотрении дела в суде кассацион-
ной инстанции, а это, в свою очередь, 
приводит к тому, что существенные 
доводы сторон не находят отражения в 
кассационном определении.

 1.2. В Российской Федерации каж-
дому гарантируется судебная защита 
его прав и свобод (статья 46, часть 1, 
Конституции Российской Федерации). 
Закрепляя в соответствии с Конститу-
цией Российской Федерации (пункт «о» 
статьи 71, статья 118) и Федеральным 
конституционным законом от 31 дека-
бря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной 
системе Российской Федерации» 
способы и процедуры судебной защи-
ты применительно к отдельным видам 
судопроизводства, законодатель в 
рамках имеющихся у него дискрецион-
ных полномочий вправе предусмотреть 
такой порядок проверки законности и 
обоснованности судебного решения с 
целью исправления судебной ошибки, 
который бы наиболее соответствовал 
особенностям конкретного вида судо-
производства, и вместе с тем должен 
установить такие институциональные 
и процедурные условия осуществления 
процессуальных прав участников судеб-
ного разбирательства, которые отве-
чали бы требованиям процессуальной 
эффективности, экономии в использо-
вании средств судебной защиты и тем 
самым обеспечивали бы справедли-
вость судебного решения, без чего 
недостижим баланс публично-право-
вых и частноправовых интересов. Игно-
рирование же законодателем принци-
па процессуальной экономии влечет 
неоправданное и лишенное смысла 
использование временных, финансо-
вых и кадровых ресурсов государства, 
необходимых для рассмотрения дела 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 19 марта 
2010 года № 7-П, от 19 июля 2011 года 
№ 17-П и др.; Определение Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
15 мая 2002 года № 110-О).

Исходя из этого, регламентируя в 
Гражданском процессуальном кодексе 
Российской Федерации порядок гра-
жданского судопроизводства в феде-
ральных судах общей юрисдикции, 
законодатель предусмотрел, поми-
мо прочего, правила производства в 
суде кассационной инстанции (глава 
41), предназначенные для проверки 
законности вступивших в силу судеб-
ных постановлений, принятых суда-
ми первой и апелляционной инстан-
ций, установления правильности при-
менения и толкования норм матери-
ального и процессуального права в 
ходе предшествующего рассмотрения 
дела и принятия обжалуемого судеб-
ного постановления (часть первая 
статьи 3796 ГПК Российской Федера-
ции; пункт 1 постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 22 июня 2021 года № 17 «О при-
менении судами норм гражданского 
процессуального законодательства, 
регулирующих производство в суде 
кассационной инстанции»).

Соответствующее регулирова-
ние, в частности, предполагает, что 
кассационный суд общей юрисдик-
ции рассматривает дело по прави-
лам рассмотрения дела судом первой 
инстанции, предусмотренным данным 
Кодексом, с особенностями, установ-
ленными параграфом 1 его главы 41; 
при рассмотрении дела кассационным 
судом общей юрисдикции не приме-
няются правила о ведении протокола 
(часть вторая статьи 3795 ГПК Россий-
ской Федерации).

Отсутствие у кассационного суда 
общей юрисдикции обязанности вести 
протокол судебного заседания обу-
словлено спецификой кассационно-
го производства, присущей ему как 
дополнительному средству обеспече-
ния правосудности судебных решений 
и выражающейся в первую очередь в 
том, что суд кассационной инстанции 
не вправе устанавливать или считать 
доказанными обстоятельства, кото-
рые не были установлены либо были 
отвергнуты судом первой или апел-
ляционной инстанции, предрешать 
вопросы о достоверности или недо-
стоверности того или иного доказа-
тельства, преимуществе одних дока-
зательств перед другими, определять, 
какое судебное постановление долж-
но быть принято при новом рассмот-
рении дела, а также принимать допол-
нительные доказательства (часть тре-
тья статьи 390 ГПК Российской Феде-
рации). Исходя из этого на данной ста-
дии производства сторонами не ведет-
ся доказательственная деятельность, 
которая требует отражения в протоко-
ле судебного заседания (часть вторая 
статьи 229 ГПК Российской Федера-
ции), а потому необходимость ведения 
такого протокола отсутствует.

Данное правовое регулирование 
не может расцениваться как создаю-
щее препятствия для реализации про-
цессуальных прав участвующих в деле 
лиц, поскольку не исключает вытекаю-
щей из требования мотивированно-
сти определения кассационного суда 
общей юрисдикции (пункт 8 части пер-
вой статьи 3901 ГПК Российской Феде-
рации) обязанности этого суда отра-
зить в принимаемом им акте имеющие 
значение для оценки его законности 
действия участников судебного засе-
дания и самого суда. Гарантией же про-
цессуальных прав участвующих в деле 
лиц выступает предусмотренная ста-
тьей 3902 ГПК Российской Федерации 
возможность обжаловать вынесенное 
по результатам рассмотрения касса-
ционной жалобы определение касса-
ционного суда общей юрисдикции в 
Судебную коллегию по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации (определения Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
от 25 ноября 2020 года № 2748-О и от 
21 июля 2022 года № 1838-О). Кроме 
того, доводы, свидетельствующие о 
допущенных судом нарушениях норм 
материального или процессуально-
го права, повлиявших на исход дела, 
могут быть также заявлены в жалобах 

Председателю Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, его заместителю 
(часть третья статьи 3907 и статья 39111 
ГПК Российской Федерации).

Таким образом, часть вторая ста-
тьи 3795 ГПК Российской Федерации, 
которая — во взаимосвязи с иными 
положениями главы 41 данного Кодек-
са — призвана обеспечить условия для 
исправления в кассационном порядке 
возможных ошибок, допущенных суда-
ми нижестоящих инстанций, не может 
расцениваться как нарушающая 
конституционные права заявителя.

Соответственно, в силу пункта 2 
части первой статьи 43 и части первой 
статьи 68 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» произ-
водство по настоящему делу в части 
проверки конституционности части 
второй статьи 3795 ГПК Российской 
Федерации подлежит прекращению.

 1.3. Часть 1 статьи 65 Федераль-
ного закона «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» неоднократно оспари-
валась гражданами, которые, так же 
как и С.А.Елисеев, были уволены со 
службы в органах внутренних дел за 
отсутствие на службе без уважитель-
ных причин, притом что их временная 
нетрудоспособность в период отсут-
ствия была подтверждена документа-
ми, выданными медицинскими органи-
зациями частной системы здравоохра-
нения, куда они обратились за оказа-
нием медицинской помощи. Однако 
в отличие от предыдущих заявителей 
С.А.Елисеев подвергает сомнению 
конституционность данного законопо-
ложения применительно к ситуации, 
когда обращение сотрудника орга-
нов внутренних дел в частную меди-
цинскую организацию было обуслов-
лено тем, что, несмотря на его пред-
шествующее длительное лечение в 
медицинских организациях федераль-
ного органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел, сопровождаю-
щееся многократным и продолжитель-
ным освобождением от выполнения 
служебных обязанностей в установ-
ленном порядке, у него так и не насту-
пило выздоровление и (или) устойчи-
вое восстановление трудоспособности 
(и это обстоятельство было установле-
но при рассмотрении дела судом пер-
вой инстанции).

С учетом изложенного, а также тре-
бований статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
является часть 1 статьи 65 Федераль-
ного закона «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Феде-
рации» в той мере, в какой она в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания служит основанием для решения 
вопроса о возможности освобождения 
сотрудника органов внутренних дел от 
выполнения служебных обязанностей 
в связи с временной нетрудоспособно-
стью на основании документа, выдан-
ного медицинской организацией част-
ной системы здравоохранения, имею-
щей лицензию на проведение экспер-
тизы временной нетрудоспособности, 
и увольнения данного лица со службы 
за грубое нарушение служебной дис-
циплины, выразившееся в его отсут-
ствии на службе, притом что причи-
ной такого отсутствия послужила его 
временная нетрудоспособность, факт 
которой подтвержден документом, 
выданным указанной медицинской 
организацией.

 2. В соответствии с Конституцией 
Российской Федерации каждый имеет 
право свободно распоряжаться свои-
ми способностями к труду, выбирать 
род деятельности и профессию; гра-
ждане Российской Федерации имеют 
равный доступ к государственной 
службе (статья 32, часть 4; статья 37, 
часть 1).

В силу приведенных конституцион-
ных положений во взаимосвязи с кон-
кретизирующими их нормами феде-
рального законодательства о государ-
ственной службе в Российской Феде-
рации служба в органах внутренних 
дел, заключая контракт о прохождении 
которой гражданин реализует право 
на свободное распоряжение своими 
способностями к труду и на выбор рода 
деятельности, представляет собой вид 
федеральной государственной служ-
бы — профессиональную служебную 
деятельность по защите жизни, здо-
ровья, прав и свобод граждан, охра-
не общественного порядка, собствен-
ности, общественной безопасности и 
противодействию преступности. Ука-
занная деятельность осуществляется 
в публичных интересах, а лица, кото-
рые проходят службу в органах вну-
тренних дел, выполняют конституцион-
но значимые функции по обеспечению 
правопорядка и общественной без-
опасности, чем предопределяется их 
специальный правовой статус (сово-
купность прав и свобод, гарантируе-
мых государством, а также обязанно-
стей и ответственности), содержание 
и характер обязанностей государства 
по отношению к ним и их обязанности 
по отношению к государству (поста-
новления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 26 декабря 
2002 года № 17-П, от 15 июля 2009 года 
№ 13-П, от 21 марта 2014 года № 7-П, 
от 11 ноября 2014 года № 29-П и от 
12 января 2018 года № 2-П).

Соответственно, определяя право-
вой статус сотрудников органов вну-
тренних дел, федеральный законода-
тель вправе устанавливать для этой 
категории граждан особые требова-
ния, в том числе к их деловым и лич-
ным качествам, и особые обязанности, 
обусловленные задачами, принципа-
ми организации и функционирования 
органов внутренних дел. При этом с 
учетом специфики служебной деятель-
ности, осуществляемой сотрудниками 
органов внутренних дел, в число тако-
го рода особых требований могут вхо-
дить и требования к состоянию здоро-
вья сотрудников органов внутренних 
дел, что, в свою очередь, обусловлива-
ет необходимость организации специ-
альной системы медицинского обеспе-
чения данной категории граждан, кото-
рая была бы направлена на комплекто-
вание органов внутренних дел лицами, 
способными по состоянию здоровья 
выполнять возложенные на них пуб-
личные функции, и гарантировала бы 
оказание им бесплатной квалифици-
рованной медицинской помощи.

Тем  самым предос тавление 
сотрудникам органов внутренних дел 
гарантий в сфере оказания меди-
цинской помощи, которые — в контек-
сте обязанностей государства по 
отношению к данной категории гра-
ждан — являются частью социальных 
гарантий, направленных на их повы-
шенную социальную защиту, обуслов-
лено в первую очередь характером их 
профессиональной деятельности (ее 
сложностью, интенсивностью, необ-
ходимостью выполнения служебных 
обязанностей в любых условиях, в том 
числе сопряженных со значительным 
риском для жизни и здоровья, повы-
шенными физическими и психологи-
ческими нагрузками), а также предъ-
являемыми в связи с этим к указанным 
гражданам особыми требованиями 
и призвано создать условия, способ-
ствующие эффективному исполнению 
ими служебных обязанностей. В свою 
очередь, осуществляя правовое регу-
лирование отношений, связанных с 
медицинским обеспечением сотрудни-
ков органов внутренних дел, с учетом 
названных особенностей их правово-
го статуса, законодатель вправе уста-
новить и специальный порядок реали-
зации предоставленных им гарантий в 
сфере оказания медицинской помощи, 
который, помимо прочего, может вклю-
чать в себя особую процедуру освобо-
ждения сотрудника органов внутрен-
них дел от выполнения служебных обя-
занностей в случае наступления у него 
временной нетрудоспособности.

Вместе с тем, как неоднократно 
указывал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, предоставление 
сотрудникам органов внутренних дел 
любых социальных гарантий (в том 
числе в сфере оказания медицинской 
помощи) должно производиться — как 
это вытекает из статей 7, 19 (части 1 и 

2) и 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации — на основе принци-
пов справедливости и равенства, что, 
в свою очередь, напрямую коррелиру-
ет с запретом вводить такие ограни-
чения в правах лиц, принадлежащих 
к одной категории, которые не имеют 
объективного и разумного оправда-
ния (запрет различного обращения с 
лицами, находящимися в одинаковых 
или сходных ситуациях). Различия 
же в условиях реализации отдель-
ными категориями граждан того или 
иного права во всяком случае не долж-
ны быть произвольными и допусти-
мы лишь при условии, что они обос-
нованны и преследуют конституци-
онно значимые цели, а используемые 
для достижения этих целей правовые 
средства соразмерны им (постановле-
ния от 23 января 2020 года № 4-П, от 
17 марта 2022 года № 11-П и от 31 мая 
2022 года № 22-П).

Исходя из изложенного, а также 
с учетом того, что согласно Консти-
туции Российской Федерации в Рос-
сии как правовом социальном госу-
дарстве, политика которого направле-
на на создание условий, обеспечива-
ющих достойную жизнь и свободное 
развитие человека, здоровье челове-
ка, как и его жизнь, является высшим 
благом, без которого утрачивают свое 
значение многие другие блага и ценно-
сти (статья 1; статья 7, часть 1), а для 
сотрудников органов внутренних дел 
определенное состояние здоровья, 
кроме того, выступает и в качестве 
обязательного условия возникнове-
ния и сохранения служебных отноше-
ний, устанавливаемый законодателем 
порядок реализации предоставляе-
мых данным лицам гарантий в сфере 
оказания медицинской помощи (в том 
числе особая процедура освобожде-
ния сотрудника органов внутренних 
дел от выполнения служебных обя-
занностей в связи с временной нетру-
доспособностью) во всяком случае не 
должен приводить к не согласующимся 
с конституционными принципами спра-
ведливости и равенства последстви-
ям, выражающимся в том числе в чрез-
мерном, выходящем за рамки консти-
туционно допустимого, ограничении 
(умалении) конституционных прав и 
свобод данной категории граждан, и 
в первую очередь — их права на охра-
ну здоровья и медицинскую помощь, а 
также свободы труда и права на рав-
ный доступ к государственной службе 
(статья 32, часть 4; статья 37, часть 1; 
статья 41, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации).

 3. По смыслу предписаний ста-
тей 2, 7 (часть 2) и 41 Конституции Рос-
сийской Федерации забота о сохране-
нии и укреплении здоровья граждан 
образует одну из основополагающих 
конституционных обязанностей госу-
дарства. С учетом этого Конституция 
Российской Федерации устанавлива-
ет, что медицинская помощь в государ-
ственных и муниципальных учрежде-
ниях здравоохранения оказывается 
гражданам бесплатно за счет средств 
соответствующего бюджета, страхо-
вых взносов, других поступлений, а 
также предусматривает, что в России 
финансируются федеральные про-
граммы охраны и укрепления здоровья 
населения, принимаются меры по раз-
витию государственной, муниципаль-
ной, частной систем здравоохранения, 
поощряется деятельность, способству-
ющая укреплению здоровья человека 
(статья 41, части 1 и 2).

В соответствии с приведенны-
ми конституционными предписания-
ми Федеральный закон от 21 ноября 
2011 года № 323-ФЗ «Об основах охра-
ны здоровья граждан в Российской 
Федерации», который является базо-
вым законодательным актом, регу-
лирующим отношения, возникающие 
в сфере охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации, определяет, 
в частности, ее правовые, организаци-
онные и экономические основы, права 
и обязанности человека и гражданина 
в данной сфере, гарантии реализации 
этих прав, а также права и обязанности 
медицинских организаций (статья 1). 
Данный Федеральный закон преду-
сматривает, что организация охраны 
здоровья основывается на функциони-
ровании и развитии государственной, 
муниципальной и частной систем здра-
воохранения. При этом государствен-
ная и муниципальная системы здраво-
охранения включают в том числе под-
ведомственные федеральным орга-
нам исполнительной власти, испол-
нительным органам государственной 
власти субъектов Российской Федера-
ции и органам местного самоуправле-
ния медицинские и фармацевтические 
организации, а частную систему здра-
воохранения составляют создаваемые 
юридическими и физическими лица-
ми медицинские, фармацевтические 
и иные организации, осуществляющие 
деятельность в сфере охраны здоро-
вья (части 2—5 статьи 29). К числу же 
основных принципов охраны здоро-
вья — наряду с соблюдением прав гра-
ждан в сфере охраны здоровья и обес-
печением связанных с этими правами 
государственных гарантий, а также 
приоритетом интересов пациента при 
оказании медицинской помощи — ука-
занный Федеральный закон относит 
доступность и качество медицинской 
помощи, которые обеспечиваются, в 
первую очередь, организацией оказа-
ния медицинской помощи по принципу 
приближенности к месту жительства, 
месту работы или обучения и наличи-
ем необходимого количества меди-
цинских работников и уровнем их ква-
лификации (пункты 1, 2 и 6 статьи 4, 
пункты 1 и 2 статьи 10).

Сообразно этому,  раскрывая 
содержание прав граждан в сфере 
охраны здоровья, включая право на 
медицинскую помощь, данный Феде-
ральный закон предусматривает, что 
каждый имеет право на медицинскую 
помощь в гарантированном объеме, 
оказываемую без взимания платы в 
соответствии с программой государ-
ственных гарантий бесплатного оказа-
ния гражданам медицинской помощи, 
а также на получение платных меди-
цинских услуг и иных услуг, в том числе 
в соответствии с договором добро-
вольного медицинского страхования 
(части 1 и 2 статьи 19). Тем самым гра-
жданам предоставляется возможность 
свободно обращаться за медицинской 
помощью в медицинские организации, 
относящиеся к любой из существую-
щих систем здравоохранения.

Вместе с тем, допуская установле-
ние особенностей реализации прав в 
сфере охраны здоровья в отношении 
отдельных категорий граждан, Феде-
ральный закон «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Феде-
рации» закрепляет, что военнослужа-
щие и лица, приравненные по меди-
цинскому обеспечению к военнослу-
жащим, имеют право на получение 
медицинской помощи в ведомственных 
медицинских организациях, а при их 
отсутствии или при отсутствии в ведом-
ственных медицинских организациях 
отделений соответствующего профи-
ля, специалистов либо специального 
медицинского оборудования — на полу-
чение медицинской помощи в порядке, 
установленном Правительством Рос-
сийской Федерации, за счет бюджет-
ных ассигнований федерального бюд-
жета, предусмотренных на эти цели 
федеральным органам исполнительной 
власти и федеральным государствен-
ным органам, в которых федеральным 
законом предусмотрена военная или 
приравненная к ней служба. При этом 
порядок организации медицинской 
помощи указанным лицам устанавли-
вается Правительством Российской 
Федерации, а особенности организа-
ции оказания им медицинской помо-
щи, в том числе порядок их освобожде-
ния от исполнения обязанностей воен-
ной службы (служебных обязанностей) 
в связи с заболеванием и иными при-
чинами, — федеральными органами 
исполнительной власти и федеральны-
ми государственными органами, в кото-
рых федеральным законом предусмот-
рена военная или приравненная к ней 
служба. Кроме того, специфика охра-
ны здоровья военнослужащих и лиц, 
приравненных по медицинскому обес-
печению к военнослужащим, а также 
отдельных категорий граждан, про-
ходящих военную или приравненную 
к ней службу в федеральных органах 
исполнительной власти и федераль-
ных государственных органах, в кото-
рых федеральным законом предусмот-

рена соответствующая служба, опреде-
ляется законодательством Российской 
Федерации, регламентирующим дея-
тельность этих органов (части 3, 4 и 6 
статьи 25).

 4. Согласно Федеральному зако-
ну «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Феде-
рации» сотрудник органов внутрен-
них дел имеет право на медицинское 
обеспечение в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации 
(пункт 18 части 1 статьи 11).

Отношения, связанные с меди-
цинским обеспечением сотрудников 
органов внутренних дел, регулируют-
ся, в частности, Федеральным зако-
ном от 19 июля 2011 года № 247-ФЗ 
«О социальных гарантиях сотрудни-
кам органов внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», в соот-
ветствии с которым сотрудник имеет 
право на бесплатное получение меди-
цинской помощи, а также на бесплат-
ное обеспечение лекарственными 
препаратами и медицинскими изде-
лиями в медицинских организациях 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел, а при 
отсутствии по месту службы, месту 
жительства или иному месту нахожде-
ния сотрудника таких медицинских 
организаций либо при отсутствии в них 
отделений соответствующего профи-
ля, специалистов либо специального 
медицинского оборудования — право 
на получение медицинской помощи в 
медицинских организациях государ-
ственной и муниципальной систем 
здравоохранения в порядке, установ-
ленном Правительством Российской 
Федерации (части 1 и 2 статьи 11).

Федеральный закон от 7 февраля 
2011 года № 3-ФЗ «О полиции» также 
предусматривает осуществление 
медицинского обеспечения сотрудни-
ков полиции в медицинских организа-
циях федерального органа исполни-
тельной власти в сфере внутренних 
дел или в иных медицинских организа-
циях в порядке, устанавливаемом Пра-
вительством Российской Федерации, 
и предоставляет сотруднику полиции 
право на бесплатное получение меди-
цинской помощи в медицинских орга-
низациях федерального органа испол-
нительной власти в сфере внутренних 
дел (части 1 и 2 статьи 45).

Тем самым правовое регулирова-
ние, установленное названными зако-
нодательными актами, а также при-
нятыми в соответствии с ними подза-
конными нормативными актами, опре-
деляющими порядок оказания меди-
цинской помощи сотрудникам органов 
внутренних дел (в частности, Поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 15 декабря 2018 года 
№ 1563 «О порядке оказания сотруд-
никам органов внутренних дел Рос-
сийской Федерации, отдельным кате-
гориям граждан Российской Федера-
ции, уволенных со службы в органах 
внутренних дел, органах по контролю 
за оборотом наркотических средств 
и психотропных веществ, членам их 
семей и лицам, находящимся на их 
иждивении, медицинской помощи и 
обеспечения их санаторно-курортным 
лечением», приказом МВД России от 
24 апреля 2019 года № 275 «Об отдель-
ных вопросах медицинского обеспе-
чения и санаторно-курортного лече-
ния сотрудников органов внутренних 
дел Российской Федерации, граждан 
Российской Федерации, уволенных со 
службы в органах внутренних дел Рос-
сийской Федерации, граждан Россий-
ской Федерации, уволенных со служ-
бы в органах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотроп-
ных веществ, а также членов их семей 
и лиц, находящихся на их иждивении, 
в медицинских организациях системы 
Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации» и др.), предоставляет 
сотрудникам органов внутренних дел 
возможность бесплатно получить раз-
личные виды медицинской помощи, 
по общему правилу, именно в ведом-
ственных медицинских организаци-
ях, к которым они прикреплены для 
медицинского обслуживания, и лишь 
в отдельных случаях — в иных меди-
цинских организациях государствен-
ной или муниципальной системы здра-
воохранения, в которые они направле-
ны в установленном порядке.

Такое регулирование обеспечива-
ет реализацию гарантий в сфере ока-
зания медицинской помощи, предо-
ставляемых данной категории граждан 
в силу специфики их правового стату-
са, и — сообразно принципу доступно-
сти и качества медицинской помощи — 
предполагает максимально оператив-
ное предоставление им различных 
видов медицинской помощи, притом 
что в таких организациях, как правило, 
имеется не только необходимое меди-
цинское оборудование, но и квалифи-
цированные специалисты, обладаю-
щие соответствующим опытом рабо-
ты. Кроме того, сама система оказания 
сотрудникам органов внутренних дел 
медицинской помощи преимуществен-
но в ведомственных медицинских 
организациях (специалисты которых к 
тому же имеют представление о струк-
туре заболеваемости сотрудников 
органов внутренних дел, обусловлен-
ной в том числе спецификой прохожде-
ния данного вида службы, и потребно-
стях этой категории пациентов, обла-
дают необходимым опытом оказания 
помощи пациентам, получившим воен-
ные травмы, имеют право работать со 
сведениями, составляющими охраня-
емую законом тайну, и пр.) позволяет 
аккумулировать сведения о состоянии 
здоровья указанных лиц в целях мак-
симально полной и объективной оцен-
ки их способности к выполнению слу-
жебных обязанностей в соответствии 
с замещаемой должностью (в частно-
сти, при прохождении военно-врачеб-
ной экспертизы для определения год-
ности таких сотрудников к дальнейшей 
службе в органах внутренних дел).

Вместе с тем данное регулиро-
вание само по себе не препятствует 
сотруднику органов внутренних дел 
обратиться и в иные, выбранные им 
самостоятельно, медицинские орга-
низации — как государственной или 
муниципальной, так и частной систе-
мы здравоохранения — за получением 
платных медицинских услуг на основа-
нии заключенного им договора об ока-
зании медицинских услуг или договора 
добровольного медицинского страхо-
вания (части 1 и 2 статьи 84 Федераль-
ного закона «Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской Федера-
ции»).

 5. Обращение сотрудника органов 
внутренних дел за медицинской помо-
щью, которое обусловлено наличием 
у него заболевания, травмы, отравле-
ния или иного состояния, связанного с 
временной потерей трудоспособности 
(способности исполнять служебные 
обязанности), как правило, предпола-
гает необходимость освобождения его 
от выполнения служебных обязанно-
стей для прохождения обследования 
и (или) лечения в амбулаторных либо 
стационарных условиях.

В соответствии со статьей 65 Феде-
рального закона «О службе в органах 
внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» освобождение сотрудни-
ка органов внутренних дел от выпол-
нения служебных обязанностей в 
связи с временной нетрудоспособно-
стью осуществляется на основании 
заключения (листка освобождения от 
выполнения служебных обязанностей 
по временной нетрудоспособности) 
медицинской организации федераль-
ного органа исполнительной власти 
в сфере внутренних дел, а при отсут-
ствии такой медицинской организа-
ции по месту службы, месту житель-
ства или иному месту нахождения 
сотрудника — иной медицинской орга-
низации государственной или муни-
ципальной системы здравоохране-
ния (часть 1). При этом форма и поря-
док выдачи листка освобождения от 
выполнения служебных обязанностей 
по временной нетрудоспособности 
утверждаются совместным приказом 
федерального органа исполнительной 
власти, осуществляющего функции по 
выработке государственной политики 
и нормативно-правовому регулирова-
нию в сфере здравоохранения, и феде-

рального органа исполнительной вла-
сти в сфере внутренних дел (часть 2); 
порядок же освобождения сотрудника 
органов внутренних дел от выполне-
ния служебных обязанностей в связи 
с временной нетрудоспособностью 
определяется федеральным органом 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел (часть 5).

В целях реализации приведенных 
законодательных предписаний сов-
местным приказом МВД России и Мин-
здрава России от 5 октября 2016 года 
№ 624/766н утверждены форма листка 
освобождения от выполнения служеб-
ных обязанностей по временной нетру-
доспособности (приложение №  1), 
выдаваемого сотруднику органов вну-
тренних дел медицинскими организа-
циями системы МВД России, в которых 
он получает медицинскую помощь, и 
порядок выдачи сотруднику органов 
внутренних дел Российской Федера-
ции листка освобождения от выполне-
ния служебных обязанностей по вре-
менной нетрудоспособности (приложе-
ние № 2), а приказом МВД России от 
13 марта 2020 года № 141 утвержден 
Порядок освобождения сотрудника 
органов внутренних дел Российской 
Федерации от выполнения служеб-
ных обязанностей в связи с временной 
нетрудоспособностью.

В отличие от ранее действовав-
шего Положения об организации 
медицинского обслуживания и сана-
торно-курортного лечения в меди-
цинских учреждениях системы МВД 
России, утвержденного приказом 
Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации от 8 ноября 2006 года 
№ 895 (утратил силу в связи с издани-
ем приказа МВД России от 24 апреля 
2019 года № 275), допускавшего под-
тверждение факта временной нетру-
доспособности лиц, прикрепленных 
на медицинское обслуживание к меди-
цинским учреждениям системы МВД 
России, документами, выданными 
любыми медицинскими организаци-
ями (безотносительно к тому, к какой 
именно системе здравоохранения они 
относятся), при условии их регистра-
ции в ведомственной медицинской 
организации по месту прикрепле-
ния указанных лиц на медицинское 
обслуживание (пункт 18), действую-
щее правовое регулирование, уста-
новленное упомянутыми подзаконны-
ми нормативными актами в их взаи-
мосвязи со статьей 65 Федерального 
закона «О службе в органах внутрен-
них дел Российской Федерации и вне-
сении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции», не предусматривает возможно-
сти освобождения сотрудника органов 
внутренних дел от выполнения служеб-
ных обязанностей в связи с временной 
нетрудоспособностью на основании 
документов, выданных медицински-
ми организациями, не относящимися 
к государственной или муниципальной 
системе здравоохранения.

Это означает, что в случае обраще-
ния сотрудника органов внутренних 
дел в частную медицинскую организа-
цию за получением медицинской помо-
щи (обследования и (или) лечения в 
амбулаторных либо стационарных 
условиях), предполагающей необхо-
димость освобождения его от исполне-
ния служебных обязанностей, выдан-
ные такой организацией документы, 
подтверждающие временную нетрудо-
способность сотрудника, не признают-
ся надлежащим основанием для осво-
бождения его от службы на период 
временной нетрудоспособности.

 6. Вместе с тем, как неоднократ-
но указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, часть 1 ста-
тьи 65 Федерального закона «О служ-
бе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», уста-
навливающая механизм реализации 
права на освобождение сотрудников 
органов внутренних дел от выполнения 
служебных обязанностей в случае вре-
менной нетрудоспособности, действу-
ет во взаимосвязи с другими норма-
тивными правовыми актами, направ-
лена на защиту прав указанных лиц в 
сфере охраны здоровья и в силу этого 
не должна создавать препятствий к 
получению ими дополнительной меди-
цинской помощи в медицинских учре-
ждениях, не относящихся к меди-
цинским учреждениям системы МВД 
России, и, как следствие, к предостав-
лению социальных гарантий в связи с 
их временной нетрудоспособностью 
(определения от 16 июля 2015 года 
№ 1634-О, от 28 сентября 2017 года 
№ 2073-О, от 25 января 2018 года 
№ 154-О, от 29 сентября 2022 года 
№ 2254-О и др.).

Предусматривая же освобожде-
ние сотрудника органов внутренних 
дел от выполнения служебных обя-
занностей в связи с временной нетру-
доспособностью лишь на основании 
листка освобождения от выполнения 
служебных обязанностей по времен-
ной нетрудоспособности либо заклю-
чения, выданных, по общему пра-
вилу, ведомственной медицинской 
организацией или в отдельных случа-
ях — иной медицинской организацией 
государственной или муниципальной 
системы здравоохранения, федераль-
ный законодатель учитывал прежде 
всего особенности организации оказа-
ния медицинской помощи сотрудникам 
органов внутренних дел и исходил из 
того, что ведомственные и иные меди-
цинские организации государствен-
ной или муниципальной системы здра-
воохранения способны обеспечить 
предоставление всех видов качествен-
ной медицинской помощи. Это в свою 
очередь исключает необходимость 
обращения в другую медицинскую 
организацию (а именно относящуюся 
к частной системе здравоохранения) 
за получением в том числе такой меди-
цинской помощи, которая предполага-
ла бы освобождение сотрудника орга-
нов внутренних дел от исполнения слу-
жебных обязанностей. В то же время 
возможность обращения в любую — по 
выбору сотрудника органов внутрен-
них дел — медицинскую организацию 
за получением медицинской помощи, 
не предполагающей освобождения его 
от выполнения служебных обязанно-
стей, действующим правовым регули-
рованием не ограничена.

С учетом этого часть 1  ста-
тьи 65 Федерального закона «О служ-
бе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», направ-
ленная на обеспечение реализации 
предоставленных сотрудникам орга-
нов внутренних дел государствен-
ных гарантий в сфере оказания меди-
цинской помощи, обусловленных спе-
цификой их правового статуса, не 
может рассматриваться как не согла-
сующаяся с конституционными пред-
писаниями, действующими в соответ-
ствующих отношениях.

 7. Между тем, оценивая данное 
правовое регулирование, необходи-
мо принимать во внимание и возмож-
ность возникновения ситуации, в кото-
рой, несмотря на длительное лечение 
сотрудника органов внутренних дел 
в ведомственной и (или) иной меди-
цинской организации государственной 
или муниципальной системы здраво-
охранения, сопровождающееся много-
кратным и продолжительным освобо-
ждением от выполнения служебных 
обязанностей в установленном поряд-
ке, его выздоровление и (или) устой-
чивое восстановление трудоспособ-
ности у него так и не наступают. Учи-
тывая, что длительное и безрезультат-
ное (неэффективное) лечение сотруд-
ника органов внутренних дел может 
повлечь за собой не только ухудше-
ние состояния его здоровья, но и обу-
словленное данным обстоятельством 
увольнение лица со службы, в подоб-
ной ситуации вполне возможно его 
самостоятельное обращение за полу-
чением медицинской помощи в дру-
гую медицинскую организацию по 
его выбору (а именно относящуюся к 
частной системе здравоохранения). 
Такое обращение, по существу, носит 
вынужденный характер и представ-
ляет собой меру, направленную как на 
реализацию конституционного права 
на охрану здоровья и медицинскую 
помощь (статья 41, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации), так и на 
сохранение служебных отношений, 
возникших в силу реализации консти-

туционного права свободно распоря-
жаться своими способностями к труду, 
выбирать род деятельности и профес-
сию, а также права на равный доступ 
к государственной службе (статья 32, 
часть 4; статья 37, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации).

Кроме  того ,  необходимос ть 
обращения сотрудника органов вну-
тренних дел за получением меди-
цинской помощи в частную меди-
цинскую организацию может возник-
нуть и в иных исключительных слу-
чаях, например когда проведенные 
в ведомственной и (или) иной меди-
цинской организации государствен-
ной или муниципальной системы здра-
воохранения мероприятия по диагно-
стике имеющегося у сотрудника забо-
левания не привели к установлению 
однозначного диагноза, а новые диа-
гностические мероприятия не плани-
руются или откладываются на длитель-
ный срок либо у данного лица выявле-
но угрожающее жизни заболевание, 
затягивание начала лечения которого 
или выбор неправильной методики его 
лечения увеличивает риски неблаго-
приятного исхода и т.п. В подобных 
ситуациях обращение сотрудника орга-
нов внутренних дел в частную меди-
цинскую организацию нередко связа-
но с проведением дополнительного 
обследования и (или) амбулаторного 
либо стационарного лечения, предпо-
лагающих освобождение его от выпол-
нения служебных обязанностей.

Однако установленный действую-
щим правовым регулированием поря-
док освобождения сотрудников орга-
нов внутренних дел от выполнения слу-
жебных обязанностей в связи с вре-
менной нетрудоспособностью, исклю-
чающий любую возможность осво-
бождения от службы на основании 
документов, выданных медицинской 
организацией, относящейся к част-
ной системе здравоохранения, фак-
тически исключает и возможность 
получения указанными лицами тако-
го рода медицинской помощи даже в 
том случае, когда она является объек-
тивно необходимой. Отсутствие же на 
службе сотрудника органов внутрен-
них дел в связи с временной нетрудо-
способностью, даже при подтвержде-
нии этого факта документом, выдан-
ным медицинской организацией, име-
ющей лицензию на проведение экс-
пертизы временной нетрудоспособно-
сти, признается, как свидетельствуют 
обстоятельства дела заявителя, гру-
бым нарушением служебной дисци-
плины, являющимся в свою очередь 
основанием для увольнения сотруд-
ника со службы в органах внутренних 
дел (в частности, по основанию, преду-
смотренному пунктом 6 части 2 ста-
тьи 82 Федерального закона «О служ-
бе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»).

Таким образом, действующий 
порядок освобождения сотрудников 
органов внутренних дел от выполне-
ния служебных обязанностей в связи 
с временной нетрудоспособностью не 
только не обеспечивает возможности 
учета всех обстоятельств, обусловли-
вающих необходимость обращения в 
конкретном случае в другую — поми-
мо ведомственной либо иной меди-
цинской организации государствен-
ной или муниципальной системы здра-
воохранения — медицинскую органи-
зацию за получением медицинской 
помощи, предполагающей освобожде-
ние от исполнения служебных обязан-
ностей, но и фактически исключает 
возможность получения указанными 
лицами — в том числе в случае объек-
тивной необходимости — такого рода 
медицинской помощи в медицинских 
организациях, относящихся к частной 
системе здравоохранения. Тем самым 
в нарушение конституционных прин-
ципов справедливости и равенства 
право сотрудников органов внутрен-
них дел на охрану здоровья и меди-
цинскую помощь подвергается ограни-
чению, не имеющему объективного и 
разумного оправдания и выходящему 
за рамки конституционно допустимого, 
а сами сотрудники лишаются возмож-
ности реализовать данное конституци-
онное право на сопоставимых с уста-
новленными для других категорий гра-
ждан условиях (статья 19, части 1 и 2; 
статья 41, часть 1; статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации).

Исходя из этого заболевание 
сотрудника органов внутренних дел и 
прохождение им необходимого лече-
ния, исключающего возможность 
исполнения служебных обязанностей, 
в том случае, когда подтверждающий 
указанные факты документ о вре-
менной нетрудоспособности не отне-
сен в системе действующего право-
вого регулирования к числу надлежа-
щих оснований для освобождения от 
выполнения служебных обязанностей 
в силу того, что он выдан медицинской 
организацией, относящейся к частной 
системе здравоохранения, хотя и име-
ющей лицензию на проведение экс-
пертизы временной нетрудоспособно-
сти, не может расцениваться как неу-
важительная причина отсутствия дан-
ного лица на службе.

Соответственно, само отсутствие 
сотрудника органов внутренних дел 
на службе, вызванное его временной 
нетрудоспособностью, в указанных 
обстоятельствах не может служить 
безусловным основанием для увольне-
ния его со службы в органах внутрен-
них дел за грубое нарушение служеб-
ной дисциплины, а также его увольне-
ния по иным основаниям, связанным 
с виновным поведением. В противном 
случае допускался бы исключитель-
но формальный (т.е. без учета обсто-
ятельств, обусловливающих необхо-
димость обращения в конкретном слу-
чае именно в такую медицинскую орга-
низацию за получением медицинской 
помощи) подход к решению вопроса 
об освобождении сотрудников органов 
внутренних дел от исполнения служеб-
ных обязанностей, а их увольнение со 
службы по основаниям, связанным с 
виновным поведением, приводило бы 
к нарушению конституционного права 
свободно распоряжаться своими 
способностями к труду, выбирать род 
деятельности и профессию, а также 
права на равный доступ к государ-
ственной службе (статья 32, часть 4; 
статья 37, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации).

Таким образом, часть 1 ста-
тьи 65 Федерального закона «О служ-
бе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» противоречит 
Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (части 1 и 2), 32 (часть 4), 
37 (часть 1), 41 (часть 1) и 55 (часть 3), 
в той мере, в какой данное законополо-
жение полностью исключает возмож-
ность освобождения сотрудника орга-
нов внутренних дел от выполнения 
служебных обязанностей в связи с 
временной нетрудоспособностью на 
основании документа, выданного част-
ной медицинской организацией, имею-
щей лицензию на проведение экспер-
тизы временной нетрудоспособности, 
даже при наличии исключительных 
обстоятельств, объективно требующих 
обращения в такую медицинскую орга-
низацию за получением медицинской 
помощи (в частности, если лечение 
длящегося заболевания в ведомствен-
ной и (или) иной медицинской органи-
зации государственной или муници-
пальной системы здравоохранения 
оказалось неэффективным и не при-
вело к улучшению состояния здоровья 
сотрудника либо проведенные в такой 
медицинской организации меропри-
ятия по диагностике заболевания не 
привели к установлению однозначно-
го диагноза, а новые диагностиче-
ские мероприятия не планируются или 
откладываются на длительный срок 
либо у данного лица выявлено угро-
жающее жизни заболевание, затяги-
вание начала лечения которого или 
выбор неправильной методики его 
лечения увеличивает риски неблаго-
приятного исхода и т.п.), и тем самым 
позволяет увольнять этого сотрудника 
в связи с отсутствием его на службе, 
вызванным временной нетрудоспособ-
ностью, по основанию, связанному с 
его виновным поведением.

Федеральному законодателю над-
лежит — руководствуясь требования-
ми Конституции Российской Федера-
ции и основанными на них правовы-

ми позициями Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженными 
в настоящем Постановлении, — вне-
сти необходимые изменения в дей-
ствующее правовое регулирование 
и предусмотреть условия и порядок 
освобождения сотрудника органов 
внутренних дел от выполнения служеб-
ных обязанностей в связи с временной 
нетрудоспособностью на основании 
документа, выданного другой — поми-
мо ведомственной либо иной меди-
цинской организации государственной 
или муниципальной системы здраво-
охранения — медицинской организа-
цией в исключительных обстоятель-
ствах, объективно требующих обраще-
ния в такую медицинскую организа-
цию за получением медицинской помо-
щи.

Впредь до внесения соответствую-
щих изменений освобождение сотруд-
ника органов внутренних дел от выпол-
нения служебных обязанностей в 
связи с временной нетрудоспособно-
стью, связанной с лечением (обследо-
ванием) в частной медицинской орга-
низации, имеющей лицензию на про-
ведение экспертизы временной нетру-
доспособности, в указанных исклю-
чительных обстоятельствах возмож-
но при условии предварительного (до 
прохождения обследования и (или) 
лечения) уведомления им своего непо-
средственного руководителя (началь-
ника) и на основании изданного упол-
номоченным должностным лицом при-
каза (распоряжения); отказ же от осво-
бождения сотрудника от выполнения 
служебных обязанностей может быть 
обжалован в суд. Если такой приказ 
(распоряжение) не издан либо реше-
ние суда по результатам указанного 
обжалования не принято, но при этом 
лечение (обследование) в частной 
медицинской организации носило для 
сотрудника безотлагательный харак-
тер или имелись достаточные осно-
вания для того, чтобы оно могло вос-
приниматься им в качестве такового, 
отсутствие его на службе, вызванное 
оказанием ему медицинской помощи в 
частной медицинской организации при 
наличии соответствующих исключи-
тельных обстоятельств, не может слу-
жить — при их надлежащем подтвер-
ждении — основанием для увольне-
ния сотрудника в связи с его виновным 
поведением.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 68, 71, 72, 
74, 75, 78, 79, 80 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 1 статьи 65 Феде-

рального закона «О службе в органах 
внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации», как направленную на 
обеспечение реализации предостав-
ленных сотрудникам органов внутрен-
них дел государственных гарантий в 
сфере оказания медицинской помощи, 
обусловленных спецификой их пра-
вового статуса, не противоречащей 
Конституции Российской Федерации.

 2. Признать часть 1 статьи 65 Феде-
рального закона «О службе в органах 
внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (части 1 и 2), 32 (часть 4), 
37 (часть 1), 41 (часть 1) и 55 (часть 3), 
в той мере, в какой данное законополо-
жение полностью исключает возмож-
ность освобождения сотрудника орга-
нов внутренних дел от выполнения 
служебных обязанностей в связи с 
временной нетрудоспособностью на 
основании документа, выданного част-
ной медицинской организацией, имею-
щей лицензию на проведение экспер-
тизы временной нетрудоспособности, 
даже при наличии исключительных 
обстоятельств, объективно требующих 
обращения в такую медицинскую орга-
низацию за получением медицинской 
помощи, и тем самым позволяет уволь-
нять этого сотрудника в связи с отсут-
ствием его на службе, вызванным 
временной нетрудоспособностью, по 
основанию, связанному с его винов-
ным поведением.

 3. Федеральному законодателю 
надлежит — руководствуясь требова-
ниями Конституции Российской Феде-
рации и основанными на них правовы-
ми позициями Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженными 
в настоящем Постановлении, — внести 
необходимые изменения в действую-
щее правовое регулирование и преду-
смотреть условия и порядок освобо-
ждения сотрудника органов внутренних 
дел от выполнения служебных обязан-
ностей в связи с временной нетрудо-
способностью на основании докумен-
та, выданного другой — помимо ведом-
ственной либо иной медицинской орга-
низации государственной или муници-
пальной системы здравоохранения — 
медицинской организацией в исключи-
тельных обстоятельствах, объективно 
требующих обращения в такую меди-
цинскую организацию за получением 
медицинской помощи.

Впредь до внесения соответствую-
щих изменений освобождение сотруд-
ника органов внутренних дел от выпол-
нения служебных обязанностей в 
связи с временной нетрудоспособно-
стью, связанной с лечением (обследо-
ванием) в частной медицинской орга-
низации, имеющей лицензию на про-
ведение экспертизы временной нетру-
доспособности, в указанных исклю-
чительных обстоятельствах возмож-
но при условии предварительного (до 
прохождения обследования и (или) 
лечения) уведомления им своего непо-
средственного руководителя (началь-
ника) и на основании изданного упол-
номоченным должностным лицом при-
каза (распоряжения); отказ же от осво-
бождения сотрудника от выполнения 
служебных обязанностей может быть 
обжалован в суд. Если такой приказ 
(распоряжение) не издан либо реше-
ние суда по результатам указанного 
обжалования не принято, но при этом 
лечение (обследование) в частной 
медицинской организации носило для 
сотрудника безотлагательный харак-
тер или имелись достаточные осно-
вания для того, чтобы оно могло вос-
приниматься им в качестве такового, 
отсутствие его на службе, вызванное 
оказанием ему медицинской помощи в 
частной медицинской организации при 
наличии соответствующих исключи-
тельных обстоятельств, не может слу-
жить — при их надлежащем подтвер-
ждении — основанием для увольне-
ния сотрудника в связи с его виновным 
поведением.

 4. Судебные решения по делу гра-
жданина Елисеева Сергея Алексан-
дровича, вынесенные на основании 
части 1 статьи 65 Федерального зако-
на «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции» в той мере, в какой она призна-
на не соответствующей Конституции 
Российской Федерации, подлежат 
пересмотру в установленном поряд-
ке; при этом при пересмотре не прини-
мается во внимание временный поря-
док освобождения сотрудника органов 
внутренних дел от выполнения служеб-
ных обязанностей в связи с временной 
нетрудоспособностью, установленный 
абзацем вторым пункта 3 резолютив-
ной части настоящего Постановления.

 5. Прекратить производство по 
настоящему делу в части проверки 
конституционности части второй ста-
тьи 3795 ГПК Российской Федерации.

 6. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 7.  Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в «Российской газе-
те», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Офи-
циальном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 47-П
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 1 статьи 2 Федерального закона от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О жилищных субсидиях гражданам, выезжающим из районов 

Крайнего Севера и приравненных к ним местностей» в связи с жалобой гражданина С.А.Борисова
город Санкт-Петербург  17 октября 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, В.А.Сивиц-
кого,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части 1 статьи 2 Федерально-
го закона от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О жилищных субсидиях гражда-
нам, выезжающим из районов Крайне-
го Севера и приравненных к ним местно-
стей».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина С.А.Борисова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Гражданин С.А.Борисов оспаривает 

конституционность части 1 статьи 2 Феде-
рального закона от 20 июля 2020 года 
№ 228-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О жилищных субсиди-
ях гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей», закрепляющей, что дей-
ствие положений статьи 1 Федерального 
закона от 25 октября 2002 года № 125-ФЗ 
«О жилищных субсидиях гражданам, 
выезжающим из районов Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним местностей» ― с 
учетом внесенных в нее изменений ― рас-
пространяется на граждан, состоящих на 
учете в качестве имеющих право на полу-
чение жилищных субсидий в соответствии 
с указанным Федеральным законом, вне 
зависимости от даты их постановки на 
такой учет.

При этом часть третья указанной ста-
тьи 1, введенная тем же Федеральным 
законом, предусматривает ряд ограни-
чительных требований, препятствующих 
признанию граждан в качестве нуждаю-
щихся в предоставлении жилищных суб-
сидий, к числу которых относится полу-
чение ими ранее в качестве меры государ-
ственной поддержки земельного участка, 
расположенного за пределами районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей, для строительства жилого 
дома (абзац девятый).

1.1. Департамент Смоленской обла-
сти по социальному развитию в 2013 году 
принял решение о постановке С.А.Борисо-
ва (с супругой) на учет граждан, имею-
щих право на получение жилищных суб-
сидий на приобретение или строитель-
ство жилых помещений (далее также ― 
субсидии), как относящегося к категории 
граждан, выехавших из районов Крайне-
го Севера и приравненных к ним местно-
стей не ранее 1 января 1992 года. В сле-
дующем году заявитель (с супругой) был 
включен в состав участников подпрограм-
мы «Выполнение государственных обяза-
тельств по обеспечению жильем катего-
рий граждан, установленных федераль-
ным законодательством» в рамках реа-
лизации федеральной целевой програм-
мы «Жилище» на 2011 ― 2015 годы». В 
2015 году супруге С.А.Борисова, являю-
щейся ветераном труда, администраци-
ей города Смоленска был безвозмезд-
но предоставлен земельный участок под 
индивидуальное жилищное строитель-
ство. Письмом Департамента Смолен-
ской области по социальному развитию 
от 2 декабря 2020 года заявитель уве-
домлен о том, что 27 ноября 2020 года он 
(вместе с супругой) снят с учета граждан, 
имеющих право на получение социаль-
ных выплат для приобретения жилья, в 
связи с утратой оснований, дающих право 
на получение такой выплаты согласно 
Федеральному закону «О жилищных суб-
сидиях гражданам, выезжающим из рай-
онов Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностей», действующему в редак-
ции Федерального закона от 20 июля 
2020 года № 228- ФЗ.

Решением Ленинского районного суда 
города Смоленска от 15 апреля 2021 года, 
оставленным без изменения апелляци-
онным определением судебной колле-
гии по гражданским делам Смоленско-
го областного суда от 6 июля 2021 года, 
С.А.Борисову отказано в удовлетворении 
требований, в частности направленных 
на восстановление его с супругой на учете 
граждан, выехавших из районов Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностей, 
имеющих право на получение жилищной 
субсидии. С данными судебными поста-
новлениями согласилась судебная кол-
легия Второго кассационного суда общей 
юрисдикции (определение от 23 ноября 
2021 года). Довод заявителя о том, что 
земельный участок получен его супругой 
до вступления в силу Федерального зако-
на от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ, в связи 
с чем его нормы не могут распростра-
няться на истца и члена его семьи, был 
отклонен судами апелляционной и кас-
сационной инстанций со ссылкой на ста-
тью 2 этого Федерального закона. Опре-
делением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 15 апреля 2022 года 
С.А.Борисову отказано в передаче кас-
сационной жалобы для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии 
по гражданским делам этого суда.

1.2. По мнению заявителя, часть 1 ста-
тьи 2 Федерального закона от 20 июля 
2020 года № 228-ФЗ не соответствует ста-
тьям 2, 7, 18, 40 (часть 3), 55 (часть 3) и 
751 Конституции Российской Федерации 
в той мере, в какой придание ею обрат-
ной силы статье 1 того же Федерально-
го закона рассматривается как основание 
для снятия граждан, выехавших не ранее 
1 января 1992 года из районов Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностей 
и поставленных на учет (до вступления в 
силу оспариваемого законоположения) 
в качестве имеющих право на получение 
жилищных субсидий, с такого учета или 
для отказа в выдаче им государственного 
жилищного сертификата в связи с предо-
ставлением таким гражданам и (или) чле-
нам их семей земельного участка, распо-
ложенного за пределами районов Крайне-
го Севера и приравненных к ним местно-
стей, для строительства жилого дома.

Вопрос о соответствии Конституции 
Российской Федерации фактически той 
же нормы ― статьи 2 Федерального зако-
на от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ в ее 
первоначальной редакции ― как исполь-
зуемой в качестве основания для прида-
ния обратной силы его статье 1 в отноше-
нии инвалидов с детства, родившихся в 
районах Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях и состоявших на учете 
в качестве имеющих право на получение 
жилищных субсидий в соответствии с 
Федеральным законом «О жилищных суб-
сидиях гражданам, выезжающим из рай-
онов Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностей», при снятии их с такого 
учета или отказе в выдаче государствен-
ного жилищного сертификата в связи с 
рождением после 1 января 1992 года, уже 
был предметом рассмотрения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации. 
В резолютивной части Постановления от 
1 марта 2022 года № 9-П Конституционный 

Суд Российской Федерации дал оценку 
конституционности названного положе-
ния с точки зрения правомерности ограни-
чения права на обеспечение жильем упо-
мянутой категории лиц в зависимости от 
даты их рождения.

Во исполнение данного Постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации принят Федеральный закон 
от 29 декабря 2022 года № 626-ФЗ, кото-
рым статья 2 Федерального закона от 
20 июля 2020 года № 228- ФЗ дополнена 
частью 2 о неприменении общего прави-
ла, закрепленного в части 1 указанной ста-
тьи, к инвалидам с детства, родившимся 
после 1 января 1992 года и поставленным 
на соответствующий учет. Таким образом, 
в результате изменения правового регули-
рования лица, относящиеся к этой катего-
рии граждан, сохранили признанное ранее 
за ними государством право на жилищную 
субсидию.

Вместе с тем статья 2 Федерально-
го закона от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ 
продолжает действовать в единстве с 
установленными его статьей 1 критери-
ями обеспеченности жилыми помеще-
ниями лиц, выезжающих (выехавших 
не ранее 1 января 1992 года) из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей, что свидетельствует о сохра-
няющейся неопределенности в вопросе 
о соответствии Конституции Российской 
Федерации оспариваемой нормы приме-
нительно к лицам, которые ранее полу-
чили для строительства жилого дома 
земельный участок, расположенный за 
пределами районов Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностей, но по 
тем или иным причинам не возвели на нем 
строение, отвечающее нормативным при-
знакам жилого дома.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» пред-
метом рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу является часть 1 статьи 2 Феде-
рального закона от 20 июля 2020 года 
№ 228-ФЗ как используемая в качестве 
основания для решения вопроса о прида-
нии обратной силы его статье 1 в отноше-
нии лиц, состоявших на учете в качестве 
имеющих право на получение жилищ-
ных субсидий в соответствии с Феде-
ральным законом «О жилищных субси-
диях гражданам, выезжающим из райо-
нов Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностей», которые до вступления 
в силу Федерального закона от 20 июля 
2020 года № 228-ФЗ получили земель-
ный участок, расположенный за предела-
ми районов Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностей, для строительства 
жилого дома, но по тем или иным причи-
нам не возвели на нем строение, отвеча-
ющее нормативным признакам жилого 
дома.

 2. Согласно статье 40 Конституции 
Российской Федерации каждый имеет 
право на жилище (часть 1), а органы госу-
дарственной власти и местного само-
управления создают условия для его осу-
ществления (часть 2); на государстве в 
лице органов законодательной и исполни-
тельной власти лежит обязанность обес-
печить необходимые правовые, органи-
зационные и экономические условия для 
предоставления жилища малоимущим 
и иным указанным в законе гражданам 
(часть 3). Вместе с тем основания и поря-
док приобретения гражданами, нужда-
ющимися в жилище, права пользования 
жилым помещением непосредственно 
Конституцией Российской Федерации не 
закреплены. В силу ее статьи 72 (пункт «к» 
части 1) соответствующее правовое регу-
лирование относится к компетенции зако-
нодателя, который в рамках дискреции 
должен определить не только категории 
граждан, нуждающихся в жилище, но и 
конкретные формы, источники и порядок 
обеспечения их жильем с учетом финан-
сово-экономических и иных возможно-
стей, имеющихся в настоящее время у 
государства. Такое правовое регулиро-
вание, однако, должно осуществляться с 
соблюдением принципов правового соци-
ального государства, формального равен-
ства и вытекающих из них принципов пра-
вовой определенности, справедливости и 
соразмерности, а также создания условий 
для поддержания взаимного доверия госу-
дарства и общества (статья 1, часть 1; ста-
тья 2; статья 7, часть 1; статья 19, часть 1; 
статья 55, часть 3; статья 751 Конституции 
Российской Федерации).

 3. Положения, касающиеся реализа-
ции конституционного права на жилище, 
нашли отражение в установленных Феде-
ральным законом «О жилищных субсиди-
ях гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей» правилах получения за счет 
средств федерального бюджета жилищ-
ных субсидий (единовременных социаль-
ных выплат) на приобретение или строи-
тельство жилых помещений в населен-
ных пунктах, имеющих более благопри-
ятные природно-климатические усло-
вия.Данный Федеральный закон принят в 
2002 году в порядке совершенствования 
правового регулирования, установленно-
го одноименным Федеральным законом 
от 25 июля 1998 года № 131-ФЗ, Зако-
ном Российской Федерации от 19 февра-
ля 1993 года № 4520-I «О государствен-
ных гарантиях и компенсациях для лиц, 
работающих и проживающих в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях» и подзаконными норматив-
ными актами. Предоставляя тем, кто не 
имеет жилья или нуждается в улучшении 
жилищных условий, право на получение 
безвозмездных жилищных субсидий с 
целью выезда из таких районов и местно-
стей, государство, реализуя свои соци-
альные функции, способствует удовле-
творению потребности в жилье и обес-
печивает возможность иметь жилье в 
собственности на основе свободы выбо-
ра места жительства. Финансовая под-
держка со стороны государства позволя-
ет гражданам решать проблему приобре-
тения жилья в регионах с благоприятными 
для проживания и трудовой деятельно-
сти условиями (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 24 мая 2001 года № 8-П, Определение 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 15 июля 2008 года № 561-О-О).

Федеральный закон «О жилищных 
субсидиях гражданам, выезжающим из 
районов Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностей», как следует из 
его наименования и преамбулы, а также 
иных его положений, адресован в пер-
вую очередь гражданам, которые, прора-
ботав длительное время в таких районах 
и местностях, уезжают в другие регио-
ны России, где они не имеют жилья или 
нуждаются в улучшении жилищных усло-
вий, и регулирует условия предоставле-
ния, порядок получения и размер жилищ-
ных субсидий. Согласно абзацу первому 
части первой его статьи 1 (в действующей 
редакции) право на получение жилищных 
субсидий имеют граждане, прибывшие 
в районы Крайнего Севера и приравнен-
ные к ним местности не позднее 1 января 
1992 года, имеющие общую продолжи-
тельность стажа работы в таких районах и 
местностях не менее 15 календарных лет, 
не обеспеченные жилыми помещениями 
для постоянного проживания на терри-
тории Российской Федерации, располо-
женными за пределами названных райо-
нов и местностей. При этом постановка на 
учет граждан, имеющих право на получе-
ние жилищных субсидий в соответствии 
с данным Федеральным законом, осуще-
ствляется по месту их жительства орга-
нами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, которые впра-

ве передать данные полномочия органам 
местного самоуправления (статья 3 того 
же Федерального закона).

Будучи направленной на создание 
условий для выбора места жительства 
граждан с учетом задач социально-эко-
номической политики, упомянутая мера 
социальной поддержки является ― в 
контексте реализации права на жили-
ще ― дополнительной, введенной зако-
нодателем. Право на нее непосредствен-
но из Конституции Российской Федера-
ции не вытекает, а ее сохранение и реаль-
ное содержание зависят от возможно-
стей государства (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 1 марта 2022 года № 9-П). Данное 
право не связано непосредственно и с 
предусмотренным нормами Жилищно-
го кодекса Российской Федерации пра-
вом малоимущих граждан на получение 
жилого помещения из муниципального 
жилищного фонда по договору социаль-
ного найма. Основания признания таких 
граждан нуждающимися в жилых поме-
щениях, предоставляемых по договорам 
социального найма, и снятия их с учета 
нуждающихся в указанных помещениях 
установлены в статьях 49, 51 и 56 данно-
го Кодекса.

Федеральный закон «О жилищных 
субсидиях гражданам, выезжающим из 
районов Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностей» (и до, и после внесения 
в него изменений Федеральным законом 
от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ) не связы-
вал возможность предоставления субси-
дии указанным в нем категориям граждан 
с признанием их в установленном поряд-
ке малоимущими. Более того, данный нор-
мативный акт предусматривал, что пра-
вом на получение жилищных субсидий 
были наделены граждане, проживавшие 
и проработавшие определенное время в 
районах Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностях, не имеющие других 
жилых помещений на территории Россий-
ской Федерации за пределами районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей либо нуждающиеся в улучше-
нии жилищных условий и не получавшие 
субсидий на эти цели.

Соответственно, как положения 
пункта 5 части 1 статьи 56 Жилищного 
кодекса Российской Федерации, соглас-
но которым граждане снимаются с учета 
в качестве нуждающихся в жилых поме-
щениях в случае предоставления им в 
установленном порядке от органа госу-
дарственной власти или органа местно-
го самоуправления земельного участка 
(кроме садового земельного участка) для 
строительства жилого дома (за исклю-
чением перечисленных случаев), так и 
аналогичные по сути нормы законода-
тельства о жилищных субсидиях гражда-
нам, выезжающим из районов Крайне-
го Севера и приравненных к ним местно-
стей, не должны были распространяться 
на отношения, возникшие до вступления 
в силу Федерального закона от 20 июля 
2020 года № 228-ФЗ.

Из пояснительной записки к проек-
ту данного федерального закона следу-
ет, что он был разработан именно с целью 
гармонизации положений Жилищного 
кодекса Российской Федерации и Феде-
рального закона «О жилищных субсиди-
ях гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей», а также уточнения отдель-
ных вопросов, возникающих в связи 
с предоставлением жилищных субси-
дий гражданам, выезжающим из райо-
нов Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностей, и, в частности, с целью 
исключения неоднозначного толкования 
положений статьи 1 указанного Феде-
рального закона и приведения их в соот-
ветствие с общими требованиями ста-
тей 51 и 56 названного Кодекса. Принятие 
данных изменений, по мнению законода-
теля, должно было способствовать повы-
шению эффективности использования 
средств федерального бюджета, преду-
сматриваемых на предоставление жилищ-
ных субсидий, в том числе той категории 
граждан, к которой относится заявитель.

Такой подход законодателя в целом 
не противоречит вытекающему из Консти-
туции Российской Федерации праву гра-
ждан на жилище, поскольку Федераль-
ный закон от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ 
конкретизирует положения статьи 1 Феде-
рального закона «О жилищных субсиди-
ях гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей», обеспечивает повышение 
эффективности использования средств 
федерального бюджета, предусматри-
ваемых на предоставление жилищных 
субсидий, и уменьшение срока ожида-
ния жилищного сертификата для тех, кто 
долго проживает в суровом климате и 
остро нуждается в переезде в более благо-
приятные климатические зоны по состоя-
нию здоровья.

Вместе с тем изменения, внесен-
ные Федеральным законом от 20 июля 
2020 года № 228-ФЗ в статью 1 Феде-
рального закона «О жилищных субси-
диях гражданам, выезжающим из райо-
нов Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностей», привели к некоторому 
ограничению условий реализации права 
данной категории граждан на получение 
жилищных субсидий.

Так, в абзаце первом части первой 
статьи 1 данного Федерального закона 
слова «не имеющие других жилых поме-
щений на территории Российской Феде-
рации за пределами районов Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностей 
или нуждающиеся в улучшении жилищ-
ных условий и не получавшие субсидий 
на эти цели» были заменены словами «не 
обеспеченные жилыми помещениями для 
постоянного проживания на территории 
Российской Федерации, расположенны-
ми за пределами районов Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним местностей». 
Кроме того, эта же статья была дополнена 
частью третьей, закрепляющей для целей 
указанного Федерального закона в каче-
стве одного из обязательных условий, при 
соблюдении которых граждане признают-
ся не обеспеченными жилыми помеще-
ниями, неполучение ими или членами их 
семей в качестве меры государственной 
поддержки жилого помещения, бюджет-
ных средств на приобретение или строи-
тельство жилого помещения, располо-
женного за пределами районов Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностей, 
либо земельного участка, расположенно-
го за пределами таких районов и местно-
стей, для строительства жилого дома.

Вследствие этих изменений предо-
ставление земельного участка, располо-
женного за пределами районов Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностей, 
для жилищного строительства закреп-
лено как основание, которое препятству-
ет гражданину, не обеспеченному жилым 
помещением, быть принятым на учет 
в качестве имеющего право на получе-
ние жилищных субсидий согласно Феде-
ральному закону «О жилищных субсиди-
ях гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей» (и, соответственно, в каче-
стве основания для снятия с такого учета 
или отказа в выдаче государственного 
жилищного сертификата).

4. Реализуя конституционные гаран-
тии в социальной сфере, законодатель 
располагает достаточно широкой сво-
бодой усмотрения при определении мер 
социальной защиты, выборе критериев их 
дифференциации и регламентации усло-
вий предоставления. Само по себе уточне-
ние круга лиц из числа граждан, имею-
щих право на получение жилищных суб-
сидий, осуществленное в Федеральном 
законе от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ, 

не может рассматриваться как нарушение 
конституционных прав и свобод, посколь-
ку согласно правовым позициям Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
введение, отмена, изменение порядка и 
условий предоставления жилых поме-
щений на льготном основании, а также 
круга получателей субсидий на эти цели 
относятся к полномочиям законодате-
ля и зависят от ряда социально-эконо-
мических факторов, в том числе от име-
ющихся у государства финансовых воз-
можностей (Постановление от 1 февраля 
2021 года № 3-П; определения от 19 июня 
2007 года № 446-О-О, от 22 марта 2012 года 
№ 509-О-О, от 24 декабря 2012 года 
№ 2280-О, от 23 декабря 2014 года № 2960-
О, от 26 января 2017 года № 187-О и др.).

Не противоречит такое решение зако-
нодателя и правовой позиции Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
последовательно им подтверждаемой, 
в силу которой при изменении или отме-
не ранее установленных мер социальной 
поддержки законодатель обязан соблю-
дать принцип поддержания доверия гра-
ждан к закону и действиям государства, 
предполагающий его ответственность за 
качество принимаемых решений, сохране-
ние присущей природе законодательных 
актов разумной стабильности правового 
регулирования, обеспечение надлежащей 
правовой определенности, недопусти-
мость внесения произвольных изменений 
в действующую систему норм, предсказу-
емость законодательной политики в соци-
альной сфере (постановления от 24 мая 
2001 года № 8-П, от 29 января 2004 года 
№ 2-П, от 20 апреля 2010 года № 9-П, от 
27 марта 2012 года № 8-П, от 1 июля 
2015 года № 18-П и др.).

Обращаясь ранее к анализу Феде-
рального закона «О жилищных субсиди-
ях гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации отметил, что зако-
нодатель, закрепляя право на получение 
жилищных субсидий и определяя усло-
вия его возникновения, может, как сле-
дует из статей 37 (часть 3), 40 и 71 (пунк-
ты «в», «е», «з») Конституции Россий-
ской Федерации, исходя из защищаемых 
ею ценностей, вносить изменения в ранее 
установленные правила предоставления 
субсидий, учитывая бюджетные сред-
ства, которые должны быть выделены для 
решения проблемы переселения. Впра-
ве он и предусмотреть специальные пра-
вила действия соответствующих норм во 
времени и по кругу лиц, что нельзя расце-
нивать как нарушение конституционных 
прав граждан (определения от 23 января 
2003 года № 38-О и от 15 июля 2008 года 
№ 561-О-О).

Вместе с тем в Постановлении от 
1 марта 2022 года № 9-П Конституци-
онный Суд Российской Федерации дал 
оценку конституционности фактически 
того же положения, которое оспаривает 
заявитель в настоящем деле, примени-
тельно к вопросу о снятии с учета инвали-
дов с детства, родившихся после 1 янва-
ря 1992 года в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях и постав-
ленных на учет в качестве имеющих право 
на получение жилищных субсидий, сфор-
мулировав при этом следующие правовые 
позиции:

законодатель, исходя из общего прин-
ципа действия закона на будущее время 
и реализуя свое исключительное право 
на придание закону обратной силы, обя-
зан учитывать специфику регулируемых 
общественных отношений, прежде всего 
то, что придание закону обратной силы 
должно иметь место преимущественно в 
интересах индивида в отношениях, воз-
никающих между ним и государством 
в публичной сфере, и не вести к отмене 
для индивида права, приобретенного им 
в соответствии с ранее действовавшим 
законодательством и осуществляемого 
им в конкретных правоотношениях;

подтвердив ― постановкой на учет 
в качестве имеющих право на получе-
ние жилищных субсидий ― для указан-
ной категории инвалидов с детства право 
получить безвозмездную субсидию на 
строительство или приобретение жилья 
и тем самым взяв на себя определен-
ные обязательства по поддержке таких 
граждан при переселении их из мест с 
неблагоприятным климатом, государство 
обязано было обеспечить им возмож-
ность реализации этого права;

недостаточность финансовых ресур-
сов, выделяемых на решение проблем 
переселения из районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей, а равно 
перераспределение бюджетных средств 
для скорейшего обеспечения жилищ-
ными субсидиями других категорий гра-
ждан не могут служить оправданием в 
случае нарушения баланса между интере-
сами государства и правами инвали-
дов с детства, родившихся после 1 янва-
ря 1992 года в таких районах и местно-
стях, которые были поставлены на учет 
в качестве имеющих право на получение 
жилищных субсидий. Придание обратной 
силы закону, ухудшающему положение 
инвалидов с детства, означает отказ госу-
дарства от выполнения в конкретных пра-
воотношениях своих обязательств, воз-
никших из ранее действовавшего регули-
рования и правоприменительных актов, 
которыми решался вопрос о постанов-
ке гражданина на учет как нуждающего-
ся в улучшении жилищных условий. Это 
приводит к нарушению права на получе-
ние государственной поддержки при реа-
лизации права на жилище, противоречит 
конституционному принципу взаимного 
доверия государства и общества.

С учетом изложенного Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
в названном Постановлении пришел к 
выводу о том, что законодатель, распро-
страняя скорректированные ограничи-
тельным образом условия приобретения 
права на получение жилищной субси-
дии на инвалидов с детства, родившихся 
после 1 января 1992 года, но состоявших 
на учете для ее получения, не предусмот-
рел мер (компенсаторного механизма), 
направленных на смягчение неблагопри-
ятных последствий отмены ранее при-
знанного за ними уполномоченными орга-
нами права на получение субсидии, и тем 
самым допустил несоразмерное и не отве-
чающее требованиям правовой опреде-
ленности ограничение конституционных 
прав таких лиц.

Вследствие же внесения измене-
ний Федеральным законом от 20 июля 
2020 года № 228-ФЗ в статью 1 Феде-
рального закона «О жилищных субсиди-
ях гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей» из числа лиц, которые при-
знаются для целей данного законода-
тельного акта не обеспеченными жилы-
ми помещениями, исключены те гра-
ждане (а также члены их семей), которые 
ранее в качестве меры государственной 
поддержки получили земельный участок 
для строительства жилого дома. Уточнив 
условия предоставления жилищной суб-
сидии гражданам, выезжающим из таких 
районов и местностей, федеральный 
законодатель распространил действие 
данной статьи в новой редакции на гра-
ждан, которые получили земельный уча-
сток для строительства жилого дома, но, 
продолжая состоять на учете в качестве 
имеющих право на получение жилищ-
ных субсидий на момент вступления в 
силу оспариваемого законоположения, 
по тем или иным причинам не возвели на 
нем строение, отвечающее нормативным 
признакам жилого дома и с учетом кото-
рого обеспечивалась бы общая площадь 
жилого помещения на одного члена семьи 
не менее учетной нормы площади жило-

го помещения, установленной органом 
местного самоуправления в соответствии 
со статьей 50 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации. В результате прида-
ния обратной силы закону, ухудшающе-
му положение граждан, эти лица, вклю-
ченные в список для получения субсидии 
в установленном законом порядке, были 
лишены возможности ее получения без 
какого-либо недобросовестного поведе-
ния с их стороны.

Между тем изложенные в Постанов-
лении от 1 марта 2022 года № 9-П пра-
вовые позиции Конституционного Суда 
Российской Федерации и сделанные им 
выводы сохраняют свою силу и могут 
быть применены по аналогии к правовой 
ситуации С.А.Борисова. Заявитель ука-
зывал в жалобе среди прочего, что, если 
бы его супруга знала в 2015 году о воз-
можном изменении нормативно уста-
новленных требований к обеспеченности 
жилым помещением в будущем, она бы не 
воспользовалась правом на предоставле-
ние ей земельного участка.

Законодатель, распространяя скор-
ректированные ограничительным 
образом условия приобретения права на 
получение жилищной субсидии на гра-
ждан, которым был предоставлен земель-
ный участок для строительства жилого 
дома (притом что на нем не было возве-
дено строение, отвечающее норматив-
ным признакам жилого дома, с учетом 
которого обеспечивалась бы общая пло-
щадь жилого помещения на одного члена 
семьи не менее учетной нормы площади 
жилого помещения, установленной орга-
ном местного самоуправления в соответ-
ствии со статьей 50 Жилищного кодекса 
Российской Федерации) и которые про-
должали состоять на учете для ее полу-
чения, не предусмотрел мер (компенса-
торного механизма), направленных на 
смягчение неблагоприятных последствий 
отмены ранее признанного за ними упол-
номоченными органами права на полу-
чение субсидии. Тем самым были нару-
шены принципы правового социально-
го государства и поддержания взаимного 
доверия государства и общества, а также 
требования справедливости и соразмер-
ности, которые должны соблюдаться при 
осуществлении правового регулирования 
в этой сфере, что несовместимо с положе-
ниями статей 7, 40 (часть 3), 55 (часть 3) и 
751 Конституции Российской Федерации.

Таким образом, не может рассматри-
ваться как согласующееся с Конституцией 
Российской Федерации распространение 
частью 1 статьи 2 Федерального закона 
от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ требова-
ния, закрепленного частью третьей ста-
тьи 1 Федерального закона «О жилищ-
ных субсидиях гражданам, выезжающим 
из районов Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностей», на гражданина и 
(или) членов его семьи, которые полу-
чили в установленном порядке в каче-
стве меры государственной поддержки 
земельный участок для строительства 
жилого дома, но, продолжая состоять на 
учете в качестве имеющих право на полу-
чение жилищных субсидий, по тем или 
иным причинам не возвели на нем строе-
ние, отвечающее нормативным призна-
кам жилого дома и с учетом которого 
обеспечивалась бы общая площадь жило-
го помещения на одного члена семьи не 
менее учетной нормы площади жило-
го помещения, установленной органом 
местного самоуправления в соответствии 
со статьей 50 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации, поскольку это влекло бы 
за собой придание обратной силы закону, 
ухудшающему положение граждан, озна-
чающее, по существу, отмену для этих лиц 
права на получение жилищной субсидии, 
ранее признанного за ними уполномочен-
ными органами и реализуемого в конкрет-
ных правоотношениях.

В связи с признанием части 1 ста-
тьи 2 Федерального закона от 20 июля 
2020 года № 228-ФЗ «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «О жилищ-
ных субсидиях гражданам, выезжающим 
из районов Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностей» не соответствую-
щей Конституции Российской Федера-
ции федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, основанных 
на ее положениях, ― внести в действую-
щее правовое регулирование изменения, 
вытекающие из настоящего Постановле-
ния.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79, 80 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 1 статьи 2 Феде-

рального закона от 20 июля 2020 года 
№ 228-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О жилищных субсиди-
ях гражданам, выезжающим из райо-
нов Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностей» не соответствующей 
статьям 7, 40 (часть 3), 55 (часть 3) и 751 
Конституции Российской Федерации в той 
мере, в какой придание ею обратной силы 
статье 1 данного Федерального зако-
на рассматривается как основание для 
снятия с учета, предусмотренного Феде-
ральным законом «О жилищных субсиди-
ях гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностей», тех лиц, которые состояли 
на таком учете до вступления в силу оспа-
риваемого законоположения и которым 
и (или) членам их семей в этот период в 
качестве меры государственной поддерж-
ки был предоставлен земельный участок 
для строительства жилого дома, притом 
что они не возвели на нем строение, отве-
чающее нормативным признакам жило-
го дома и с учетом которого обеспечива-
лась бы общая площадь жилого помеще-
ния на одного члена семьи не менее учет-
ной нормы площади жилого помещения, 
установленной органом местного само-
управления в соответствии со статьей 50 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации.

 2. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, основанных 
на ее положениях, ― внести в действую-
щее правовое регулирование изменения, 
вытекающие из настоящего Постановле-
ния.

 3. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Борисова Сергея Алек-
сандровича, вынесенные на основании 
статьи 2 Федерального закона от 20 июля 
2020 года № 228-ФЗ «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «О жилищ-
ных субсидиях гражданам, выезжающим 
из районов Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностей» в той мере, в какой 
она признана настоящим Постановлением 
не соответствующей Конституции Россий-
ской Федерации, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 48-П

СТРАХОВАНИЕ  

Мошенники 
поднимают 
стоимость 
ОСАГО

КРУГОВОЕ 
ДВИЖЕНИЕ
Владимир Баршев

В регионах власти не реаги-
руют на рост количества мо-
шенничества по ОСАГО. Такие 
дела просто закрывают либо 
за недоказанностью, либо по 
срокам давности. В результате 
растут расходы страховщиков 
и, как следствие, расходы гра-
ждан на страховку. Например, 
тариф на страхование ОСАГО в 
Новосибирской области самый 
высокий по России.

И это не причина того, что 
здесь огромное количество ава-
рийных водителей. Например, 
если посмотреть на коэффи-
циент, который снижает сто-
имость страховки за безава-
рийную езду, так называемый 
бонус-малус, то этот регион 
впереди России всей. По само-
му низкому коэффициенту. В 
нем аж 37,9 процента води-
телей получают максималь-
ную скидку по ОСАГО и платят 
только 45 процентов от стоимо-
сти полного полиса. В целом по 
России таких водителей — 29,4 
процента.

Но при этом частота стра-
ховых случаев в регионе очень 
высокая — 6,1 процента. Хотя в 
целом по России — 4,7 процента.

Кроме того, страховщикам 
в среднем на 100 процентов до-
говоров приходится 110 про-
центов убытков. И основную 
долю в этих убытках занимают 
судебные истории. На дополни-
тельные выплаты по решениям 
судов приходится в этой обла-
сти 395 процентов расходов. 
То есть авария на сто рублей, а 
заплатить приходится после ре-
шения суда почти четыреста.

Очевидно, что дело тут не 
чисто. Но, как пояснил вице-
президент компании «РЕСО-
Гарантия» Евгений Козлов, ко-
торый возглавляет в регионе 
рабочую группу по борьбе со 
страховым мошенничеством, 
уже боле пяти лет воз и ныне 
там. Страховщики направляют 
тщательно подобранные и со-
ставленные документы по бо-
лее чем пятистам случаев стра-
хового мошенничества только 
на автотранспорте, а в ответ по-
лучают возбуждение дел лишь 
по пяти процентам из этих ис-
торий. Во всех остальных слу-
чаях в возбуждении дел отка-
зывается.

Таким образом мошенни-
ки остаются безнаказанными. 
А действуют они целыми груп-
пами. Одни совершают ДТП, 
другие проводят экспертизу. 
Кстати, если раньше эксперти-
за оценивалась в 15 тысяч руб-
лей в среднем, то сейчас за нее 
требуют 70 тысяч. А чему там 
расти и в честь чего — непонят-
но. Но есть и третья составляю-
щая группы. Автоюристы, кото-
рые выступают в судах. Причем 
всех мошенников страховщики 
знают буквально в лицо. Но ни-
кто ничего не может с ними сде-
лать. Почему? Потому что дел 
в их отношении не возбужда-
ют. Потому что статья о стра-
ховом мошенничестве требу-
ет серьезной работы и доказа-
тельств. А в полиции не все раз-
бираются в этих тонкостях.

Как рассказал вице-прези-
дент Всероссийского союза 
страховщиков Сергей Ефре-
мов, совместно с МВД было 
выпущено руководство по 
производству дел о страховом 
мошенничестве. Но в некото-
рых регионах эту методичку 
приняли в работу, а в некото-
рых — нет.

Наиболее популярным 
способом страхового мошен-
ничества стала история, когда 
водителя подставляют под ава-
рию на круговом движении. 
Напомним, что при выезде на 
круг водитель должен уступить 
дорогу тому, кто движется по 
кругу. Но на самом кругу, если 
он имеет несколько полос, дей-
ствуют обычные правила. Этим 
и пользуются мошенники. Од-
нако по словам Евгения Коз-
лова, в последнее время никто 
никого не подставляет. Мошен-
ники используют свои маши-
ны, инсценирую происшествие 
по давно отлаженным схемам. 
А платят за это добросовестные 
автовладельцы.  

Если раньше экс-
пертиза оценива-
лась в 15 тысяч 
рублей в среднем, 
то сейчас за нее 
требуют 70 тысяч 
рублей 

Продажа недвижимого имущества 
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги.  Полная 
информация по процедурам на официальном сайте ООО ЭТП 
ГПБ: https://etp.gpb.ru/. Тел. ООО ЭТП ГПБ: 8 800 222-07-60. 

Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088-15-35. 
Проведение торгов: 29.11.23г. 12.00 МСК. 
Начало приема заявок: 27.10.23 г. в 12.00 МСК.
Окончание приема заявок: 27.11.23 г. в 18.00 МСК. 
Форма проведения: открытый аукцион, публичное 

предложение
Предмет продажи: 31 Лот (объекты торговли и обще-

ственного питания: хлебопекарни, столовая, магази-
ны, овощехранилища, склады; объекты спортивного на-
значения; квартиры, общежитие; нежилые помещения) 
в ХМАО— Югре, ЯНАО и Свердловской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:

— судья районного суда — 3 должности.  
Бутырский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность.  
Головинский районный суд:

— судья районного суда — 2 должности.  
Дорогомиловский районный суд:

— мировой судья судебного 
участка № 207 района Дорогомилово — 1 должность.  

Зеленоградский районный суд:
— мировой судья судебного 

участка № 4 района Старое Крюково — 1 должность.  
— мировой судья судебного 

участка № 400 района Крюково — 1 должность.  
Измайловский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность.  
Коптевский районный суд:

— мировой судья судебного 
участка № 355 района Коптево — 1 должность.  

— мировой судья судебного 
участка № 356 района Коптево — 1 должность.  

Кузьминский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность.  

Лефортовский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность.  

Люблинский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность.  

Мещанский районный суд:
— судья районного суда — 3 должности.  

Перовский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность.  
— мировой судья судебного 

участка № 278 района Вешняки — 1 должность.  
Пресненский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность.  
Симоновский районный суд:

— судья районного суда — 2 должности.  
— мировой судья судебного 

участка № 246 Даниловского района — 1 должность.  
Таганский районный суд:

— судья районного суда — 2 должности.  
Тушинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность.  
Черемушкинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность.  
Чертановский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность.  
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности по предварительной записи с понедельника 
по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 
13.45) в основном здании Московского городского суда по адресу: 
107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 623, 625 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 24 ноября 2023 г. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 
должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

—  5 (пяти) вакантных должностей судей Московского 
городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского город-
ского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
каб. 623, 625 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 24 ноября 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

—  2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражно-
го суда города Москвы;

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности принимаются 30 дней с момента 
опубликования в Квалификационной коллегии судей г. Мо-
сквы по предварительной записи с понедельника по четверг 
с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д. 8, кабинет 623, 625 (6-й этаж основного 
здания).

Последний день приема документов — 30 ноября 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных дол-
жностей:

—  2 (двух) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Девятого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Кабар-
дино-Балкарской Республики;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Удмурт-
ской Республики;

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  судьи 2-го Восточного окружного военного суда;
—  председателя Реутовского гарнизонного военного 

суда;
— судьи Владикавказского гарнизонного военного суда;
— судьи Новосибирского гарнизонного военного суда;
— судьи Псковского гарнизонного военного суда;
— судьи 235 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 1 декабря 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Кассационный суд 
разрешил узаконить 
несогласованную 
перепланировку
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/2673516
Помогло рассмотрение конкретного дела: муж-
чина заменил газовую плиту на электрическую, 
а вместо ванной установил душевую кабину, но 
не согласовал изменения. Очень рад, что суд при-
шел к такому решению. Но лично я решил отка-
заться от перепланировки недавно купленной 
квартиры. Объясню почему. Во-первых, это фи-
нансовые и временные затраты. Более того, окон-
чательную стоимость невозможно точно рассчи-
тать до начала работ. Поэтому если для вас важно 
как можно быстрее въехать в квартиру или сде-
лать бюджетный ремонт — от перепланировки 
лучше отказаться. Во-вторых, даже с узаконен-
ными перепланировками продать квартиру бу-
дет намного сложнее, так как она адаптирована 
под нужды конкретных жильцов. Но для тех лю-
дей, кого не пугают эти трудности, конечно, 
разъяснение Кассационного суда будет очень ак-
туальным, ведь оно как минимум избавит от 
лишней нервотрепки.

Семен Р.

В Госдуму внесен 
законопроект 
о борьбе 
с иностранными 
словами в названиях
Татьяна Замахина, Елена Новоселова  •  
rg.ru/art/2671450
Лично я выступаю за золотую середину. С одной 
стороны, действительно, бизнес слишком увлек-
ся иностранными названиями. Среди предпри-
нимателей сложился четкий стереотип, что то-
вар, на котором будут латинские буквы, покупа-
телей привлечет больше. Доходит до смешного: 
на вывесках многих обувных магазинов итальян-
ские слова, якобы товар производится именно 
там. Хотя в действительности товары шьются в 
России или в Китае, а в Италии о них и понятия не 
имеют. По моему мнению, это вводит покупате-
лей в заблуждение. Ведь в подсознании россий-
ского потребителя есть убеждение о том, что 
якобы все заграничное лучшего качества, чем 
отечественные товары. Это абсолютно не так. И 
бизнес должен развеять этот миф. С другой сто-
роны, не нужно впадать в крайности и массово 
запрещать иностранные слова. Это создаст очень 
большую нагрузку на предпринимателей, а в ко-

нечном счете — на потребителей. По моему мне-
нию, стоит ограничиться рекомендациями или, 
может быть, какими-то поощрениями за исполь-
зование русского языка на вывесках и в названи-
ях, а не штрафами и запретами.

Екатерина

Получать ипотеку 
при плохой 
кредитной истории 
станет сложнее
Марина Трубилина •  rg.ru/art/2674118
Банк России подготовит предложение о получе-
нии полномочий устанавливать количественные 
ограничения в ипотеке по аналогии с такими ли-
митами в необеспеченном потребительском 
кредитовании. Конечно, полностью поддержи-
ваю введение такого инструмента. Он позволит 
ограничить предоставление ипотечных креди-
тов закредитованным заемщикам, а также кре-
дитов с небольшим первоначальным взносом. 
Напомню, что плохая кредитная история не воз-
никает на пустом месте. Это либо многократные 
просрочки платежа, либо у человека открыто не-
сколько кредитов, либо долги по налогам или, 
например, услугам ЖКХ. Логично, что в такой 
ситуации человек ипотеку просто не потянет. 
Еще вариант — безалаберность. Таким людям тем 
более нельзя предоставлять ипотечные кредиты. 
Ипотека — это очень серьезное решение, ответст-
венность за которое придется нести в течение 
многих лет.

Роман

Школьникам 
запретят 
использовать 
смартфоны 
во время уроков
Мария Набиркина  •  rg.ru/art/2673537
Я бы не торопилась с такими запретами, у под-
ростков может сыграть дух противоречия, и они 
будут искать уловки, чтобы сидеть в телефонах. 
Уверена, что если учитель интересно преподно-
сит информацию, то и на гаджеты никто не захо-
чет отвлекаться. А если школьник часто тянется к 
телефону на уроках, то ему просто скучно. Еще 
вариант — провести профилактическую беседу, 
донести ценность образования в школе, убедить, 
что не нужно уходить в социальные сети с голо-
вой, важнее и гораздо интереснее реальная 
жизнь.

Татьяна Р.

ЦЕНЗУРЫ.NET
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rg.ru
— Разовый прогул не будет яв-
ляться основанием для уволь-
нения, такой законопроект рас-
смотрели  в Госдуме. («РГ», 1-я 
и 6-я полосы). Я считаю, зани-
маться урегулированием таких 
споров должны три стороны: 
работодатели, люди и профсою-
зы, которые защищают интере-
сы работающих. Критичен ли 
один день прогула или нет? Зна-
ете, все зависит от того, кто 
прогуливает. Если дядя Вася, 
который кирпичи кладет, про-
пустил один день, это ладно. 
Чуть-чуть кирпичей не будет 
доложено, в следующий раз на-
верстает. А вот если анестезио-
лог, который помогает при опе-
рации, или слесарь, который 
подает кислород в больницы и 
чинит там оборудование? Вот 
он пропустил день, значит, от-
менились операции или кто-то, 
не дай бог, умер. Это вот другое 
дело. Понимаете, обстоятельст-
ва могут быть разные. А если 
диспетчер прогуляет, который 
управляет самолетами? Даже 
если найдут другого, все равно 
может какой-то коллапс прои-
зойти? А если прогуляет прези-
дент? Я бы за такие вещи — уво-
лить не уволил, но самый стро-
гий выговор устроил плюс за-
несение в личное дело. 

Конечно, я наказывал со-
трудника за прогул. За пропуск 
я чаще всего заставляю  отраба-
тывать. Раз уж ты это допустил, 
сам понимаешь, из-за тебя 
люди пострадали, ты это дол-
жен наверстать.  Оступаются 
все, бывает у всех. Но надо ра-
ботать с теми, кто не злоупо-
требляет доверием руководст-
ва и готов компенсировать свой 
промах какой-то двойной рабо-
той.  Ценен сотрудник, который 
умеет сказать: «Простите, да, у 
меня случились такие обстоя-
тельства: загулял, прогулял, 
упал, машина сломалась». И 
важно, чтобы работник об этом 
предупреждал. А какое-то там 
лишение премии  вряд ли помо-

жет. С теми людьми, с которы-
ми нельзя договориться  и кото-
рым не стыдно за свои мелкие 
правонарушения, надо расста-
ваться  без сожаления. Потому 
что завтра он тебя подведет еще 
сильнее. Я вспоминаю, в «Лите-
ратурной России» лет тридцать 
назад был очень интере-
сный  рассказ про английского 
шахтера, который по нацио-
нальности русский. Там по сю-
жету он сидит с нашим корре-
спондентом  в баре и рассказы-
вает, что иногда уходит в запой 
на несколько дней, прогуливает 
работу, но его не выгоняют, так 
как он после этого выходит на 
смену и делает по две нормы 
две недели. И на его прогулы 
смотрят сквозь пальцы. А кто 
не готов отрабатывать подоб-
ные проступки — с тем стоит 
распрощаться, и никакой про-
фсоюз не поможет. Увольнени-
ем стоит наказывать тех, кто не 
хочет работать, кто непорядоч-
ный.  Когда человек начинает 
заниматься интригами, когда 
он начинает сваливать вину на 
других.  Я думаю, в коллективе 
эти люди быстро вычленяются 
и к ним соответствующее отно-
шение.

Признаюсь, в школе я по-хи-
трому прогуливал. Я ведь хоро-
шо пародировал разные голоса. 
Мог с грузинским акцентом ко-
му-то позвонить, представить-
ся взрослым человеком, жен-
ским голосом. Если мне надо 
было прогулять, я звонил ди-
ректору школы и говорил: «Я — 
Сидоров Иван Иванович, тре-
нер по дзюдо из школы олим-
пийского резерва. Вы знаете, у 
нас сегодня соревнования, я бы 
хотел вас попросить отпустить 
Андрюшу Туманова». Директор 
соглашался. Да, я бывало злоу-
потреблял доверием школьной 
администрации. Даже друзей 
так отпускал из школы. И меня 
ни разу не поймали,  ни разу не 
наказали. И это, конечно, нехо-
рошо. Они просто все были до-
брые, а я был очень наглый.

Работа — дело другое. Даже 
когда я работал в Думе, я был 
одним из немногих, кто не про-
гуливал, практически всегда 
находился в зале. Это сейчас 
там с посещением строго и га-
ечки закрутили, а в шестом со-
зыве было поспокойнее и, как 
правило, только  ползала при-
сутствовало. И тогда устанав-

ливали дежурства, только депу-
татам третьей фракции надо 
присутствовать всегда, чтобы 
кнопки нажимать. Но я был, не-
смотря на дежурства. Непри-
лично ведь, зарплата большая, 
тебя избирали, на тебя надея-
лись, а ты еще и не ходишь. Мне 
было стыдно из-за этой боль-
шой возложенной на меня от-
ветственности. 

Можно, конечно, механиче-
ски заставить людей не прогу-
ливать. При Андропове были 
такие усиления: не дай бог про-
гуляешь или уйдешь с работы в 
магазин. Ходили проверки. Что 
это дало? Механические меро-
приятия ничего не дают, кроме 
как имитацию работы.  Знаете, 
если бы сейчас спросили у ка-
ких-то высокоинтеллектуаль-
ных и прибыльных компаний в 
той же самой Силиконовой до-
лине, которые огромную при-
быль приносят: « А у вас кто-то 
прогуливает или не прогулива-
ет?» , они бы не поняли, о чем 
вы говорите, что значит бо-
роться с прогулами? Там люди 
ночами сидят,  в свободное вре-
мя работают, потому что им ин-
тересно, потому что они про-
двигают какие-то темы, потому 
что зарабатывают деньги. В 
успешных компаниях никто не 
прогуливает. Пропускают рабо-
ту чаще те, кто не на своем ме-
сте, кому неинтересно зани-
маться данной профессией. 

Опять же, есть такие про-
фессии, которые особо не про-
гуляешь. Вот фермеры работа-
ют каждый день  с раннего утра. 
Я встречался с одним на меро-
приятии, вечеринке, он почти 
не выпивал. Несмотря на то, что 
любит пригубить. И если бы у 
него не было такой ежедневной 
работы, может быть, он бы за-
гулял. Его работа держит. Никто 
скотину не накормит, воду не 
принесет, еду для животных  не 
сварит, все приходится делать 
самому. 

А есть и много руководите-
лей, которые с раннего утра 
встают, а у них телефон разры-
вается, вопросы надо решать, 
нельзя ни на секунду останав-
ливаться. И если он пропустит, 
загуляет, уедет куда-нибудь, 
все обрушится. Если у человека 
интересная работа, он востре-
бован, ему не до прогулов. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Туманов,
телеведущий

ПРОГУЛКА Зима только приоткрыла нашу дверь...

Зазимок
Татьяна Александрова

С
нег в октябре — дело 
привычное. Но осен-
ний снег редко быва-
ет обильным и дол-
говечным. Название 
такому снегу — за-
зимки: припорошил 
и растаял. Однако 
первый снег застав-

ляет нас встрепенуться, под-
умать о течении жизни.

После долгих дождей и грязи 
ждешь первого снега. Ночью в 
последние дни октября начался 
снегопад. «Смотри, снег падает, 
зима! Как сразу стало светло и 
чисто!» Выбежали в сад, больше 
всех прыгает Грей, носом ут-
кнулся в снежные заносы и по-
шел по запаху.

А снег всё идет. За ночь мир 
изменился. Как здорово ока-
заться после первого снегопада 
в лесу! Тут всё удивляется ска-
зочным переменам. Вчера еще 
сумрачный, лес сегодня сияет. 
Тишина, всё живое оцепенело, 
притихло, привыкает к побелев-
шему миру.

Всё кругом покрыто чистой 
скатертью, на которой непре-
менно кто-нибудь оставит 
след. И начинаешь читать бе-
лую книгу. Справа тоненькая 
нить следов — бежала мышка, 
под елью затейливые рисунки 
— птицы собирали семена. А 
здесь идет ровная строчка, а 
потом строчка начинает пет-
лять — это лиса бродила в пои-
сках добычи. Только кроту все 
равно, выгнал на поверхность 
черную землю из своих под-
земных ходов.

Но вот подул ветер, и безмол-
вный лес наполнился вздохами. 
Скрипят высокие ели, вскрики-
вают испуганные сойки.

Птицы перешли на питание 
семенами и перебрались по-
ближе к жилью человека. На 
кормушке веселая толчея. Си-
ницы, воробьи, зеленушки суе-
тятся, опустошают кормушку. 
Корм заканчивается, самые 
смелые птицы стучат в окно, 
скачут по перилам: «Давай до-
бавки!» «Ну вы и обжорки! Де-
душка только-только купил се-
мечек впрок, спорили, сколько 
вы съедаете».

Интересно, что в это же са-
мое время,  около Черного 
моря 22 градуса тепла. «Как 
там у вас?» — спрашиваем род-
ных. «Ходили на пляж, плава-
ли…»

Первый снег скоро растает. 
А ведь раньше снег выпадал 
уже на Покров день (14 октя-
бря)... •

Синичья забава: попрыгать по снегу босяком.

Ягоды ландыша покраснели от снегопада. 

Грей удивлен: еще вчера все было зеленым и песочным, а сегодня — белое. Почему?

Я смотрю в небо, а ели смотрят на меня. 
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